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В ЧЕСТЬ 
СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ 
ПОДПИСКА В ЦСО 

Европа не оставляет надежды помирить Рос-
сию и Украину в газовом противостоянии. Брюс-
сель регулярно организует встречи оппонентов, 
чтобы урегулировать вопрос транзита российского 
топлива по территории Незалежной в страны ЕС. 
Пока миротворческая миссия не удается. Доказа-
тельство тому — очередная «стрелка» в формате 
Еврокомиссия–Россия–Украина, «забитая» 26 сен-
тября в бельгийской столице. Участники встречи 
всего лишь высказали «собственные представле-
ния» о грядущих газовых отношениях и «выступали 
с презентациями», но не более.

Между тем цена этого вопроса велика, и до-
стижение компромисса жизненно важно в первую 
очередь для экономики Украины. Ежегодный тран-
зит российского газа приносит Киеву до $3 млрд, 
что равняется десятой части украинского ВВП. 
Однако к решению газового уравнения Москва и 
Киев подходят по-разному. «Газпром» готов идти 
навстречу «Нафтогазу» и сохранить за Украиной 
часть транзита в Европу после истечения контракта 
в 2019 году. Это не блажь и не подачка. Во-первых, 
такую установку дал президент Владимир Путин, а 
главу государства принято слушаться. Во-вторых, 
другого выхода у Москвы попросту нет. Украинские 
трубы нужны России, так как пока это единствен-
ный путь, по которому можно поставлять наш газ 
в ряд европейских стран.

Киев, напротив, не хочет искать компромисс. К 
каждой встрече он готовит целый веер новых пре-
тензий к Москве, за счет которых пытается убедить 
Брюссель, что «клятые москали» играют не по 
правилам. Вот и накануне этой встречи украинцы 
сделали несколько громких рекламаций: заявили, 
что продадут арестованные в Лондоне акции Nord 
Stream 2 — оператора будущего газопровода, и 
выставили России счет на $110 млн в качестве 
компенсации за покупку газа по более высокой 
цене в Европе.

Такое поведение Киева накануне важнейших 
переговоров выглядит парадоксально и нелепо. 
Налицо противоречия в украинских челобитных. На 
днях коммерческий директор «Нафтогаза» Юрий 
Витренко сообщил, что суд отменил арест британ-
ских активов «Газпрома», поэтому пускать слюни 
по поводу акций Nord Stream 2 — то же самое, что 
делить шкуру неубитого медведя.

СОБАКА НА ГАЗЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОХОДЫ 
НАКРЫЛА 
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Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

«МНЕ ДАЛИ ВОЛЧИЙ БИЛЕТ…»
Почему судимость становится пожизненным 

клеймом
«Не работаю уже больше года. На 

прежнем месте сократили. После этого 
не берут никуда... вообще, дальше рас-
смотрения резюме не доходит.

Руки ноги, голова — все на месте. 
Судимость за мошенничество уже по-
гашена. Высшее образование. Но все 
равно «безопасники» в конторах откло-
няют. Да и возраст уже больше 30. А у 
меня двое детей, жена, собака и кредит. 
Не лезть же в петлю из-за этого?»

Форумы в Интернете, где обсужда-
ются проблемы вчерашних сидельцев, 
пестрят такими отчаянными сообщени-
ями. Конечно, далеко не все, кто отбыл 
наказание за преступление, смогли и 
захотели перезагрузиться, но обще-
ство отталкивает и тех, кто хочет начать 
новую жизнь без криминала…

Читайте 7-ю стр.

ФОТО НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Легенда советского хоккея Валерий Харламов  
после операции со своим хирургом — 
выдающимся врачом 
Андреем Сельцовским (справа).

Поклонники Ирины Аллегровой выложили в Ин-
стаграм в аккаунте, посвященном любимой певице, 
фотографию слегка компрометирующего свойства. На 
фото Аллегрова целуется с Успенской. Подписчики в 
целом положительно оценили выражение эмоций двух 
артисток; впрочем, нашлись и такие, кто назвал сие 
действо «ядовитым поцелуем шоу-бизнеса».

АЛЛЕГРОВУ И УСПЕНСКУЮ 
ПОЙМАЛИ ЗА ПОЦЕЛУЕМ

КАК МИТРОПОЛИТ СТАЛ «АГЕНТОМ ВЛИЯНИЯ»
Церковный конфликт на Украине пред-

сказуемо обостряется. Митрополит Ки-
евский и всея Украины Онуфрий и члены 

Синода, которые не поддерживают авто-
кефалию православной церкви на Украине, 
попали в черный список базы «Миротворец». 

Соответствующие записи появились после 
того, как митрополит отказался встречаться 
с экзархами Константинопольского патри-
архата и потребовал, чтобы они «покину-
ли территорию канонической украинской 
церкви».

Всеволод Чаплин считает, что украинским 
священнослужителям нужно нанять охрану

Читайте 2-ю стр.

С 26 сентября вступил в силу закон, раз-
решающий российским банкам приоста-
навливать действие карт при подозрении 
на совершение сомнительных транзакций. 
Нововведение должно защитить клиентов 
от действий кибермошенников, которые по-
сягают на безналичные деньги россиян. Бло-
кировать будут на срок до двух рабочих дней: 
за это время банки должны разобраться в 

проблеме и возобновить работу карты. Как 
обычно бывает с законодательными ново-
введениями в России, тут есть оборотная 
сторона медали. Право на блокировку карт 
может обернуться неприятными сюрпризами 
для клиентов и породить более изощренные 
способы хищения со счетов.

Банки начали блокировать карты 
за подозрительные денежные переводы

БЕЗНАЛУ ОГРАНИЧИЛИ СВОБОДУ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ

Несмотря на то что теплый сезон 2018 года завершился, реставрация 
объектов культурного наследия в столице идет более чем активно. Напри-
мер, на Солянке во второй половине сентября начались противоаварийные 
работы по так называемому «Дому с атлантами» — их планируют завершить 
в начале следующего года. 

В разгаре и реставрация нескольких вестибюлей метро. А на двух до-
мах архитектора Николая Жерихова — в Плотниковом переулке и на улице 
Достоевского — ее результаты уже можно увидеть. Тут бы градозащит-
никам радоваться — но примерно в половине случаев никакой радости 
не выходит. «МК» попытался разобраться в плюсах и минусах московской 
реставрации.

ТЕМНАЯ 
СТОРОНА
РЕСТАВРАЦИИ

Восстановление столичного культурного наследия 
заставляет краеведов то плакать, то смеяться

Читайте 3-ю стр.
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ТРЕНАЖЕР КОСМОНАВТА ПОКАЛЕЧИЛ ШКОЛЬНИКА 
ЕЩЕ ПРИ «ВЗЛЕТЕ»

Один из детей крупного мо-
сковского предпринимателя 
и политического деятеля, 
пострадал на аттракционе 
на улице Крылатской. След-
ственный комитет возбудил 
уголовное дело.

Как стало известно «МК», 22 
сентября дети олигарха в со-
провождении нянь решили по-
сетить аттракцион «Тренажер 
космонавта» в парке «Сказка». 
Семейство, к сведению, живет 
на Рублевке. Всего у бизнес-
мена шестеро детей. Старший 
— выпускник Нью-Йоркского 
университета, а пять младших 
посещают элитные учебные 
учреждения в Подмосковье.

Оператор аттракциона, 
который согласно описанию 
призван тренировать вести-
булярный аппарат и улучшить 
состояние нервной системы, 
закрепил 12-летнего мальчи-
ка перекладиной в районе ног, 

после чего дал сигнал запуска. 
В процессе движения железка 
открепилась, и паренек по-
лучил удар по голове. Трена-
жер сразу остановили. Крови 
у ребенка не было, он ушел на 
своих ногах. Однако, как гово-
рят представители магната, 
уже дома школьник пожало-
вался на головную боль и пло-
хое самочувствие — родные 

вызвали частную «ско-
рую». Пострадавшего 
госпитализировали 
в престижный кли-
нический госпиталь 
«Лапино». У пациента 
обнаружили гематому 
на голове и сотрясение 
мозга. 

Бизнесмен не оста-
вил травму сына без 
внимания: вскоре этим 
делом заинтересовал-
ся СК. Следователи 
установили, что речь 
идет не только о халат-

ности оператора, который не 
проследил за креплением, — 
имеются вопросы и к самому 
аттракциону: крепление этой 
перекладины крайне нена-
дежное. Как сообщили в ГСУ 
СК по Москве, возбуждено 
уголовное дело по факту ока-
зания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

ДОКТОРА ПОДГОТОВЯТ ГАЛИНУ 
ПОЛЬСКИХ К ОСЕННЕМУ НЕНАСТЬЮ

Народная артистка 
РСФСР Галина Поль-
ских легла на днях в 
больницу для под-
держания организ-
ма в преддверии 
осенней непогоды. 
Выйти из стен ле-
чебного заведения 
она намерена через 
неделю.

78-летняя актриса, по ее 
собственному признанию, 
тяжело переносит климати-
ческие перепады, поэтому 
для нее закон — два раза в 
год ровно на неделю лечь в 
больницу.

— Мне тут ставят капель-
ницы, инъекции с уколами-

витаминами, — поде-
лилась Польских с 

«МК». — Прогулива-
юсь сейчас по тер-
ритории больницы, 
пью кофе. Чувствую 
себя прекрасно! Но 

задерживаться тут 
не собираюсь — за-

планированы спектак-
ли и съемки.

Галина Владимировна удив-
ляется настойчивому внима-
нию к состоянию ее здоровья 
и вспоминает случай, когда 
летом ее укусила оса.

— Мне оборвали теле-
фон. Написали, что я едва не 
умерла, — сетует любимица 
публики.

ВОРЫ ОДОБРИЛИ ПАРФЮМ 
ТЕЛЕВЕДУЩЕЙ ЕЛЕНЫ ЛАПШИНОЙ

Дерзкие воры про-
брались в кварти-
ру и з вес тной 
телеведущей 
Елены Лапши-
ной и ее мужа-
чиновника на 
Ботанической 
улице в Москве. 
Домушников не 
смутило, что в 
жилище находи-
лись сама хозяйка 
и ее ребенок. 

Как удалось выяснить «МК», 
«двушку» Елены Лапшиной, 
которая ведет программу но-
востей на одном из централь-
ных каналов, обчистили 24 
сентября. Елена в этот день 
встретила своего 13-летнего 
сына из школы и была занята 
домашними делами. Около 
17.00 она пошла в ванную 
мыть свою собаку породы 
йорк-бивер по кличке Буся, 
а ребенок был в детской. При-
близительно в это же время 
в жилище проник неизвест-
ный. Вскоре с работы при-
шел глава семейства, и его 
насторожило то, что входная 
дверь была не заперта. Прой-
дя в прихожую, он увидел 

беспорядок и позвал 
супругу. Лапшина 

проверила свои 
вещи и вещи ре-
бенка. На полке 
не было наушни-
ков стоимостью 
5 тыс. руб., так-
же пропали 10 

тыс. руб., женская 
сумка, банковские 

карты, из кошелька 
сына — ключи от дома. 

Кроме того, злоумыш-
ленник поживился флаконом 
женских духов стоимостью 
около 23 тыс. руб. (при этом 
стоящий рядом мужской пар-
фюм остался нетронутым). 
Через некоторое время на 
телефон ведущей пришло 
СМС о покупках, оплаченных 
ее картой в универмаге. Об-
щий ущерб составил около 
42 тысяч рублей. По предва-
рительной версии, воришкам 
удалось проникнуть в кварти-
ру, потому что входную дверь, 
скорее всего, забыл закрыть 
сын теледивы. Возбуждено 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Кража». Кстати, на месте 
преступления обнаружены 
отпечатки пальцев. 

МОСКВИЧИ СМОГУТ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЛЬГОТАМИ,  

НЕ ВЫХОДЯ НА ПЕНСИЮ
Закон «О дополнительных 

мерах поддержки жителей 
Москвы в связи с измене-
ниями федерального за-
конодательства в области 
пенсионного обеспечения» 
был принят Мосгордумой в 
среду, 26 сентября. Женщины 
от 55 лет и старше и мужчины 
от 60 лет и старше сохранят 
свои льготы, а жители города 
в возрасте от 50 лет получат 
дополнительную соцпод-
держку. 

Как сообщил председа-
тель столичного парламента 
Алексей Шапошников, все 
предусмотренные льготы 
будут носить постоянный, а 
не временный характер. Их 
теперь станут получать не 
только пенсионеры, как это 
предусмотрено в настоящее 
время законодательством 
Москвы, но и жители, до-
стигшие возраста 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин 
и имеющие страховой стаж, 
необходимый для назначения 
страховой пенсии по старости 
в соответствии с федераль-
ным законодательством в об-
ласти пенсионного обеспе-
чения. Закон вступит в силу 
1 января 2019 года.

Таким образом, проезд 
на наземном общественном 
транспорте, метрополите-
не, МЦК и на пригородных 
электричках остается бес-
платным. Помимо этого без 
оплаты можно будет изгото-
вить и отремонтировать зуб-
ные протезы, а неработаю-
щим горожанам указанного 

возраста — получить путевку 
на санаторно-курортное ле-
чение и возмещение расходов 
на проезд железнодорожным 
транспортом к месту лечения 
и обратно.

Также пенсионеры «по 
старому стилю», которым 
присвоено звание «Ветеран 
труда» или звание «Ветеран 
военной службы», сохраня-
ют льготы по оплате жилого 
помещения и коммунальных 
услуг в размере 50% платы, 
услуг местной телефонной 
связи (компенсация оплаты 
услуг 250 рублей в месяц), а 
также ежемесячную город-
скую денежную выплату в 
размере 1000 рублей. 

Соцподдержку иного рода 
по новому закону получат и 
горожане, достигшие возрас-
та 50 лет. В мегаполисе будет 
реализована программа их 
бесплатной диспансеризации 
вне очереди до достижения 
ими пенсионного возраста. 
Кроме того, закон предусма-
тривает дополнительную 
адресную помощь для тех, кто 
находится в трудной жизнен-
ной ситуации (заболел, по-
терял работу) и при падении 
доходов семьи с человеком 
вышеуказанного возраста, у 
которой на оплату ЖКХ уходит 
более 10% дохода. Также вла-
сти разработали несколько 
программ и создания центра 
повышения квалификации, 
профессионального обуче-
ния и  предпринимательства 
для людей предпенсионного 
возраста. 

РЕМОНТНИКИ ПРОРУБИЛИ  
В МНОГОЭТАЖКЕ ОКНА НА ТОТ СВЕТ

Несколько десятков мо-
сковских семей из района 
Марьино в течение двух дней 
могли напрямую, без поездок 
на лифте и преодоления лест-
ниц, попасть на улицу с любо-
го этажа своего дома. Правда, 
новая «услуга» от управляю-
щей компании вполне могла 
закончиться смертью.

Как рассказала «МК» одна 
из жительниц дома 18, корпус 
2, на улице Братиславской 
Виктория Демина, о том, что 
в ее и соседних подъездах 
теперь существует «усилен-
ная вентиляция», она узнала 
24 сентября вечером, когда 
вернулась с работы. Выйдя 
из лифта, дама почувство-
вала необычный для 12-го 
этажа сквозняк. Обернув-
шись к лестничной клетке, 
она обнаружила, что на ме-
сте подъездного панорам-
ного окна во всю стену зияла 
дыра, ведущая прямиком на 
улицу. 

— Я испытала настоящий 
ужас, так как боюсь высо-
ты, — говорит Виктория. — С 
утра я открыла дверь квар-
тиры и снова увидела, что в 
нескольких метрах от меня 
по-прежнему был провал. За 
сутки на мою жалобу не от-
ветил никто. 

По словам жильцов, ста-
рые стекла в 12-этажном 
доме были сняты сразу же в 
трех подъездах. Только вот 
в первый вечер ремонтники, 
наверное, очень спешили на 
ужин, так что начало строи-
тельных работ никак не отме-
тили. Авось никто не выпадет! 
На следующий день, ближе 
к обеду, меры безопасности 
были-таки приняты. В каких-
то подъездах «окна в лучший 
мир» завесили брезентовы-
ми тряпками, а в других даже 
поставили листы фанеры. 
И лишь спустя двое суток 
дыры огородили железными 
перегородками и развесили 

надписи «Опасно». Правда, 
из-за этого появилась новая 
проблема.

— Теперь к проему подойти 
невозможно, равно как вос-
пользоваться мусоропро-
водом, а также невозможно 
пользоваться путями эвакуа-
ции, на которых по-прежнему 
стоят битые стекла, — воз-
мущается Виктория.

СЕСТЕР ХАЧАТУРЯН ПЛАНИРУЮТ 
ОСВОБОДИТЬ ПО НОВОМУ ЗАКОНУ

Все три сестры Хачатурян, 
обвиняемые в убийстве свое-
го отца, вероятно, в четверг, 
27 сентября, выйдут на сво-
боду. В Басманный суд Мо-
сквы поступили ходатайства 
следственных органов об из-
менении меры их пресече-
ния в виде заключения. Что 
примечательно, следствие 
не просит для девушек даже 
домашний арест или подпи-
ску о невыезде, а предлагает 
другую, новую меру — запрет 
определенных действий. 

— Это победа, — говорит 
адвокат младшей из сестер 
Ярослав Пакулин. — Дорогого 
стоит сам факт того, что с хо-
датайствами об освобожде-
нии всех троих вышло след-
ствие. Нам удалось убедить 
правоохранительные органы 
в том, что девушки не опасны 
для общества. За последнее 
время было опрошено огром-
ное количество новых свиде-
телей. Это и одноклассники, 
и случайные люди, которые 
впустили в свою жизнь Миха-
ила Хачатуряна. Они все дали 
показания, которые помогли 
следствию составить образ 
отца. Он оказался действи-
тельно пугающим. Следствие 
убедилось, что сестры были 
во власти человека, который 
зверски издевался над ними. 
Мы просили следствие отпу-
стить всех троих под домаш-
ний арест, но оно сделало 
еще более щедрый жест.

До судебного заседания 
защита пока не знает, что 
именно подразумевают след-
ственные органы под запре-
том совершать определен-
ные действия. Возможно, это 
будет запрет на встречи друг 
с другом. Вообще родные де-
вочек подготовили три раз-
ных места для их возможного 
проживания (все три адреса 
на территории Московского 
региона). В суде будут до-
кументы, в которых укажут, 
кто из родных готов безвоз-
мездно приютить каждую 
из девочек на время всего 

судебного разбирательства. 
Однако не исключено, что 
ограничения не будут свя-
заны с местом проживания. В 
этом случае девочки смогут 
быть вместе. 

— Возможно, это будет 
запрет на то, чтобы давать 
интервью, выходить из дома, 
— предполагает Ярослав. 

На заседание в Басманном 
суде привезут всех троих: 
младшую — из психиатри-
ческой клиники «Бутырки», 
среднюю и старшую — из 
СИЗО №6. Если решение 
суда будет положительным, 
их отпустят прямо в зале за-
седаний. Родные больше 
всего переживают за млад-
шую, которую экспертиза в 
центре им. Сербского при-
знала невменяемой в момент 
совершения преступления 
и рекомендовала лечение. 
«Мы не хотим, чтобы ее по-
местили в стационар, это 
хуже, чем тюрьма, — гово-
рит мама. 
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Запрет опреде-
ленных действий 
— новая, пока 
мало опробован-
ная мера пресе-

чения. Закон, который ее 
предусматривает, был под-
писан президентом в апреле 
этого года. В пояснительной 
записке сказано, что эта 
мера поможет четко опреде-
лить условия, которые дол-
жен соблюдать человек, пока 
идет следствие. Запрет мо-
жет касаться самых разных 
вещей — от общения с опре-
деленными людьми до воз-
можности покидать помеще-
н и я ,  гд е  п р о ж и в а ю т 
обвиняемые. Некоторые 
ограничения судья мог на-
ложить и до вступления это-
го закона в силу, но лишь на 
тех, кто находится под до-
машним арестом или под-
пиской о невыезде. Сейчас 
же запрет на совершение 
определенных действий яв-
ляется самостоятельной ме-
рой пресечения. 
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Аляповатая кровля 
на вестибюле 

станции метро 
«Кропоткинская» 

— временная 
мера, утверждают 

реставраторы.

Противоаварийные 
работы на «Доме 

с атлантами» 
начались, когда 

дом уже был готов 
развалиться.



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   27 сентября 2018 года

2
Госдума в среду большинством голосов 
приняла во втором, основном, чтении 
правительственный законопроект по со-
вершенствованию пенсионного законо-
дательства. Причем за президентские 
поправки к проекту депутаты проголосо-
вали единогласно.

Напомним, Госдума в июле приняла прави-
тельственный законопроект, предполагавший по-
степенное повышение возраста выхода на пенсию 
до 65 лет для мужчин и до 63 лет для женщин, в 
первом чтении. В конце августа Владимир Путин 
озвучил свои предложения, которые позволят 
смягчить принимаемые решения. В среду нижняя 
палата парламента единогласно одобрила эти 
девять поправок президента к проекту. Также 
депутаты приняли поправки «Единой России» о 
накопительной части пенсии и индексации пенсий 
неработающим пенсионерам. Кстати, не преду-
сматривается индексация пенсий работающих 
пенсионеров после 2024 года. «Данный законо-
проект этого не предусматривает, мы и исходим 
из того, что сейчас конструкция оптимальная, она 
предусматривает, что пенсии индексируются», 
— заявил министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин.

Принятыми поправками, в частности, устанав-
ливается возраст выхода на пенсию для женщин в 
60 лет вместо предложенных ранее 63.

Выходящие на пенсию в 2019 и 2020 годах по-
лучат право оформить пенсию на полгода раньше, 
чем достигнут пенсионного возраста.

Ряд социальных льгот в переходный период 
граждане будут получать по «старой шкале» пен-
сионного возраста.

Многодетные матери смогут выходить на 
пенсию досрочно, а условия назначения пенсий 
для коренных малочисленных народов Севера 

сохранятся.
Предпенсионным возрастом будет считаться 

пятилетие до срока выхода россиян на пенсию.
Пособие по безработице для лиц предпен-

сионного возраста повысят до 11 280 рублей, а за 
увольнение перед пенсией вводится уголовная 
ответственность.

Досрочно выйти на пенсию смогут женщины с 
трудовым стажем от 37 лет и мужчины — от 42.

Сроки назначения накопительных пенсий для 
тех, кто участвовал в их формировании, — 55 лет 
для женщин и 60 для мужчин.

Кстати, часть коммунистов пришла на заседа-
ние в футболках с перечеркнутыми цифрами 63 и 
65. Что, впрочем, не помешало им проголосовать 
за президентские поправки к законопроекту. А 

председатель Госдумы Вячеслав Володин сделал 
им вполне резонное замечание за нарушение 
регламента: «Коллеги, думаю, на зарплату депу-
тата можно пиджак купить и галстук тоже, у нас 
заработная плата выше намного, чем у тех, кто нас 
избирал. У всех, кто в зале, зарплата позволяет 
купить костюм и галстук».

Затем, после обсуждения других поправок 
к законопроекту (всего их поступило около 150), 
состоялось голосование. За законопроект про-
голосовали 326 депутатов, против — 59, один 
парламентарий воздержался.

Третье чтение проекта, по словам председа-
теля Комитета Госдумы по труду Ярослава Нилова, 
может состояться уже в четверг.

Дмитрий ФЕДОТОВ.

«Партия перемен», в руководство 
которой входят экс-депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков и экс-кандидат в прези-
денты Ксения Собчак, открыла москов-
ское региональное отделение, а заодно 
и напомнила о своем существовании. 
На нашей политической арене случа-
ется всякое, но пока диагноз партии 
можно поставить такой: амбиций много, 
шансов на их реализацию мало. И виной 
второму — не только тактика самих пар-
тийцев, но и раздрай в оппозиционной 
среде.

Самой громкой на открытии московского 
отделения стала новость, связанная с Санкт-
Петербургом. У жителей Северной столицы все 
же есть шанс снова пожить при губернаторе по 
фамилии Собчак: Ксения не исключает того, что 
будет баллотироваться на этот пост.

Собчак заявила, что в Москве на выборах 
мэра оппозиция допустила роковую ошибку. При-
мерно за полгода до дня голосования Дмитрий 
Гудков предлагал устроить праймериз и выбрать 
единого кандидата от оппозиционных сил. Это 
было необходимо, чтобы преодолеть муници-
пальный фильтр. Но оппозиционеры вместо этого 
только насмерть переругались между собой, а 
кандидаты Антон Красовский, Илья Яшин и сам 
Гудков из-за фильтра так и не смогли поучаство-
вать в мэрской гонке.

По мнению Собчак, в Петербурге важно 
«не повторить ситуацию Москвы и сделать так, 
чтобы был один объединенный оппозиционный 
кандидат». Она подчеркнула, что в Питере нужен 
молодой и современный руководитель, который 
в отличие от Полтавченко «не стал бы передавать 
Исаакиевский собор РПЦ, не стал бы запрещать 
марш Немцова». От практики назначения своих 
друзей главами регионов пора отходить, под-
черкнула Собчак.

На прямой вопрос, готова ли она составить 
конкуренцию Полтавченко на выборах в сентябре 
2019 года, Ксения ответила, что «не исключает 
такой возможности». Она также добавила, что 
окончательное решение здесь будет принято 
после совещания с партией.

Впрочем, шансов на выборах в Санкт-
Петербурге у Собчак немного. Во-первых, непо-
бедимы ее антирейтинг и ассоциации с ведущей 
корпоративов для олигархов и реалити-шоу «Дом-
2». При этом над исправлением имиджа Ксения 
работает не очень активно: не пропускает весе-
лые светские тусовки, рекламирует в Инстаграме 
дорогие сумки, водку и черную икру.

К тому же на президентских выборах в род-
ном городе Собчак смогла набрать лишь 4,33% 
голосов. Те выборы показали, что к организован-
ному протестному голосованию за «кандидата 
против всех», как позиционировала себя Собчак, 
петербуржцы — наряду с остальными жителями 
нашей страны — не готовы. 

На открытии московского отделения так-
же говорили о политических планах партии. Их 
озвучил Андрей Нечаев, который изначально 
возглавлял «Гражданскую инициативу». После 
«омоложения» этой политической структуры и 

вхождения в нее Собчак с Гудковым она стала 
«Партией перемен», но Нечаев сохранил за собой 
должность «почетного председателя».

«Мы намерены содержательно сформулиро-
вать, какая, с нашей точки зрения, должна быть 
альтернативная пенсионная реформа, которая 
позволит избежать проблем», — сказал он.

Заявление, конечно, популистское, но аль-
тернативные бюджеты, реформы и даже консти-
туции регулярно придумывают оппозиционные 
партии — от парламентских до незарегистри-
рованных. Однако, кроме самих создателей, их 
редко кто-то читает.

В то время как Собчак заявила о возмож-
ном участии в выборах в Санкт-Петербурге, 
Гудков по-прежнему нацелен на Москву. Он 
будет участвовать в выборах в Мосгордуму, 

которые пройдут в 2019 году. Политик заявил, 
что открытие штаба в Москве является «началом 
партстроительства».

«Сейчас мы начнем переговоры с другими 
партиями — ПАРНАС, «Яблоком» и другими — о 
том, чтобы как минимум развести кандидатов 
по округам, как максимум — создать единую 
платформу для привлечения денег, размещения 
рекламы в соцсетях, создать сеть волонтеров», 
— заявил Гудков.

По его словам, оппозиционным партиям 
договориться будет легче, поскольку «речь идет 
о 45 округах».

Но тут кроется основная проблема, которая 
преследует любую политическую инициативу 
«внесистемщиков» последнее время: разногла-
сия между ними достигли максимального преде-
ла, и шансы на то, что им удастся объединиться, 
как это случилось в 2012 году, ничтожны. Причем 
перессорились не только представители разных 
политических направлений, но и носители одной 
идеологии. Поэтому договориться, увы, никак 
не получится.

Анастасия РОДИОНОВА.

Ксения Собчак и Дмитрий 
Гудков рассказали о планах  
по участию в новых выборах

В ПАРТИИ БЕЗ ПЕРЕМЕН

ОППОЗИЦИЯ

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА 
ПРОШЛА ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ

ЗАКОН

c 1-й стр.
Помимо карт банки смогут бло-
кировать электронные кошельки 
и мобильные приложения. Де-
лать это станут только в том 

случае, если будут выявлены признаки совер-
шения операции без согласия владельца. Но-
вовведение весьма актуально, потому что за 
первое полугодие 2018 года в России в семь 
раз выросло число кибермошенничеств. Осо-
бенно много виртуальных хищений происходит 
перед новогодними праздниками, которые уже 
не за горами: в 2017 году злоумышленники 
похитили со счетов около 1 млрд рублей.

Происходит это чаще всего так: хакеры 
взламывают с помощью вируса телефон или 
компьютер, которые «помнят» персональные 
банковские данные ничего не подозревающего 
владельца, и получают доступ к его счетам. 
Одна из схем взлома — присланные на элек-
тронный почтовый ящик «письма счастья»: они 
могут быть как будто от налоговой службы или 
ГИБДД, но содержать вирусный файл, предо-
ставляющий мошенникам доступ к средствам 
выбранной жертвы.

Иногда нас обманывают из-за нашей же 
наивности. Например, сообщают о выигрыше 
в лотерею и просят дать номер карты и теле-
фона для перечисления средств. Известен 
также способ кражи с помощью банкомата: 
мошенники устанавливают маленькую каме-
ру на аппарате, которая считывает данные 
карты и снимает вводимый ПИН-код, затем 
аферисты делают дубликат карты и снимают 
все деньги.

Как работает законодательное нововве-
дение? При подозрении на мошенническую 
транзакцию банк будет действовать оператив-
но, чтобы не допустить ее, — то есть согласия 
клиента на блокировку не спросят. Однако 
после блокировки держателя проинформи-
руют. Владелец счета в этом случае либо под-
твердит, что не имеет к операции отношения, 
либо сообщит банку, что знал о переводе. В 
последнем случае забота банка обернется 
для клиента двухдневным лишением права 
пользования картой.

Дело в том, что сейчас не существует уни-
версального перечня признаков (его только 
еще разрабатывает Центробанк), по которым 
банки могут определить мошенническую 
операцию, поэтому нередки блокировки по 
ошибке. Подозрения у банков могут вызвать 
любые операции, нетипичные для клиента. 
Например, сомнения могут возникнуть при еди-
норазовом снятии большой суммы наличных, 
особенно если до этого клиент обналичивал 
только маленькие суммы. То же самое — и с 
крупными покупками: если владелец счета 
обычно тратил по 1–2 тыс. и вдруг приобрел 
что-то на 100 тыс. рублей, его карту могут за-
блокировать «на всякий случай». Кроме того, 
вопросы может вызвать география платежей. 
Например, если в течение одного дня с вашей 
карты снимаются деньги сначала в России, а 
потом в другой стране, — это тоже повод для 
банка приостановить операцию.

Проблема в том, что иногда эти нестан-
дартные действия вполне безобидны и совер-
шаются самим клиентом. Может быть, человек 
долго копил и наконец позволил себе дорогую 
покупку, выбивающуюся из череды обычных 
трат. Или утром он оплачивал счет в московском 
кафе, из которого поехал в аэропорт и улетел в 
другую страну, где уже рассчитывался за ужин. 
Блокировка карты на два дня станет для него 
за границей неприятной неожиданностью, 
которая принесет немало проблем.

Есть еще один риск. Он связан с тем, что 
мошенники могут подстроиться под новые 
условия и будут пугать людей потенциальной 
блокировкой карт. Они могут звонить держа-
телям карт (кибермошенникам заполучить 
базы номеров не составляет большого труда) 
и вытягивать под предлогом предупреждения 
нужную информацию.

Но такие случаи если и будут, то не мас-
сово, обнадеживают эксперты. «В целом всех 
живущих в правовом поле этот закон защитит 
и добавит уверенности в том, что с их счета не 
будут несанкционированно сниматься сред-
ства, — отмечает замдиректора Банковского 
института НИУ ВШЭ Александр Пушко. — Зато 
могут возникнуть вопросы к тем, на чьи карты 
деньги поступают, — ведь закон касается всех 
финансовых переводов, а не только снятия. В 
России велика доля представителей «гараж-
ного» теневого бизнеса, который оказывает 
услуги, получает оплату и не перечисляет с 
дохода налоги. Теперь им придется объяснять 
банкам, что за деньги «капнули» им на карту».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

БЕЗНАЛУ 
ОГРАНИЧИЛИ 
СВОБОДУ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ

ЗЛОБА ДНЯЦЕРКОВЬ

ФИНАНСЫ
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На сайте, в который попа-
дают неугодные для Украи-
ны граждане, Онуфрия на-
звали «агентом влияния 

Русской православной церкви (РПЦ) в 
Украине», а также «противником создания 
независимой поместной церкви в стране». 
Кроме главы УПЦ МП в список украинских 
«врагов» попали архиепископы Новока-
ховский и Геничевский, Львовский и Га-
лицкий, Криворожский и Никопольский, 
Каменецк-Подольский и Городоцкий, а 
также главы Хустской и Виноградовской 
епархий и Донецкой епархии.

Напомним, 7 сентября Константино-
польский патриархат назначил для под-
готовки к автокефалии украинской церкви 
двух экзархов — архиепископа Даниила из 
США и епископа Эдмонтонского Илариона 
из Канады. В Московском патриархате на-
значение константинопольских экзархов 
расценили как вторжение на свою терри-
торию. В настоящее время единственной 
канонической церковью в стране являет-
ся УПЦ МП под руководством Онуфрия. 
Две другие — Украинская автокефаль-
ная православная церковь и Украинская 
православная церковь Киевского патри-
архата — считаются неканоническими и 
не признаются мировым православием. 
Но именно на их базе Вселенский патри-
архат намерен создать автокефальную 
церковь Украины. 

 В РПЦ уверены, что если Вселенский 
патриарх Варфоломей будет упорствовать 
в этом желании, то это приведет к расколу 
мирового православия. В знак протеста 
они приостановили совместное служение 
с архиереями Константинопольского па-
триархата и не будут участвовать в общих 
ассамблеях. К этим мерам присоедини-
лась и Русская православная церковь за 
рубежом. Синод УПЦ МП, в свою очередь, 
потребовал, чтобы константинопольские 
экзархи покинули страну: «Назначение 
экзархов в Киев состоялось без ведома 
блаженнейшего митрополита Киевско-
го и всея Украины Онуфрия как единого 

канонического епископа города Киева. От-
ветственность за возможные негативные 
последствия этого деяния должна лежать 
на Константинопольском патриархате», — 
говорится в заявлении. 

Патриарх Варфоломей меж тем 
пообещал, что Украина вскоре добьется 
независимости собственной церкви от 
Москвы, поскольку имеет такое право. 
И заинтересованная сторона — УПЦ Ки-
евского патриархата — уже к этому гото-
вится. «Патриарх-раскольник» Филарет 
уже заявил, что как только они получат 
автокефалию, то первым же делом нач-
нут отбирать церковные владения УПЦ 
МП. Начнут с захвата Киево-Печерской 
лавры.

Впрочем, отсутствие томоса об авто-
кефалии не мешает УПЦ КП заниматься рэ-
кетом уже сейчас. В начале апреля воору-
женные радикалы из националистических 
батальонов «Айдар» и «Азов» захватили 
Свято-Успенский храм в Ровенской обла-
сти, который был в собственности Москов-
ского патриархата. Всего за последние 
несколько лет было захвачено более 50 
церквей. Штурм Киево-Печерской лавры 
радикалы наметили на 14 октября…

Эксперт рассказал «МК», как далеко 
может зайти конфликт на Украине. 

Всеволод ЧАПЛИН, священ-
ник Русской православной церкви, 
протоиерей:

— Конечно, Онуфрию и остальным 
представителям УПЦ МП, занесенным в 
базу «Миротворца», нужно предоставить 
охрану. Однако оказаться в этой базе яв-
ляется честью для любого православного 
человека, заботящегося о настоящей сво-
боде и независимости от антихристиан-
ских западных центров власти. Онуфрий 
никогда ничего не боялся, всегда был 
прямым человеком, думающим больше 
о вечности, чем о бренной жизни.

Пока ситуация развивается по худ-
шему сценарию. Сегодня должно быть 
стыдно всем тем, кто, зная о враждеб-
ных импульсах с Фанара (Вселенский 

патриархат. — Авт.), несколько недель на-
зад успокаивал нас разговорами о том, что 
Константинополь никогда не предпримет 
разделяющих действий. Проект создания 
автокефальной церкви на Украине сегодня 
сдерживают не дипломатичные заявления, 
а интрига вокруг того, кто должен встать 
во главе этой организации. В частности, 
Филарет-Денисенко, возглавляющий са-
мопровозглашенную УПЦ КП, надеется 
стать главой новой церкви, но экзархи 
этому сопротивляются. Константинопо-
лю очень не нравится его кандидатура 
— впрочем, последнее слово в этом спо-
ре может остаться не за Фанаром, а за 
Вашингтоном.

Если автокефалия будет провозгла-
шена, в ближайшее время начнется отъем 
храмов. Где-то это будет оформлено через 
сельские сходы и парамилитарные груп-
пировки, а где-то — через политическое 
давление из Киева. 

Но в любом случае все это говорит не 
о расколе, а об очищении православной 
церкви. Известно, что Фанар переписыва-
ет каноны, в том числе недавно разрешил 
второбрачие, исповедует ересь восточно-
го папизма, совершает совместные богос-
лужения с ватиканскими деятелями и так 
далее. Все это является основаниями для 
обвинения в ереси и исключения Фанара 
из православия. А дальше посмотрим, 
кто встанет на сторону истины, а кто — на 
сторону организации, ведомой антихри-
стианской элитой.

Артур АВАКОВ,  
Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

КАК МИТРОПОЛИТ СТАЛ 
«АГЕНТОМ ВЛИЯНИЯ»
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Российский газ 
Украина сама от-
казывается поку-
пать. Этим летом 

Киев с гордостью отчитался о 
сроке в 1000 дней, которые Не-
залежная прожила без топлива 
из РФ. Хотя очевидно, что газ из 
Европы обходится Киеву дороже. 
Страны Старого Света — импор-
теры, а не производители. Пере-
продавая сырье Украине, они, 
естественно, делают наценку. 
Какой смысл в таком случае жа-
л о в а т ь с я  и  т р е б о в а т ь 
отступных? 

В пользу того, что на Украине 
правая рука руководства страны 
не знает, что делает левая, сви-
детельствует и такой факт. Две 
недели назад прошли консуль-
тации ЕК–РФ–Украина по газу 
на экспертном уровне. По их ито-
гам глава «Нафтогаза» Андрей 
Коболев заявил, что «Газпром» 
проигнорировал встречу, а укра-
инский МИД доложил, что «Рос-
сия, Украина и Еврокомиссия 
в ходе консультаций обсудили 
ключевые элементы контрактов». 
Неужели разминулись? Как гово-
рится, «мы оба были, я у аптеки, 
а я в кино искала вас…»

Создается впечатление, что 
Украине нравиться ощущать себя 
обиженной и обделенной. Так 
легче. Если долго говорить, что 
твои права попираются, то через 
поколение такая позиция пре-
вратится в жизненное кредо, а 
через два — в характерную на-
циональную черту.

Правда, насколько разумно 
кусать руку, которая тебя кор-
мит? Помимо выплат за транзит 
газа Украина, как заявила недав-
но Юлия Тимошенко, спасается 
от дефолта за счет денег, кото-
рые украинские гастарбайтеры 

присылают на родину из-за ру-
бежа. В России работает 2,4 
млн украинцев. В 2017 году они 
обеспечили Украине финансо-
вый приток в $1,4 млрд. Больше 
украинцы зарабатывают лишь в 
Польше. Только Варшава счита-
ется деловым партнером Киева, 
а поляки — дружественной на-
цией, а на Москву Незалежная 
спускает собак и приравнивает 
россиян к оккупантам.

Не случайно накануне 
переговоров в Брюсселе глава 
МИД Украины Павел Климкин 
встречался с замгоссекретаря 
США Джоном Салливаном для 
обсуждения «совместных уси-
лий против пагубного влияния 
России и использования Россией 
энергетических проектов для за-
пугивания Украины». Речь идет в 
первую очередь о газопроводе 
«Северный поток-2», после за-
вершения строительства кото-
рого, как полагают в Вашингтоне, 
наша страна фактически лишит 
Украину транзита. Возникает 
подозрение, что Климкин снова 
подтвердил Штатам, что Москва 
— враг и ничего общего у Киева 
с Россией не будет.

А не стоит ли Киеву пере-
стать вести себя как собака на 
сене и воспользоваться пло-
щадкой Брюсселя и помощью 
Еврокомиссии в роли арбитра, 
чтобы прийти к необходимому 
для Незалежной компромиссу с 
Россией? Ведь иная тактика не 
работает. Продолжая публично 
плакаться в жилетку западным 
покровителям, Киев рискует 
окончательно превратиться для 
них из «чемодана без ручки» в 
«пятое колесо телеги». Жало-
ваться в таком случае Незалеж-
ной будет больше некому.

Николай МАКЕЕВ.

СОБАКА НА ГАЗЕ
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Президентские поправки были приняты единогласно

Митрополит Онуфрий.

Об этом сообщил гене-
ральный директор ВЦИОМ 
Валерий Федоров. 
По его словам, более 50% 
россиян не отдыхали или 
провели свой отпуск, ни-
куда не выезжая. При этом 
средние расходы граждан 
на летний отдых в 2018 году 
составили 44 205 рублей на 
одного человека. «Планирова-
лось потратить 37 179 рублей 
на человека. Факты оказались 
несколько другими — отдых 
обошелся дороже, чем ожи-
далось, — сказал Федоров. 
— Даже съездившие летом 
по туристической путевке 
признались, что не смогли по-

бывать там, где хотели, из-за 
нехватки денег». Из опросов 
ВЦИОМ следует, что по срав-
нению с 2017 годом расходы 
на отдых выросли на 11%, а 
с 2013 года они увеличились 
на 60% — тогда показатель 
составлял 27 636 рублей на 
человека. «Несмотря на по-
степенное восстановление 
российской экономики, 44% 
россиян просто не хватает 
денег на отдых, а слабеющий 
рубль делает еще менее 
доступными и заграничные 
поездки», — подчеркивает 
главный аналитик Центра 
аналитики и финансовых 
технологий Антон Быков.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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67-летний француз Филипп Жилле по-
селил в своем доме более 400 рептилий, 

насекомых и пауков. Все питомцы взяты им из при-
ютов — от них в свое время отказались хозяева. 
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В память о погибших В «Зимней Вишне» детях ВоЗВели часоВню

CтиВен сигал Захотел ВоЗглаВить приморье

герой соВетского союЗа борис громоВ стал полным 
каВалером ордена «За Заслуги перед отечестВом»

александра Жилкина сменит сергей мороЗоВ

Идея строительства этой часовни в 
кузбасском поселке Трещевский, что 
недалеко от Кемерова, принадлежала 
родителям погибших в пожаре девочек, 
которые учились в одном классе. На пред-
ложение убитых горем откликнулись местные 
благотворители. Новое святилище назвали в 
честь иконы Божией Матери «Отрада и уте-
шение» — в православной традиции эта икона 
считается одной из важнейших святынь. Для 
освящения храма в поселок прибыл епископ 
Мариинский и Юргинский Иннокентий.  
25 марта на киносеанс в «Зимнюю вишню» 
отправился почти целый класс из малень-
кого поселка Трещевский близ Кемерова. 
Все шесть девочек-пятиклассниц погибли в 
страшном пожаре, который унес 60 жизней.

Спецпредставитель МИД России по 
российско-американским гумани-
тарным связям Стивен Сигал заявил 
о своем желании стать губернатором 
Приморья. При этом он подчеркнул, что 
будет представлять интересы Президента 
России Владимира Путина. Напомним, 
актер получил российское гражданство 
в 2016 году. В Приморском крае пока не 
удалось избрать губернатора. ЦИК от-
менил итоги голосования во втором туре 
из-за фальсификаций. Новые выборы 
пройдут в декабре 2018 года. Пока о своем 
желании пойти на эти выборы заявил лишь 
кандидат от КПРФ Андрей Ищенко, почти 
выигравший второй тур. Его оппонентом и 
может стать Стивен Сигал. 
Напомним, что известный американский 
единоборец Джефф Монсон  на недавних 
муниципальных выборах стал депутатом 
городской думы подмосковного Красно-
горска.

Как следует из указа пре-
зидента, ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I 
степени Борис Всеволодо-
вич удостоен за «значи-
тельный вклад в развитие 
ветеранского движения, 
укрепление боевого со-
дружества, многолетнюю 
активную деятельность 
по патриотическому 
воспитанию молодежи». 
Борис Громов — гордость 
России. Его полководческий 
талант ярче всего проявил-
ся в Афганистане, когда он 

командовал 40-й армией. И 
самым главным для леген-
дарного генерал-полковника 
Громова было сберечь своих 
солдат, не потерять людей. В 
мирной жизни Борис Всево-
лодович тоже проявил себя 
как талантливый руководи-
тель — много лет возглавлял 
Московскую область.
«МК» от всей души по-
здравляет большого друга 
газеты с высокой наградой 
и желает здоровья, мирно-
го неба и новых свершений 
на благо России.

Губернатор Астраханской 
области Александр Жил-
кин отправился в отставку. 
Об этом сообщила пресс-
служба Кремля. Как говорит-
ся в сообщении, президент 
Владимир Путин вызвал на 
беседу замруководителя 
Федеральной таможенной 

службы Сергея Морозова, в 
ходе которой заявил следую-
щее: «Я хочу вам предложить 
поработать в одном из субъ-
ектов РФ. Губернатор Астра-
ханской области Александр 
Александрович Жилкин — он 
там давно уже работает, и он 
обратился с просьбой пере-

вести его на другое место ра-
боты». Сергей Морозов свое 
согласие возглавить регион 
дал. При этом еще вчера на 
вопросы журналистов о воз-
можной отставке Александр 
Жилкин отвечал, что все это 
слухи и он не собирается их 
комментировать. 

Сегодня у известного медиаменеджера, продюсера, 
президента «Трансконтинентальной МедиаКомпа-
нии» Александра МИТРОШЕНКОВА день рождения.

«Дорогой Саша!
В этом году я окончательно понял — вокруг тебя всегда 

бушуют «вселенские страсти». Твои программы получают оче-
редные ТЭФИ — яростно завидуют некоторые коллеги. Андрей 
Малахов перешел с «Первого канала» на телеканал «Россия-1», 
кто-то из-за этого «лишился сна». Мы напечатали с тобой не-
большое интервью в твоей родной газете — «МК», утром от 
звонков раскалился телефон главного редактора.

Но я считаю, что быть на острие — это все-таки счастье!
Миллионы благодарных телезрителей: «Спокойной ночи, 

малыши!», «Прямой эфира с Андреем Малаховым», «Когда все 
дома» — это гораздо важнее, чем кучка тех, кто завидует. А 
друзей у тебя все-таки больше!

Успехов тебе!»
Главный редактор газеты «Московский комсомолец»
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Уголовное дело в отношении экс-
депутата Госдумы РФ Дениса Воронен-
кова, обвиняемого в мошенничестве, 
будет рассмотрено, несмотря на его 
смерть. Такое решение в среду, 26 
сентября, принял Тушинский районный 
суд во время предварительного засе-
дания. Если вину погибшего докажут, 
то не исключено, что его наследникам, 
среди которых также оперная певица 
Мария Максакова, придется выпла-
чивать компенсацию материального 
вреда потерпевшему бизнесмену Ота-
ри Кобахидзе. Кстати, он заявил, что 
в ближайшее время намерен подать 
соответствующий иск в рамках граж-
данского судопроизводства. 

Перед началом заседания в Тушинском 
суде царила атмосфера неопределенности: 
должен был решиться глобальный вопрос — 
быть или не быть уголовному делу в отноше-
нии расстрелянного в Киеве Вороненкова. На 
рассмотрении уголовного дела настаивали 
прокуратура и, как ни странно, 18-летний сын 
депутата от первого брака Николай. Если про-
куратура жаждала сатисфакции по понятным 
причинам, то Вороненков-младший заявил, что 
таким образом якобы хочет добиться реабилита-
ции доброго имени отца. Вдова же подсудимого 
Максакова с самого начала обозначила свою 
позицию в социальной сети: «Смерть человека 
является безусловным основанием для того, 
чтобы его не судить». Что же касается пасынка, 
то, по мнению оперной дивы, Николая «прину-
дили занять такую гнусную позицию». В итоге 
ей ничего не оставалось делать, как нанять 
адвоката Андрея Гривцова, который и будет 
защищать в суде погибшего.

Из родственников погибшего присутство-
вал только сын депутата. Зато в разгар судеб-
ного заседания к залу, немного запыхавшись, 
подошел бизнесмен Отари Кобахидзе. Согласно 
материалам дела, в 2014 году Вороненков со-
вершил рейдерский захват здания, принад-
лежавшего Кобахидзе. 

Примерно через полтора часа предвари-
тельное заседание закончилось. Первым из зала 
с победоносным видом вышел потерпевший: 
здание ему вернули, в правах восстановили. 
Кроме того, суд отказался удовлетворять хода-
тайства адвокатов Вороненкова о прекращении 
дела в связи с его смертью, а также возвращать 
материалы в прокуратуру.

— Если честно, то я думал, что дело за-
кроют в связи со смертью. Мне о заседании 
сказали за час-полтора до его начала. Я еле 
успел, — рассказал потерпевший, поблаго-
дарив суд за справедливое решение. — Мои 
близкие очень сильно пострадали, и теперь я 

хочу, чтобы семья Вороненкова, его сыновья 
понимали, каков был их отец.

Бизнесмен также заявил, что в ближайшее 
время намерен подать иск о возмещении мате-
риального вреда, который в случае победы ему 
будут выплачивать наследники депутата. 

Что касается морального вреда, то он, по 
словам предпринимателя, не может быть воз-
мещен никакими деньгами. 

— Понимаете, когда Вороненков и его люди 
меня травили, моя жена лечилась от онкологии. 
И они пытались воспользоваться этой сложной 
для меня ситуацией. Я вам могу сказать, что 
никакие деньги не сопоставимы с тем, что мы 
пережили, — заявил потерпевший. 

В то же время адвокат Гривцов крайне 
прохладно отнесся к заявлению Кобахидзе о 
возмещении материального вреда. Защитник 
резонно отметил, что пока такого иска нет и 
думать о нем нет смысла. 

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай ВАРДУЛЬ, публицист
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Какой должна быть цель социально-
экономического развития? На этот вопрос много 
раз отвечали и теологи, и философы, и историки, 
и политики, и социологи, и экономисты. От-
вечали по-разному, но стоит напомнить самый 
популярный ответ, который не раз поднимал со-
циальные бури. В современной политкорректной 
редакции, далекой от разжигания социальной 
розни, он звучит так: человек, его максимальная 
самореализация — это и есть критерий успеш-
ности развития общества. 

Дальше, в свою очередь, возникает масса 
вопросов. Социальное равенство — это благо 
или тормоз развития, учитывая разные спо-
собности людей, разные культурные традиции, 
разное стремление к знаниям и к их приложению? 
Какова роль государства для успеха социально-
экономического развития? Какими должны быть 
при этом приоритеты экономической динамики? 
У нас что, впереди все-таки коммунизм, только 
не в «пыльном шлеме» и без гражданских войн, 
а со скандинавским акцентом? Или, может быть, 
с китайским?

Ответы на эти и другие того же масштаба 
вопросы — это забеги на длинные дистанции. Но 
есть и спринтерские перебежки, не требующие 
интеллектуальных сверхусилий. В конце кон-
цов, возможности самореализации — это в том 
числе и деньги, которыми располагает человек. 
Здесь и сейчас, а не когда-то в светлом далеке, 
которому, по опыту жизни в нашей стране, редко 
свойственно приближаться.

Понятно, что забегать вперед, опережая 
наличные возможности, вредно, но тем важнее 
динамика. И вот тут самое время с теоретических 
высот (но не забывая цель развития общества, 
которую разделяет и российская Конституция) 
спуститься на сегодняшнюю отечественную 
почву.

Последние данные Росстата разочаровали: 
реальные доходы россиян в августе сократились 
впервые с января — на 0,9% в годовом выра-
жении. Данные за один месяц, конечно, могут 
выпадать из общего ряда, но динамика такова: 
если предыдущие четыре года реальные доходы 
стабильно сокращались (исключение — январь 
2017-го, когда была разовая выплата пенсионе-
рам 5 тыс. рублей), то в 2018 году в течение семи 
первых месяцев реальные доходы росли. Однако 
не без некоторых «но».

Во-первых, главный рост пришелся на на-
чало года: в феврале–апреле реальные доходы 
росли на 4–6%, а уже с мая–июня рост приоста-
новился. Здесь все ясно: перед мартовскими 
президентскими выборами существенно вы-
росли зарплаты бюджетников. Во-вторых, опора 
только на среднеарифметические цифры лукава. 
Специалисты давно призывают дополнить их ме-
дианными значениями. В чем разница? Медиана 
— это число, характеризующее некую случайную 
выборку так, что одна половина элементов вы-
борки больше медианы, а другая — меньше. 

В нашем случае существенный рост ре-
альных зарплат бюджетников, прежде всего 
бенефициаров майских, еще 2012 года, указов 
Владимира Путина — преподавателей высшей 
школы и научных сотрудников, а также зарплат в 
крупнейших госкомпаниях мог дать рост средних 
значений при том, что занятые в других сферах 
остались при своих. Это к вопросу о том, почему 
изрядное число читателей этого текста не ощу-
тило роста реальных доходов в текущем году. 

Но это, так сказать, цветочки. Настоящий и 
уже традиционный парадокс российской стати-
стики доходов заключается в том, что реальные 
зарплаты растут, а реальные доходы сокращают-
ся. Его 19 сентября Росстат подтвердил: после 
указанных цифр о падении реальных доходов 
в августе он приводит и следующие данные: 
«Рост реальной заработной платы в августе 
составил 7% в годовом выражении, за восемь 
месяцев — 8,4%». 

Разнонаправленная динамика реальных 
зарплат и реальных доходов для России уже 
давно не новость. В феврале 2018 года министр 
труда Максим Топилин признавался: «Такого 
никогда не было, обычно реальная заработная 
плата, которая составляет подавляющую часть 
доходов, за собой тянула рост реальных до-
ходов». Что же, ничего не остается, как напом-
нить один из бессмертных афоризмов Виктора 
Черномырдина: «Никогда такого не было — и 
вот опять!»

В чем же разгадка парадокса? Министр 

верно подметил: реальная зарплата «составляет 
подавляющую часть доходов». Оплата труда, по 
имеющимся оценкам, составляет 64,7% доходов 
россиян. И эта доля в последние годы снижается. 
В 2008 году она составляла 68,4%. Уменьшается 
с 2008 года и удельный вес доходов от предпри-
нимательской деятельности — с 10,25 до 7,8%. 
Печальная статистика. Особенно применительно 
к доходам от предпринимательской деятель-
ности: с 2008 года они сократились почти на 
четверть. Российская экономика движется в 
сторону от роста частной инициативы и рыночных 
принципов. Зато повышается доля социальных 
выплат — пенсий, пособий и тому подобного — 
с 13,2 до 19,2%, то есть почти в полтора раза. С 
учетом роста зарплат бюджетников и их числа, 
а также числа госслужащих (которые давно до-
казали устойчивость к любым сокращениям) это 
иллюстрирует рост огосударствления доходов 
россиян — необходимой части огосударствления 
экономики в целом. 

Парадоксов при этом прибавляется. При 
росте огосударствления доходов россиян их 
реальные доходы сокращаются. Это уже харак-
теристика государства, его социальной политики 
и видения перспективных целей.

Но вернемся к расхождениям между ре-
альными доходами, которые в среднем сокра-
щаются, и реальными зарплатами, которые в 
среднем растут. Если опираться на только что 
представленную разбивку, то с учетом того, что 
социальные выплаты растут, предприниматель-
ские доходы должны резко сокращаться, они уже 
должны быть ниже плинтуса, чего, к счастью, еще 
не происходит. Тогда в чем же дело?

Ответ есть у Топилина: «Мне кажется, что это 
связано с тем, что у нас теневой сектор является 
поставщиком через расходы статистического 
учета динамики доходов». Министр, правда, 
тут же оговаривается: теневой сектор «как раз 
начинает сворачиваться». Понятно, что власть 
стремится именно к этому, используя не только 
карательный аппарат, но и стимулируя выход в 
свет за счет льготных налоговых режимов, в част-
ности, для самозанятых. Однако исследование 
центра социально-политического мониторинга 
РАНХиГС показало: доля россиян, чье постоянное 
рабочее место в «теневом» секторе, в 2017 году 
оказалась самой высокой за всю историю на-
блюдений с 2003 года. В «теневой» рынок труда 
вовлечена почти половина (44,8%) трудоспособ-
ного населения. А это — 33 млн человек.

Парадокс в том, что в определенном смысле 
теневой сектор выгоден государству. С той точки 
зрения, что он компенсирует его, государства, 
недоработки и социальные пробелы. Без тенево-
го сектора 20 млн россиян, официально живущих 
на доходы ниже прожиточного минимума, просто 
не смогли бы существовать. 

Вернемся к направлению движения россий-
ского общества. Получается, оно не приближа-
ется, а отдаляется от цели — от предоставления 
условий для максимальной самореализации 
человека. И, похоже, в ближайшее время это 
расхождение будет только нарастать. 

Экономика замедляется. 20 сентября Ми-
нэкономразвития поделилось печальной вестью: 
«Темп роста ВВП в августе снизился до 1% в 
годовом выражении с 1,8% месяцем ранее. Рост 
ВВП за январь–август составил 1,6% год к году». 
Несколько ранее прогноз на 2018 год был снижен 
с 1,9 до 1,8%. Перспективы выхода на темпы 
роста, превышающие среднемировой уровень, 
откладываются. Замедление экономики сни-
жает и потенциал роста социальных расходов, 
и решение задач майских указов Владимира 
Путина. 

Что же касается реальных доходов, то они не 
могут существенно опережать рост экономики в 
целом. К тому же всеми признается приближение 
волны роста инфляции, которую поднимает, в 
частности, августовское обесценение рубля, а 
оно наверняка возобновится с приближением 
новых антироссийских санкций. Рост инфляции 
— это сокращение реальных доходов.

Компаса — вот чего не хватает нашему го-
сударству. Оно слишком часто теряет цель или 
разменивает ее на геополитические амбиции 
вместо того, чтобы сосредоточиться в первую 
очередь на развитии и модернизации экономики, 
без чего главная цель недостижима.

ДОХОДЫ НАКРЫЛА ТЕНЬ
Парадоксы социально-экономического развития страны  
на фоне занимательной статистики

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Выступление американского президента 
Дональда Трампа на Генассамблее ООН с 
самого начала не обещало быть тради-
ционным. Глава Белого дома пришел в 
международную организацию, чтобы, 
по сути, выступить против ее основно-
го принципа — глобализма. Мировые 
лидеры давно привыкли обращаться с 
Трампом как с неким анфан террибль 
мировой политики: сдержанно улыбаться 
в ответ на его провокационные заявления 
и продолжать делать свое дело. Однако 
за смешками собравшихся в ООН легко 
не заметить серьезности намерений Со-
единенных Штатов. Трамп в своей речи 
закрепил курс на агрессивное отстаива-
ние американских интересов, и миру, по 
большому счету, нечего на это ответить.

Немалую часть своей речи на Генассамблее 
ООН Дональд Трамп посвятил похвале самому 
себе. После утверждений о том, что за непол-
ные два года его администрация достигла таких 
успехов, которые и не снились предыдущим аме-
риканским лидерам, в зале послышался смех. «Я 
не ожидал такой реакции, — смутился на секунду 
Трамп, — но это нормально».

Далее президент провозгласил: «Амери-
ка управляется американцами. Мы отвергаем 
идеологию глобализма и принимаем идеологию 
патриотизма». И хотя такие утверждения ни для 
кого не стали сюрпризом, эксперты полагают, 
что, будучи произнесенными с трибуны ООН, 
они должны заставить мировых лидеров глубоко 
задуматься. 

Специально для «МК» значение речи Трампа 
оценил директор российских и азиатских про-
грамм Института мировой безопасности США 
Николай ЗЛОБИН:

— Трамп продолжает перестраивать миро-
вой порядок под интересы Соединенных Штатов. 
Америка сегодня продвигает свои национальные 
интересы, невзирая на то, нравится это другим 
странам или нет. Вашингтон переходит в режим 
национального эгоизма во внешней политике. 

Противостоять этому можно только двумя 
способами: либо попытаться вписаться в аме-
риканские правила и как-то их изнутри скоррек-
тировать под свои задачи, либо открыто бросить 
вызов Вашингтону. Но для этого надо обладать 
хотя бы близким к американскому потенциалом. В 
этом смысле я не вижу у России больших шансов 
бросить вызов Америке, а главное — я не очень 
понимаю, зачем ей это. Евросоюз и Китай теоре-
тически это сделать могут. Но все зависит от их 
желания. Китаю, например, сейчас важнее нала-
дить экономические отношения с Соединенными 
Штатами.

Проблема ведь еще в том, на каких площад-
ках, в каких областях можно открыто выступить 
против США. Старая структура Генассамблеи ООН, 
по большому счету, недееспособна. В экономике? 
Не все страны на это способны. А Америка, как 
любой монополист, никогда не будет говорить с 
неравным партнером на равных условиях. Воз-
никает вопрос: а зачем слушать слабых? Если 
американские союзники не найдут такой причины, 
то к ним и не прислушаются. 

Дело здесь не только в Трампе. Это глобаль-
ный тренд, американский президент его просто 
открыто озвучивает. После его ухода могут изме-
ниться тон политики США и некоторые приоритеты, 
но в целом взятый курс новый президент вряд ли 
сможет отменить. А главное — зачем? Америке 
сегодня выгодно вести себя именно так, как она 
себя ведет.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ТРАМП СМЕЕТСЯ 
ПОСЛЕДНИМ
После речи главы США в ООН 
впору не хохотать, а плакать

КАРАУЛ

ЗА БУГРОМПРОЦЕСС

КОНФЛИКТ

Столицу Ингушетии Магас 26 сентя-
бря фактически перевели на военное 
положение. В город ввели подразде-
ления Росгвардии, ограничили доступ 
к Интернету, дороги перегородили 
бетонными плитами и прекратили 
транспортное сообщение. В полной 
боевой готовности власти встретили 
десятки гражданских активистов, кото-
рые вышли протестовать из-за слухов о 
возможной передаче части Сунженско-
го района Республике Чечня.

Прежде всего следует отметить, что ни-
какой сдачи не произошло. Напротив, на фоне 
митингов власти Чечни и Ингушетии договори-
лись об установлении границ между субъектами. 
Соответствующее соглашение подписали главы 
республик Рамзан Кадыров и Юнус-Бек Евкуров, 
при этом они договорились об обмене терри-
ториями. Грозный передал Магасу горную и 
лесистую местность на границе с Малгобекским 
районом, а тот передает такую же территорию 
в Надтеречном районе. При этом о Сунженском 
районе вообще речи не идет.

Однако молодежь больше верит обществен-
ной организации «Опора Ингушетии». Поводом 
для слухов стало начало строительства авто-
мобильной дороги в Сунженском районе на 
границе с Чечней. За работу в конце августа 
2018 года взялись представители Грозного. При 
этом далеко не все местные жители выступают 
против помощи со стороны соседа.

Дело в том, что власти Ингушетии долгое 
время игнорировали инфраструктурные пробле-
мы Сунженского района. В результате населен-
ные пункты, расположенные в горно-лесистой 
местности и пережившие не одну антитеррори-
стическую операцию, оказались в значительной 
степени отрезаны от внешнего мира. Зато людей 
не бросили чеченские власти. Грозный взял на 

себя разминирование окрестностей населен-
ного пункта Даттых, ремонтировал дороги и 
прокладывал новые пути, провел мобильную 
связь, наладил водоснабжение и так далее.

Конечно, все это делается не безвозмездно. 
Нынешняя граница между Чечней и Ингушетией 
появилась благодаря соглашениям между пре-
зидентами Джохаром Дудаевым и Русланом 
Аушевым, а затем была подтверждена Муратом 
Зязиковым и Ахматом Кадыровым. Однако в 
2013 году парламент Чечни прописал в своей 
Конституции, что часть Сунженского района 
является их территорией. В том числе речь идет 
о нескольких населенных пунктах.

Несмотря на то что нынешние строитель-
ные работы идут в безлюдной местности, куда 
невозможно добраться даже на внедорожнике, 
ряд представителей общественности решил, что 
речь идет о поворотном моменте в территори-
альном споре. В связи с этим пошел слух о том, 
что чеченские власти собираются установить 
на проложенной дороге свой блокпост, что, по 
сути, будет означать самозахват. Масла в огонь 7 
сентября подлило решение главы Чечни Рамзана 
Кадырова создать госкомиссию по вопросам 
определения и уточнения административной 
границы республики.

Пока по Ингушетии ползли сплетни об 
угрозе территориальной целостности, респу-
бликанские власти практически полностью 
игнорировали эту тему. В результате 25 сен-
тября ситуация вышла из-под контроля. Глава 
Сунженского района Исса Хашагульгов добро-
вольно подал в отставку, но все неравнодуш-
ные решили, что он сделал это в знак протеста 
против передачи части земли Грозному. При 
этом чиновник утверждал, что принял такое 
решение задолго до того, как началось строи-
тельство злосчастной дороги, но это уже никого 
не интересовало.

В тот же день 50–70 человек собрались у 
здания администрации в Сунже, чтобы при-
звать местные власти к ответу. А 26 сентября 
аналогичная протестная акция состоялась в Ма-
гасе. Около 15.00 по местному времени на улицы 
города, перешедшего на осадное положение, 
вышли около 100 человек, но их количество про-
должало расти. Чтобы предотвратить массовые 
беспорядки, чиновники полностью остановили 
транспортное сообщение в городе.

Благодаря беспрецедентным мерам без-
опасности об этом событии раструбили прак-
тически все СМИ России. Между тем «военное 
положение», скорее всего, ввели из-за встречи 
в Магасе полпреда Президента России по СКФО 
Александра Матовникова с главами Чечни, Се-
верной Осетии и Кабардино-Балкарии...

Старший научный сотрудник Центра про-
блем Кавказа и региональной безопасности 
Ахмет Ярлыкапов объяснил «МК», почему вла-
сти Ингушетии потеряли доверие собственного 
народа и вынуждены отгораживаться от него 
бетонными плитами и бойцами Росгвардии:

— Практически все границы Ингушетии 
являются спорными. На что-то претендует Се-
верная Осетия, на что-то Чечня. В связи с этим 
вопрос территориальной целостности все время 
является поводом для серьезных эксцессов. Но 
сейчас мы наблюдаем не обмен заявлениями, а 
реальные действия людей из соседней респу-
блики. Естественно, это вызывает серьезные 
опасения. Чтобы избежать эскалации конфликта, 
руководство Ингушетии должно было открыто 
и четко заявить о своей позиции, а не отмал-
чиваться. Этого не произошло, и многие ингу-
ши решили, что власти уже договорились за их 
спинами. Закрытость правящей элиты сыграла 
против нее.

Вместе с тем очень многие наблюдатели 
замечают, что Грозный прикладывает много сил 
к освоению Сунженского района, в то время как 
Магас пассивен в этом направлении. Очевидно, 
что у Чечни в отличие от Ингушетии есть четкий 
план работ. Это тоже вызывает много вопросов 
и недовольства.

Артур АВАКОВ.

Власти Ингушетии подавили протесты в Магасе

Министерство торговли США во втор-
ник, 25 сентября, ввело санкции про-
тив 12 российских КБ и предприятий. 
Вашингтон считает, что они действуют 
вразрез с интересами национальной 
безопасности США. Как показывает 
анализ «фигурантов» нового санкцион-
ного списка, интересам США «противо-
действуют» наиболее продвинутые в 
технологическом отношении россий-
ские фирмы, реализующие перспек-
тивные проекты, в том числе в области 
гражданского авиастроения. Эксперт 
раскрыл «МК» наиболее вероятную 
подоплеку американских штрафных 
ограничений. 

Так, в «черный список» из 12 российских ком-
паний попали, например, пермское КБ «Авиадви-
гатель» и ульяновская компания «Аэрокомпозит». 
Примечательны они тем, что активно участвуют в 
ведущем проекте российского авиастроения по 
созданию пассажирского самолета нового по-
коления МС-21 —прямого конкурента продукции 
американской корпорации «Боинг».

Среди других «штрафников» — Научно-
производственная корпорация «Системы пре-
цизионного приборостроения», активно рабо-
тающая по тематике ГЛОНАСС, а также обнинское 
научно-производственное предприятие «Техно-
логия», НИИ «Вектор», Научно-производственное 
предприятие «Гамма», «Дайвтехносервис», ком-
пания Nilco Group, НПП подводных технологий 
«Океанос», группа компаний «Инфотекс», ком-
пании «Сайрус Системс» и воронежский НИИ 
«Вега». Всем им отныне запрещен экспорт про-
дукции в США, поскольку они «действуют враз-
рез с интересами национальной безопасности 
и внешнеполитическими интересами США» и 
оказывают «поддержку российской военной 
аэрокосмической отрасли».

О том, насколько обоснованны американские 
санкции и чем они на самом деле могут быть вы-
званы, «МК» рассказал исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев.

По его словам, КБ «Авиадвигатель» формаль-
но, конечно, имеет отношение проектам в области 
государственной авиации. Так, авиадвигатель 
ПС-90 его разработки используется, например, 
на самолете Ил-96, на котором летает наш пре-
зидент. Кроме того, эти двигатели используют-
ся на военно-транспортных самолетах Ил-76, а 
движки Д-30Ф6 стоят на высотных перехватчиках 

МиГ-31. Но все эти двигатели были разработаны 
давным-давно. К тому же КБ «Авиадвигатель» — 
это разработчик, а не производитель.

— Важнее то, что сегодня приоритетным 
проектом КБ «Авиадвигатель» является разра-
ботка авиационной силовой установки нового 
поколения ПД-14. В перспективе им собираются 
оснащать и новейший самолет МС-21. КБ «Авиад-
вигатель» уже начало работать над двигателем 
большой тяги ПД-35. И это, безусловно, по сути, 
единственный конкурент западным авиастрои-
телям, который подтвердил свои компетенции в 
области гражданского авиадвигателестроения, 
— сказал Олег Пантелеев.

Он пояснил, что в мире есть всего несколь-
ко ведущих разработчиков и производителей 
авиационных двигателей. Это американские 
General Electric и Pratt & Whitney, британская Rolls-
Royce, французская Snecma и их российский 
конкурент. 

— Собственно, в области гражданского 
авиадвигателестроения особо больше никого 
назвать нельзя. Успехи китайцев пока еще не 
убедительны, — добавил эксперт.

КБ «Авиадвигатель» — это компания, которая 
создает конкурирующие с Западом гражданские 
двигатели, а также занимает серьезные позиции 
на рынке энергетических и газоперекачивающих 
установок. Таким образом, по его словам, вывод 
можно сделать только один: новые американские 
санкции бьют по российскому конкуренту.

То же самое, отметил эксперт, относится и к 
компании «Аэрокомпозит», ключевым проектом 
которой, под который были созданы производ-
ственные мощности, является инновационное 
«черное», или углепластиковое крыло для пас-
сажирского самолета нового поколения МС-21.

— Мы понимаем, что уже создано крыло. Оно 
проходит испытания, и санкции с точки зрения 
создания конструкции ни на что не повлияют. 
Но раньше или позже перед «Аэрокомпозитом» 
встанет вопрос о расширении производственных 
мощностей для того, чтобы успевать вслед за 
темпами производства МС-21. И здесь подобного 
рода санкции могут сыграть неблагоприятную 
роль, — сказал Олег Пантелеев.

По его словам, подобное проявление недо-
бросовестной конкуренции «дает России основа-
ние продумывать какие-то ответные санкции про-
тив американских авиастроителей». Например, 
отказ от закупки американских «Боингов».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Целью новых американских штрафных ограничений стали 
российский лайнер и новый авиадвигатель

САНКЦИОННАЯ ПОДНОЖКА МС-21

СТРАСТИ ПО ГРАНИЦЕ

НАСЛЕДИЕ
Охранная грамота
Понятно, почему осенью реставра-
ция не затухает, 

а наоборот, оживляет-
ся: государственное 
финансирование идет 
медленно, а освоить его 
нужно тем же годом, ка-
ким оно выдано. Именно 
поэтому лишь в сентябре 
началась первая фаза 
реставрации дома Рас-
торгуевых на Солянке, бо-
лее известного как «Дом с 
атлантами». Ожидать, что 
прямо сейчас дом начнет вы-
глядеть как новенький, преждевременно: идут 
только противоаварийные работы, которые не 
дадут ему обвалиться. 

— Начало противоаварийных работ — очень 
важный этап реставрации «Дома с атлантами», 
— заметил глава Департамента культурного на-
следия столицы Алексей Емельянов. — Это под-
готовительная стадия, которая в итоге позволит 
приступить к восстановлению исторического 
облика здания. Сейчас специалисты усиливают 
конструкции стен, укрепляют аварийные участки 
кирпичной кладки, устанавливают подпорные 
стойки для поддержания перекрытий — делают 
все, чтобы помещения стали безопасными при 
проведении дальнейших работ. Весь процесс 
контролирует наше ведомство.

Доходный дом с чайным магазином Д. и А. 
Расторгуевых был построен в 1882 году по про-
екту архитектора Василия Карнеева и, в силу 
своей яркой «внешности», давно должен был бы 
стать первостатейным памятником архитектуры 
— однако статус объекта культурного наследия 
ему присвоили чуть ли не вчера, да и то статус 
этот пока предварительный: «выявленный». Это 
означает, что окончательное решение — внести 
дом в реестр памятников или оставить в числе 
рядовых — еще будет приниматься.

По словам Алексея Емельянова, принци-
пиально вопрос решен, сейчас идет работа по 
включению памятника в реестр. Так что «охранная 
грамота» у дома есть, и собственник по закону 
обязан научно реставрировать дом — а не, ска-
жем, реконструировать его путем разборки и 
строительства внешне похожего здания. 

Именно так прошла реставрация-
реконструкция частного особняка на улице До-
стоевского. Дом инженера Мануйлова был по-
строен в 1912 году Николаем Жериховым, на тот 
момент одним из самых «звездных» московских 
архитекторов. Домов Жерихова в Москве сохра-
нилось не так мало, но абсолютное большинство 

их — многоквартирные, они же доходные. А особ-
няков — только этот (да и вообще в Москве мало 
особняков в стиле неоклассицизма 1910-х годов). 
Коротко говоря, дом бесспорно ценный, и когда 
после длительного ожидания началась реставра-
ция — градозащитники вздохнули с облегчением. 
А теперь фальшфасад с дома сняли…

Нет мастеров
— Летом 2013 года собственник с ордером 

на ремонт уничтожил перекрытия и кровлю, по-
сле чего был остановлен Мосгорнаследием, 
— вспоминают представители градозащитного 
движения «Архнадзор». — В апреле 2016 года 
согласован проект «реставрации» с разборкой 
и воссозданием второго этажа, после чего дом 
был разобран до фундаментов. По проекту соб-
ственник должен был воссоздать декор фасада. 
Как это сделано на фасадах новодела, видно 
при сравнении фотографий. Изящная лепнина 
уцелела лишь фрагментарно, в арочном обрам-
лении портала. Подлинный «панафинейский» 
фриз был полностью срублен и заменен убогой 
самодельной композицией…

Собственно, в этом примере сходятся две 
основных претензии краеведов к современной 
реставрации московских памятников (не ко всем, 
разумеется, объектам — но, увы, и не к единич-
ным случаям). Во-первых, для подрядчиков-
реставраторов нынешнего времени куда проще 
не возиться с восстановлением элементов зда-
ния, а разобрать его и выстроить заново — пусть 
даже анонсировав применение подлинных ма-
териалов. Да, объем и (при некотором везении) 

внешний вид таким образом сохранить можно 
— но запечатленная в камне, дереве, обоях, 
половых досках история дома оказывается не-
избежно потерянной. 

А во-вторых, сделать «копию, идентичную 
оригиналу» большинству реставраторов и строи-
телей нынешнего времени не под силу. Вот и в 
случае особняка Мануйлова умелых скульпторов, 
которые бы «один в один» повторили барельеф, 
попросту не нашлось — и результат очевиден 
даже на любительских фотографиях. Случай 
не единичный: с воссозданием лепнины такое 
стало чуть ли не правилом. Например, в 2015 году 
градозащитники и искусствоведы возмущались 
реставрацией лепных деталей доходного дома 
Кузнецова на Мясницкой улице. Из этой же серии 
— замена оригинальных кованых декоративных 
деталей и филенчатых дверей на новоделы со-
мнительного качества. «МК» обратился в Депар-
тамент культурного наследия за комментарием 
по поводу реставрации особняка Мануйлова, но 
ответа от ведомства пока не получено. 

Два Жерихова
Еще одному дому архитектора Николая Же-

рихова в этом году повезло больше: знаменитый 
дом Бройдо в Плотниковом переулке, украшен-
ный барельефами русских писателей (Пушкин, 
Гоголь, Толстой в тогах, окруженные музами), 
дождался-таки реставрации фасадов. Уже на-
чавшие осыпаться скульптуры — кстати, они были 
когда-то заказаны для здания Музея изящных 
искусств на Волхонке, но музею не понадоби-
лись, — подновили достаточно удачно: громких 

протестов искусствоведов работа не вызвала. 
Вероятно, дело как раз в том, что (в отличие от 
дома Мануйлова) дом Бройдо не был в процессе 
реставрации полностью разобран.

На этом, судя по всему, и стоит сосредото-
читься градозащите: прежде всего — не допу-
стить разборки реставрируемых зданий. Как бы 
ни было велико искушение сделать все «проще 
и надежней», практика показывает: единожды 
разобравши — обратного пути не найдешь. Не 
вышло с домом Тарковского на Щипке (новодел на 
месте разобранного деревянного дома выстроен, 
но подлинности в нем не больше, чем во дворце 
царя Алексея Михайловича в Коломенском — 
реплика как она есть). Не вышло с еще многими 
подобными новоделами. Не нужно рисковать.

Вот, скажем, сейчас на повестке дня стоит 
передвижка старинного (середина XIX века) цеха 
завода «Борец» (бывшего — Густава Листа) на 
Складочной улице. Памятник промышленной 
архитектуры собираются не разбирать, а, как это 
делали в Москве в 1930–1980-е годы, сдвинуть, 
расширяя проезжую часть. Вот только технологии 
передвижки зданий, главным разработчиком 
которых был инженер Эммануил Гендель, не были 
переданы мастером его ученикам и фактически 
умерли вместе с ним в 1994 году. Не выльется ли 
передвижка в очередную разборку и постройку 
новодела?..

А вот с вестибюлем станции метро «Кропот-
кинская», вид которого сейчас тревожит москви-
чей, все, судя по всему, будет хорошо. Кровля 
над аркой, явно не соответствующая проекту, 
по словам реставраторов, работающих на объ-
екте, оказалась временной. В будущем — скорее 
всего, уже в 2019 году — оригинальное решение 
арки со световым фонарем будет восстановлено. 
А все почему? Потому что разборка павильона 
попросту невозможна.

Антон РАЗМАХНИН.
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ТЕМНАЯ СТОРОНА РЕСТАВРАЦИИ
Особняк Мануйлова на улице Достоевского (слева до, справа — после реставрации) — 
пример того, что воссоздать дом труднее, чем сохранить.
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Потерпевший по делу  
о рейдерском захвате также 
намерен получить  
с наследников убитого экс-
парламентария компенсацию

ДЕНИСА ВОРОНЕНКОВА 
БУДУТ СУДИТЬ ПОСМЕРТНО

Денис Вороненков.
Отари Кобахидзе доволен 
предварительным заседанием.

МАРИЯ МАКСАКОВА  
ТАЙНО ВЫШЛА ЗАМУЖ 

Оперная дива и вдова бывшего депутата 
Госдумы РФ Мария Максакова недавно вновь 
пошла под венец, правда, вскоре об этом пожа-
лела. Как выяснил «МК», Максакова сочеталась 
браком с неким Далхатом Халаевым 12 июля 
этого года в Киеве, во время медового месяца 
она решила сделать избраннику щедрый по-
дарок — апартаменты на Краснопресненской 
набережной в Москве. Однако новоиспеченный 
муж почти сразу продал квартиру, даже не по-
советовавшись с Марией Петровной. Когда она 

об этом узнала, то обратилась с иском в Пре-
сненский районный суд. Артистка попросила 
Фемиду признать недействительной сделку 
купли-продажи недвижимости. Она пояснила, 
что не знала о намерениях Халаева и не давала 
ему разрешение на отчуждение совместно 
нажитого имущества. Ответчиками стали су-
пруг певицы и покупатель Мурат Мержоев, 
уроженец Ингушетии. Кстати, Максакова уже 
подавала похожий иск в тот же суд против до-
чери Вороненкова — Екатерины Вороненковой 
— и экс-следователя СКР Дениса Панаитова с 
требованием о расторжении договора купли-
продажи другой квартиры, но проиграла. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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Можно ли стать злостным 
должником, не задолжав на 
самом деле ни копейки? Можно ли 
одним росчерком пера превратить 
взыскателя в должника, а 
реального должника-махинатора 
с тюремным сроком за плечами — в 
честного человека? Оказывается, 
можно. 
Именно в такой жуткой ситуации 
оказалась наша коллега — 
корректор «Московского 
комсомольца» Алёна Бирюкова. 
Из-за ошибок суда и приставов 
девушка годами не может получить 
огромную сумму денег, которую 
обманом выкрал у нее человек, 
которого она много лет искренне 
считала лучшим другом. 

История Алёны Бирюковой смело могла 
бы войти в знаменитый киноальманах Леонида 
Гайдая «Не может быть!». Потому что не может 
столько всего свалиться на голову одному че-
ловеку. И не могут все винтики судебной ма-
шины дать сбой одновременно. Или могут?.. 
Сначала лучший друг крадет деньги, на которые 
девушка мечтает купить дом, чтобы перебраться 
из комнаты в коммуналке в Балашихе. Потом 
следователи упорно не хотят открывать на мо-
шенника уголовное дело и пытаются доказать 
жертве обмана, что никакого обмана на самом 
деле-то и не было, а она вовсе не жертва пре-
ступления. Затем судебные клерки допускают 
роковую ошибку в исполнительном листе, из-
за которой взыскивать украденные миллионы 
становится не с кого. Финальная сцена в этой 
трагикомедии за приставами, которые меняют 
должника и взыскателя местами и пытаются по-
лучить деньги с самой жертвы мошенничества в 
пользу преступника.

«Заройте ваши денежки»
— С Дмитрием Розовым я познакомилась 

через Интернет в 2006 году, — вспоминает 
Алёна. — Между нами завязалась дружеская 
переписка. Потом мы встретились, 
подружились. Дмитрий очень рас-
полагал к себе. Через какое-то время 
я стала доверять ему. Даже больше, 
чем следовало.

Доверяла Алёна другу настолько, 
что согласилась отдать на хранение 
крупную сумму денег — около 10 мил-
лионов рублей. Эти деньги Бирюкова 
выручила после продажи двух квартир 
в новостройках в Балашихе и Реутове. 
Правда, поначалу девушка положила всю 
сумму в банк. Но потом засомневалась. 
Видимо, сказалась всеобщая нервозность 
на работе. Алёна тогда трудилась в круп-
ном экономическом интернет-издании. 
Коллеги по цеху дни напролет обсуждали 
мировой финансовый кризис и строили 
прогнозы — один хуже другого. Прочили 
скорый крах всей отечественной банков-
ской системы. Уверяли, что вот-вот рубль 
рухнет, деньги обесценятся, и народ вновь 
встанет в километровые очереди за сахаром 
и гречкой. 

У Бирюковой от таких мрачных перспек-
тив голова пошла кругом. Испугавшись за 
сохранность своих миллионов, она решила от 
греха подальше забрать накопления из бан-
ка. А так как Розову девушка верила как себе, 
о своих опасениях она сразу рассказала ему. 
Мужчина ее полностью поддержал, но заметил: 
хранить деньги в коммуналке еще опаснее, чем в 
нестабильном банке. Куда надежнее отдать всю 
сумму на хранение ему! Ведь у него отдельная 
квартира на улице Гиляровского, где он офици-
ально прописан и живет с престарелой мамой. 
Там не то что воры — муха не пролетит. 

— Я поверила Розову и отдала ему деньги. 
Первое время регулярно приходила к нему и 
пересчитывала их. А потом как-то раз пришла, 
хватилась — а денег нет. Дмитрий долго мялся, 
не сознавался. А потом заявил, что то ли потра-
тил, то ли потерял, — негодует Алёна.

«Волк с Уолл-стрит 
из Балашихи»
У самого Розова, если верить его показа-

ниям в уголовном деле, совсем другая версия. 
На допросе у следователя Дмитрий рассказы-
вал, что вовсе не он уговорил Бирюкову отдать 
ему на хранение деньги. Напротив, это якобы 
она сама отдала ему миллионы. Причем еще и 
хотела почувствовать себя настоящим волком 
с Уолл-стрит. По версии Дмитрия, наслушав-
шись от коллег по экономическому изданию 
различных схем, девушка решила сыграть на 
разнице курсов валют. Благо время для этого 

было подходящим — доллар, евро 
и рубль в 2009-м танцевали на-
стоящую ламбаду и доводили до 
инфарктов даже самых бывалых 
биржевых трейдеров. Розов, судя 
по его собственным показаниям, 
понимал рискованность Алёниной 
задумки. Но все равно согласился. 
Дескать, тоже доверял как себе — 
редкое в наше время обоюдное 
чувство. 

В итоге, как поведал Розов 
следователю, он фактически 
стал подручным Бирюковой. 
Она говорила ему, когда и в ка-
кие обменные пункты идти, а 
он брал в назначенный день и 
час деньги и мотался с ними 
(рискуя собой, между прочим!) 
по Москве, чтобы купить евро, 
доллары или рубли. Несколько 
таких сделок прошли как по 
маслу. Но в один прекрас-
ный день все вышло из-под 
контроля. Дмитрий — сам он 
не помнит, когда точно это 
было, — приехал в обменный 
пункт на Цветном бульва-
ре, дом 17. При себе у него 
была вся сумма в евро — то 
ли 9, то ли 10 миллионов в 

переводе на рубли (тоже не помнит). 
Смысл очередной операции был в том, чтобы 
вновь перевести средства в отечественную ва-
люту. Все, что происходило далее, очень похо-
же на кадры из любого фильма про банковских 
мошенников.

«Деньги были заказаны мною заранее. Но 
сотрудница обменного пункта сказала, что у нее в 
наличии только мелкие купюры по 500 и 1000 ру-
блей, и предложила сложить их в непрозрачный 
пакет для денег. Мне это показалось странным, но 
я согласился. Затем я заметил, что в помещение 
обменного пункта зашел странный незнакомый 
мне мужчина кавказской наружности. Я занервни-
чал и поскорее забрал пакет с деньгами. Деньги 
я в помещении пункта не пересчитывал. Через 
несколько дней я взял пакет и поехал с ним в 
другой обменный пункт. Там выяснилось, что в 
пакете не хватает 4 миллионов 300 тысяч ру-
блей». (Из протокола допроса Дмитрия Розова 
в качестве свидетеля.)

Однако искать преступников Розов не 
торопился.

«Писать заявление в полицию я не стал, так 
как боялся уголовной ответственности за проведе-
ние валютных операций», — пишет сердобольный 
друг потерпевшей в том же протоколе допроса. 

«Обещанного  
семь лет ждут»
Когда вскрылась недостача, Алёна потребо-

вала у Дмитрия расписку. И он ее дал. Правда, 
при пересчете денег выяснилось, что не хватает 
на самом деле не 4 миллионов, как уверял Ро-
зов, а пяти с половиной. Проворовавшийся друг 
объяснить, куда деньги дел, не смог. Но слезно 
умолял бывшую подругу не заявлять на него в 
полицию. А в расписке пообещал вернуть всё до 
копейки в течение трех-четырех месяцев. 

Однако прошли и обещанные четыре меся-
ца, и год. Деньги Розов не возвращал. В августе 
2010-го у Бирюковой лопнуло терпение и она 
пошла в полицию. Но следственный отдел ОМВД 
по Мещанскому району никакого криминала в 
ситуации не увидел. Стражи порядка отказа-
лись возбуждать уголовное дело. В отказном 
постановлении они написали, что «между сто-
ронами усматриваются гражданско-правовые 
взаимоотношения». 

Алёна, даже не будучи юристом, понимала 
всю абсурдность такого утверждения. Да, Розов 
дал ей расписку. Но для гражданско-правовых 
отношений нужно, чтобы кредитор сам дал 
деньги в долг. А она-то Дмитрию ни копейки не 
одалживала! Он просто втерся к ней в доверие, 
умыкнул деньги и потом еще несколько месяцев 
молчал как рыба.

Череда отказов и Алёниных жалоб на них 
растянулась на полтора года. Только 29 дека-
бря 2011 года следователи все-таки возбудили 
дело по статье 160, часть 4, УК («Присвоение 
или растрата в особо крупном размере»). По 
этой статье преступнику грозит до миллиона 
рублей штрафа.

Алёне такая санкция показалась смехотвор-
ной. Ведь экс-приятель за ее счет обогатился 
на 5,5 миллиона. Но привлечь его даже к такой 
ответственности оказалось совсем не просто. 

До 2016 года следствие регулярно прио-
станавливали. Из трех томов уголовного дела 
первый том — это сплошные постановления о 
приостановлении производства. Мотивировка 
умопомрачительная: «в связи с неустановле-
нием лица, подлежащего привлечению к уго-
ловной ответственности». То есть вот он, Розов. 
Жив-здоров, даже на допросы как свидетель 
ходит. Расписка его о том, что деньги взял и не 
вернул, — есть. Документы о том, что деньги 
действительно существовали, — ворох догово-
ров купли-продажи недвижимости, соглашения 
Бирюковой с риелторами и так далее — есть. По-
казания самого Розова о том, как ходил с этими 
деньгами по обменникам, а до того хранил их у 
себя в шкафу, куда их сама Бирюкова положи-
ла, — есть. А лица — нету. 

Сдвинуть дело с мертвой точки удалось 
только в декабре 2015-го. Следователь вдруг 
разослал по московским банкам запросы — есть 
ли у гражданина Розова Дмитрия Валерьевича 
счета или кредиты. Оказалось, что есть счет в 
банке «Сосьете Женераль» — к тому моменту уже 
пустой. И кредитная карта в банке «Тинькофф» с 
лимитом в 64 тысячи рублей. К тому же выясни-
лось, что с момента хищения у Алёны средств ее 
«сердечный друг» умудрился разжиться «Инфи-
нити М35» и открыл фирму, в которой числился 
директором. 

До суда дело доползло только в 2016-м. 
Многочисленными жалобами Алёна добилась, 
чтобы Розова из свидетелей перевели в обви-
няемые. Кроме того, его действия были пере-
квалифицированы с присвоения и растраты на 

мошенничество в особо крупном размере — часть 
4 статьи 159 УК. Максимальное наказание по 
этой статье — 10 лет лишения свободы и штраф 
до миллиона рублей.

Однако и здесь «лучший друг и благодетель» 
Бирюковой выкрутился.

— Уже в ходе процесса он умудрился же-
ниться на женщине с ребенком и усыновить 
его, — говорит Алёна. — Таким образом к мо-
менту вынесения приговора у Розова появился 
иждивенец, который сыграл роль смягчающего 
обстоятельства. 

В результате суд назначил мошеннику всего 
два года в колонии общего режима. Правда, 
гражданский иск Бирюковой, который рассма-
тривался в рамках того же уголовного дела, в 
большей части был удовлетворен. С Розова были 
взысканы 5,5 миллиона рублей, которые «рас-
творились» в его шкафу, а также 50 тысяч рас-
ходов на адвоката. Еще пострадавшая просила 
компенсировать ей моральный вред, который 
она оценила в миллион рублей. Но эту просьбу 
суд оставил без удовлетворения.

«От перемены 
мест слагаемых»
Дмитрий Розов сел в тюрьму, а Алёна стала 

ждать заветных денег. В суде ей сказали, что 
никуда нести исполнительные листы не надо — 
судебные клерки все отправят сами. 

Но время шло, а денег как не было, так и 
нет. Девушка заволновалась: почему приставы 
ей даже ни разу не позвонили? А дошли ли до 
них вообще исполнительные листы?

Оказалось, что дошел только один — на 50 
тысяч судебных расходов. Его Бирюкова раз-
ыскала по базе исполнительных производств. 
Второй — на пять с половиной миллионов — рас-
творился так же, как и ее деньги. 

— Я была в ужасе, — вспоминает Алёна. — 
Первая мысль: может быть, Розов дал кому-то 
взятку, чтобы лист потерялся? Но потом решила 
сама во всем разобраться. Я поехала в Дани-
ловский отдел ФССП. На приеме у пристава я 
посмотрела исполнительный лист на 50 тысяч 
и чуть не упала в обморок. В документе была 
куча ошибок! Отчество Розова, дата рождения, 
паспортные данные — всё неправильно. Куда 
смотрел сотрудник суда, который такое на-
печатал? Немудрено, что приставы не смогли 
взыскать даже такую маленькую сумму. С кого 
взыскивать? Должника, который указан в листе, 
просто не существует в природе! Или, может, и 
существует, только вот мне этот человек точно 
ничего не должен.

Алёне вновь пришлось идти в Мещан-
ский районный суд, просить дубликаты 

исполнительных листов: одного взамен уте-
рянного и второго с исправлением ошибок. Но 
выправить новые документы для приставов — 
дело небыстрое. Вопрос, давать лист или не 
давать, решается в судебном заседании, а до 
него еще надо дожить. Чтобы не тратить зря 
время, девушка продолжила искать свои поте-
рянные бумаги на пять с половиной миллионов. 
И нашла. И вновь испытала такой шок, который, 
пожалуй, по силе перекрыл даже эмоции из-за 
пропавших денег.

— Мне пришел на электронную почту ответ 
из Отдела судебных приставов по Центральному 
округу, — Алёна пытается говорить спокойно, 
но то и дело срывается то на смех, то на сле-
зы. — Они отыскали мой лист. Но почему-то в нем 
должником числюсь я! А Розов — взыскатель! То 
есть я ему теперь еще и должна, по их мнению, 
пять миллионов! Что мне теперь со всем этим 
делать? 

Вот дословный ответ приставов на письмо 
Бирюковой: «В ответ на Ваше обращение со-
общаем, что в ОСП по Центральному АО №3 
УФССП России по Москве поступил на испол-
нение исполнительный лист № фс 017449649 
от 19.12.2016, выданный Мещанский районный 
суд по делу № 1-284/2016, вступившему в за-
конную силу 08.12.2016. Предмет исполнения: 
задолженность в размере: 5 500 000 руб., в от-
ношении должника: Бирюковой Алёны Анато-
льевны (далее паспортные данные. — «МК»), в 
пользу взыскателя: Розова Дмитрия Валерьевича 
(далее паспортные данные. — «МК»)...» То есть 
на основании этой ошибки (хочется верить, что 
случайной) исполнительное производство воз-
буждено уже против Бирюковой. 

В этом месте очень хочется написать, что 
Алёне приснился страшный сон, а на самом деле 
у нее все отлично. Увы, этот кошмар происходит 
наяву.

■ ■ ■
Сейчас Алёна оспаривает ошибочный до-

кумент в суде. Параллельно она вынуждена ра-
ботать на двух работах. Только так, с рабочим 
днем по 16 часов в сутки, она может сводить 
концы с концами и прокормить себя и питомцев. 
Многолетняя нервотрепка и судебные тяжбы 
в буквальном смысле превратили цветущую 
девушку с ярко-рыжими волосами в бледную 
изможденную тень. 

— Я в прямом смысле на грани выживания, — 
говорит Алёна. — Я была вынуждена выписаться 
из комнаты в коммуналке в Балашихе, так как мне 
просто нечем за нее платить. На лето я сняла в 
Подмосковье дачный домик, но в нем нет ото-
пления и уже сейчас по ночам безумно холодно. 
Я уже никому и ни во что не верю…

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Тарас КОТОСИН, адвокат:
— В данной ситуации, во-первых, необ-

ходимо сконцентрироваться на продолжении 
исполнительного производства, используя все 
права, предоставленные законодательством 
об исполнительном производстве. Следует на-
ладить взаимодействие с приставом, чтобы он 
предпринял максимально возможные действия 
по взысканию денежных средств, обращение 
взыскания на оставшееся у должника имуще-
ство, ограничение ему выезда за границу, по-
иск счетов должника и арест средств на них. 
Во-вторых, необходимо проанализировать 
незаконное бездействие и действия пристава 
по этому делу. Надо понять, чем вызваны такие 
действия пристава, был ли в них умысел. С уче-
том анализа документов выработать стратегию 
по привлечению к ответственности конкретного 
судебного исполнителя, признанию бездей-
ствия незаконным и взысканию компенсации 
морального вреда, возмещению убытков за 
нарушение права на судопроизводство и ис-
полнение судебного решения в разумный срок. 
То есть исполнительное производство необхо-
димо продолжить. И одновременно на основе 
анализа документов определить дальнейшие 
действия по взысканию компенсации за неза-
конные действия и бездействие государствен-
ных служащих. 

Татьяна АНТОНОВА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Ценовая преференция в госзакупках, ко-
торую предлагает ввести руководство ФАС РФ, 
— это льготный режим,  позволяющий поддержи-
вать поставки необходимой техники в сложных 
экономических условиях. 

 Стоит отметить, что протекционизм в 
сфере промышленности, тем более в сегмен-
те госзакупок, — совершенно цивилизованное 
и распространенное во всем мире явление. 
Тратить бюджетные деньги в первую очередь 
на приобретение товаров местных произво-
дителей принято и в США, и в Корее, и в Китае, 
и в европейских государствах. 

 У нас же, даже в условиях санкций, до сих 
пор действует несбалансированная политика в 
отношении зарубежных брендов. 

 «Многие государственные ведомства 

закупают псевдороссийские автомобили. Это 
иномарки, произведенные в России,  с мини-
мальной локализацией, — говорит Вячеслав 
Субботин, автоэксперт, ведущий программы  
«Минтранс» на  РЕН-ТВ. — А  федеральная под-
держка должна быть направлена не в сторону 
иностранных брендов, а в сторону национальных 
марок.  Не стоит  вкладывать миллиардные ин-
вестиции  в зарубежную  технику, закупать ино-
марки, если на рынке есть высококачественные 
автомобили, автобусы, тракторы, не уступающие 
ни в чем зарубежным аналогам, от национально-
го производителя.  Ведь деньги пойдут в чужие 
карманы, не к нам.   Это же очевидно!»

 «И уж совсем  выглядят абсурдными, — 
продолжает эксперт, —  закупки американ-
ской техники за бюджетные деньги  нашими 

государственными компаниями, когда Соеди-
ненные Штаты давят санкциями  отечественных 
производителей. Это и вовсе идет вразрез с 
защитой национальных интересов». Слова экс-
перта подтверждает статистика: в 2017 году  
было продано свыше 18% легких коммерческих 
автомобилей  американского производства 
предприятиям государственного сектора. Рос-
сийские компании имеют фору в госзакупках на 
поставку продукции, но чаще всего негласный 
приоритет отдавался компаниям с государ-
ственным участием, к которым «Группа ГАЗ» 
не относится. Льготный режим для попавшей 
под антироссийские санкции «Группы ГАЗ» по-
зволит устранить этот перекос, а потребителям 
— получить технику, в которой они нуждаются, 
несмотря на санкционные ограничения.  

 Как отмечает губернатор Нижегородской 
области Г.С. Никитин: «В условиях санкций пре-
ференции в адрес ГАЗа нужны не только само-
му предприятию, а в первую очередь рынку 
и потребителям.  Машины и автобусы марки 
«ГАЗ» востребованы в пассажирских перевозках, 
медицинских, образовательных учреждениях, в 
коммунальном хозяйстве. Компания предлагает 
функциональные транспортные решения по вы-
годной цене. Поэтому основная часть парка ав-
тобусов в Нижегородской области — это техника, 
выпущенная «Группой ГАЗ». Если из-за санкций 
возможности ГАЗа участвовать в госзакупках 
по каким-то сегментам будут ограничены, то 
преференции по другим позициям позволят 
восполнить нехватку техники, в которой нуж-
даются регионы».   

Какими бы ни были механизмы поддерж-
ки отечественных производителей, необходи-
мость их внедрения уже никем не оспаривает-
ся. Дискуссия о том, что преференции в адрес 
отдельной компании могут нарушить законы 
конкуренции, упирается в контрдовод: правила 
игры на рынке кардинально изменились, и всем 
участникам процесса необходимо выработать 
защитные меры для сохранения российской 
промышленности и обеспечения рынка необ-
ходимой техникой.

Андрей МИРОНОВ.

ЭКОНОМИКА
Федеральная антимонопольная служ-
ба России выдвинула предложение 
о поддержке российских компаний, 
подпавших под санкции. В ответ на 
инициативу Минпромторга о предо-
ставлении преференций автомобиле-
строительному  холдингу «Группе ГАЗ» 
при закупке техники муниципалитета-
ми для нужд регионов федеральное 
антимонопольное ведомство предло-
жило использовать механизм ценовой 
преференции. Об этом сообщает ТАСС 
со ссылкой на начальника управления 
контроля размещения госзаказа ФАС 
РФ Артема Лобова.

ПОТРЕБИТЕЛЬ ВЫИГРЫВАЕТ
ФАС НАЧИНАЕТ, 

Как механизм ценовой 
преференции  защитит 

интересы россиян

НЮША ПОКАЗАЛА 
ПОКЛОННИКАМ ЕЩЕ 
НЕ РОЖДЕННОГО МАЛЫША

Певица Нюша оказала своим поклонникам 
невероятный акт доверия: показала в своем новом 
клипе эксклюзивные кадры УЗИ своего будущего 
ребенка. Таким особым образом она решила за-
печатлеть счастливый момент ожидания малыша 
в финале клипа на свою новую песню «Таю», где 
можно увидеть кадры УЗИ, на которых хорошо 
виден ребенок.

Надо сказать, песня «Таю» кардинально от-
личается от всех композиций из репертуара Нюши. 
Мелодия наполнена особенной нежностью, ли-
ричностью и счастьем. «…А мы летать не боимся, 
мы словно дикие птицы» — такую подпись оста-
вила Нюша в своем Инстаграме под кадрами из 
клипа.

Нюша примерила несколько образов будущих 
мам: в основе сюжета оказались истории пяти деву-
шек с разным социальным статусом, характером и 
судьбой, которых объединяет то, что они беремен-
ны и ждут появления малышей уже вот-вот.

— По моему замыслу, песня и клип являются 
дополнением друг друга. Песня рассказывает о 
зарождении проникновенных, нежных чувств, а 
в клипе можно увидеть продолжение этой исто-
рии, — поделилась Нюша. — В клипе «Таю» мы с 
режиссером Владимиром Бесединым решили 
подчеркнуть прекрасный период, в котором я сей-
час нахожусь.

Артистка выдержала трехдневные съемки, во 
время которых перевоплощалась в совершенно 
не похожих друг на друга будущих мам, образы 
которых были взяты из реальной жизни.

После съемок клипа Нюша отправилась в 
Испанию, где и планирует родить ребенка. Хотя не 
исключено, что факт появления малыша на свет уже 
состоялся, но певица держит его в секрете.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДОЛГ 
ПЛАТЕЖОМ 
УЖАСЕН
Сотрудницу «МК», ставшую 
жертвой финансовой аферы, 
приставы обязали отдать 
деньги мошеннику Из-за 

невозможности 
вернуть долг 
Алёне стало нечем 
платить даже за 
обшарпанную 
комнату в 
коммуналке.

До встречи 
с жуликом 
Алёна Бирюкова 
была яркой, 
уверенной в 
себе девушкой.
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КТО ИЗ ЗВЕЗД ГОТОВИТСЯ  
К МАТЕРИНСТВУ

Многие звезды российского шоу-бизнеса 
пытаются скрыть предстоящее рождение ре-
бенка, опасаясь непредвиденного развития 
ситуации — ведь появление на свет малыша 
зависит от многих обстоятельств. Однако 
не все такие суеверные. Некоторые открыто 
публикуют в Инстаграме фотографии, сви-
детельствующие об ожидающем их счастье. 
Именно из социальных сетей поклонники мно-
гих медийных персон узнали о предстоящих 
родах своих любимцев.

Так, в этом году скорый дебют в роли мамы 
ожидает бывшую ведущую программы «Орел и 
решка». Регина Тодоренко не скрывает своего 
положения и делится в Инстаграме своими 
фотографиями, на которых хорошо виден окру-
глившийся животик. Певица поделилась самым 
сокровенным, чтобы сохранить счастливый 
период ожидания малыша в памяти навсегда. 
Также часто Регина делает снимки с отцом 
будущего ребенка Владом Топаловым. Впро-
чем, их свадьба, о которой уже долго судачат 
журналисты и поклонники, откладывается. 
По словам самой Регины, у них сейчас более 
важные задачи. 

Счастливыми обладателями уже второго 
малыша скоро станут Дарья Мельникова и 
Артур Смольянинов. Пара никак не коммен-
тировала слухи о беременности Дарьи, но 23 
сентября в Инстаграме актрисы появилась 
фотография, которая подтвердила правди-
вость предположений о скором пополнении 
в семействе.

Анастасия БУЛЫГИНА. 

Регина 
Тодоренко.

Дарья 
Мельникова.
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— Андрей Петрович, кажется, ваша 
судьба предопределилась еще при 
рождении… 

— В какой-то степени… Я родился 
в медицинской семье, в раннем детстве 
появилось осознание: родители — вра-
чи. Папа руководил кафедрой хирургии, 
мама работала рентгенологом в одной из 
самых знаменитых московских больниц 
— 1-й Градской. Началась война — отец 
ушел на фронт, нас с мамой отправили в 
эвакуацию — за Урал. 

— Урал — не Ташкент… Как 
выжили? 

— Поселили нас в избе, помню, с де-
ревянными полами. Хозяин — лесник — в 
почтенном возрасте, поэтому не воевал. 
Не помню, как они нас подкармливали, но 
понимаю: мы с мамой не умерли с голоду 
благодаря его семье. Вернулись в Москву 
в конце войны, после победы возвратился 
папа…

Недавно смотрел телепередачу про 
новороссийский десант — морскую 
пехоту под командованием Цезаря 
Куникова. Отец служил в медсанбате, 
который был выброшен на плацдарм 
вместе с десантом. Попал в страшную 
мясорубку — они вели кровопролитные 
бои, но боевую задачу ценой многих 
людских жизней выполнили. Смертель-
но раненому майору Куникову присвоили 
звание Героя Советского Союза. 

Кто будет в Новороссийске, пусть 
подъедет в порт и посмотрит на простре-
ленный железнодорожный вагон, весь в 
кружевах от осколков и пуль, все насквозь 
пробито. Там и памятная стела Куникову, 
который сам вел на штурм морских пехо-
тинцев, — среди них сражался и мой папа, 
к счастью, уцелевший. 

После войны мы оказались в доме: по-
ловина здания стоит на Садовом кольце, а 
вторая — на Арбате. Жили в коммунальной 
квартире: в двух комнатах — я с родителя-
ми, по соседству — кремлевский доктор 
Егоров. 

— Вы говорите о профессоре Егорове, с 
которого началось трагическое сталинское 
«дело врачей»? 

— Петр Иванович был лечащим врачом Ста-
лина. Его с коллегами не просто арестовали, а инк-
визиторски пытали, выбивая нужные показания. 
«Разоблачение врачей-убийц» — одна из самых 
позорных и отвратительных страниц сталинской 
эпохи. После смерти «вождя» всех оправдали, 
реабилитировали, некоторых — посмертно… 

— За вашей спиной — знаменитая 
Санкт-Петербургская военно-медицинская 

академия, 
действующая по указу 

Павла I с 1798 года. 
— Это медицинская фундаментальная школа, 

исчисляемая столетиями — аналогов не существу-
ет. И мне посчастливилось пройти всю систему 
подготовки врачей в разные рода войск. Попал в 
вертолетную часть.

— И щеголяли в кожаной куртке, в модной 
пилотке… 

— Нет, вертолетная часть — это вертолеты, а я 
в белом халате обеспечивал здоровье летного со-
става. Оттуда перевели в Московский гарнизонный 
госпиталь, где работал травматологом. Специаль-
ность медицинскую выбрал из-за привязанности к 

спорту: 
серьезно занимался 

борьбой, тренировался у выдающегося 
советского тренера Георгия Звягинце-
ва, который тоже приложил руку, чтобы 
я стал хирургом. В те времена врачей 
в командах было мало — я практи-
ковался на партнерах по команде. 
Карьера военврача представлялась 
перспективной, хотя карьеристом я 
в прямом смысле слова никогда не 
был. И тут, как бы помягче выразить-
ся, «подвернулась» командировка 
в Эфиопию, где шла гражданская 
война. 

—  В ы з в а л и с ь 
добровольцем? 

— Родина приказала: «Пое-
дешь!» — я ответил по-военному: 
«Есть!», поскольку был человеком 
в погонах. Не спрашивайте, како-
го черта мы влезли в эту войну, 
— я не политолог. Не наш мир 
— не наша война. Мы мотались 

туда-сюда по Эфиопии, эвакуировали 
раненых, оперировали: на всю страну у них было 
пять хирургов…

Меня привезли в провинцию Харрара, с аэро-
дрома сразу — в операционную. Вдруг раздается 
дикий скрежет и вой — я с перепугу чуть под стол 
не залез. Оказалось, поставили «катюши» рядом 
с забором госпиталя. На всю жизнь запомнил: 
когда «катюши» стреляют залпом — рядом лучше 
не стоять.

— Потери были большие?
— В основном потери были у кубинцев и мест-

ных военные. Кубинцы нам очень помогали. Вер-
нешься после операций — всегда нальют тарелку 
горячего супа, вспоминаю их с благодарностью. 

— У моего коллеги Виктора Гусева, 

замечательного телекоммента-
тора, как и у вас, есть награды за 
боевые действия в Эфиопии… 

— Виктор — смелый человек, к 
тому же очень позитивный, работал 
военным переводчиком в регулярных 
войсках. Они все время на переднем 
краю дислоцировались, так что Витя 
хватил на войне свой фунт лиха, да и 
всем доставалось. 

Я там провел почти четыре года. Тя-
желейшая обстановка: желтуха на каждом 
углу, базировались в километре от госпи-
таля прокаженных. Идешь по улице — тебе 
навстречу люди с проказой в последней 
стадии, к тому же еще и агрессивные… 

Но случались вещи, которые теперь 
вспоминаются с юмором. Как-то менялись 
летные экипажи, пилоты устроили «отваль-
ную». Смотрю, за столом обезьяна — стала 
ласкаться, как ребенок. Летчики говорят: 
«Петрович, возьми к себе, а то пропадет». Я 
растрогался, забрал обезьяну в бунгало, на 
следующий день возвращаюсь с работы — в 
доме все вверх тормашками, холодильник 
нараспашку, запасы спиртного уничтожены… 
Обезьяна мертвецки пьяная спит на диване. 
Оказалось — алкоголичка! Потом выяснилось: 
хитрые «летуны» не знали, как ее сбагрить, и вос-
пользовались моей неопытностью. Еще обезьяна 
схватила однажды пистолет и стала носиться по 
комнате…

— Могла и на курок нажать…
— Тогда было не до смеха. С большим тру-

дом удалось передарить эту пьющую обезьяну 
экипажу, который только прилетел.

— Как вернулись в мирную жизнь? 
— В Эфиопии война для меня не закончи-

лась: потом был Афганистан. Правда, распола-
гался наш госпиталь на советской территории, 
в райкоме партии. Там такое местечко было 
— называлось «старая застава», прямо на гра-
нице. Десять минут лета «за речку» — привез 
раненых и обратно. 

— После демобилизации сразу нашли 
себя на гражданке?

— В Главном медуправлении Моссовета 
меня отфутболили — пошел в 54-ю больницу 

на должность «дежуранта»: ниже ступени у врачей 
нет — дежурный врач, который работает сутки че-
рез трое. А куда деваться — семья хотела кушать… 
И параллельно подрабатывал в такси… 

— Андрей Петрович, вы — и за «баранкой» 
такси?!

— А что вас удивляет? Для меня такая под-
работка была подарком судьбы. Я жил в доме на 
Госпитальном Валу, большинство соседей — так-
систы. Питались мы в столовке, прозванной «под 
шарами» и располагавшейся в бывшей церкви. Там 
был наш район — таксомоторный парк, больница, 
дом рядом…

Таксисты «шпилили» в карты — игра назы-
валась «три листика». Иной раз они за картами 
засиживались до рассвета. Мне говорили: «Хочешь 
поработай — вот ключи, езжай, а мы поиграем». 
Был другой мир, другая психология — протянутая 
рука не отталкивалась. И мне подработка за рулем 
служила существенным подспорьем. Ничему вы-
дающемуся меня такси не научило, но до сих пор 
помню, сколько в парке стоило помыть машину, 
— рупь. Одним словом, про «чаевые» знаю не 
понаслышке…

— Но и пациенты, наверное, как и пасса-
жиры, попадались благодарные?

— Самый большой подарок — чекушка водки 
за осмотр.

— Когда погас «зеленый огонек»?
— Стал главврачом 81-й больницы, отра-

ботав заместителем в 29-й. Такси осталось в 
прошлом.

— Как вы, человек с борцовским про-
шлым, оказались в мире хоккея?

— Жизнь свела с выдающимся спортивным 
врачом Олегом Марковичем Белаковским. Если 
у ребят что-то случалось, он говорил: «Андрей, 
помоги». Он мне симпатизировал, приглашал 
с собой на стадион. Однажды на футбольном 
«Динамо» подходит Всеволод Бобров, с которым 

они выросли вместе в Сестрорецке, и спрашива-
ет Белаковского: «Олег, ты не расскажешь — во 
что это они играют?!» Почему-то фраза Боброва 
врезалась в память.

Олег Маркович познакомил меня с врачом 
хоккейного ЦСКА Игорем Силиным — знакомство 
переросло в дружбу.

— Кто был первый хоккеист, которого вы 
прооперировали?

— Белаковский привез Валерия Харламова 
после автомобильной аварии. Сначала сутки-
двое он провел в 67-й больнице на Хорошевке, 
где написали: «Использование в сборной Совет-
ского Союза нецелесообразно». Олег Маркович 
доставил Валерия к нам в главный госпиталь, 
сказал: «Это твой!»

— Спрошу пафосно: ощущали ответствен-
ность перед страной, которая на Харламова 
молилась?

— Я знал, что оперирую хоккеиста сборной. 
Сколько мне было — лет тридцать пять… Чего я 
там понимал-то? Несколько хирургов участво-
вали в операции: Паша Брюсов, руководивший 
хирургической службой, по-моему, Минобороны, 
восстанавливал согнутую грудину, а я — голено-
стоп. Харламов уперся в педаль от удара, сустав 
разбился. Сделали по уму — как надо.

— В известном художественном фильме 
«Легенда №17» роль хирурга исполняет талант-
ливая актриса Нина Усатова. Не огорчились, 
что вас играет женщина? 

— Это выбор режиссера. Важно, что фильм 
удачный получился. 

— Немногие хирурги могут похвастать-
ся, что послужили прототипом героя для 
кино… 

— Я не тщеславен, но не стану кокетничать: 
было приятно. Все-таки Харламов после операции 
не просто вышел на лед — великолепно играл и в 
ЦСКА, и в сборной.

У нас возникли товарищеские отношения. 
Однажды приезжаю поздним вечером в госпиталь 
посмотреть больного — на проходной с придыха-
нием говорят: там на диване Валерий Харламов 
спит, он билеты на хоккей привез.

— Трогательно… 
— В какой-то игре, по-моему, с чехами, забил 

решающий гол, не поленился — забрал шайбу и 
подарил мне.

— Как вы узнали о его гибели в аварии? 
— После аварии выживают, а он попал в ав-

токатастрофу. Я вернулся из командировки — мне 
говорят: «Валерку привезли!» Я оторопел: «Как?!» 
Пошел в морг, попрощался. До сих пор слезы 
наворачиваются…

— Знаю, вы оперировали великих хоккеи-
стов — Вячеслава Фетисова, Сергея Макарова, 
Сергея Бабинова… 

— Еще Валерия Зелепукина, Олега Брата-
ша… Вратарю «Крылышек» Браташу я за день 
прооперировал оба колена. Личный рекорд… Там 
большой список.

— Представляю вашу коллекцию 
клюшек с автографами — любой аук-
ционнный дом бы позавидовал. 

— Умыкнули, пропала коллекция. 
Но главное — отношения с ребятами 
сохранились. Помню, один из хоккеи-
стов (не буду называть фамилию — в 
сборной играл) сильно напился после 
операции. Я осатанел: «Я тебя убью!» 
— «Андрей Петрович, друзья приехали 
проведать…» — лыка не вяжет. Ору: 
«Охренел, что ли?!» — сейчас со смехом 
вспоминаем…

Ценю, что у ребят сохранилось 
чувство признательности к опери-
ровавшему хирургу. Как и я бережно 
храню отношения с выдающимся 
спортивным доктором Сергеем Пав-
ловичем Мироновым, которому могу 
позвонить в любую минуту. 

— Откройте мне секрет: в 
2002 году вы — руководитель 
Департамента здравоохранения 

Москвы в ранге министра — и появляетесь 
на Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити у бортика на-
шей хоккейной сборной в блейзере с государ-
ственным гербом и медицинским саквояжем 
вместе с Игорем Силиным…

— Пригласил поработать на Олимпиаде Вя-
чеслав Фетисов, возглавлявший национальную 
команду.

— Лужков как вас отпустил?
— Юрий Михайлович без спорта жизнь не 

представлял. Спокойно сказал: «Поезжай». В 
Солт-Лейк-Сити была команда мечты, без «тури-
стов» в коллективе, бились с первой секунды до 
последней. Леша Жамнов вышел со сломанным 
ребром, играл через адскую боль — «блокада» не 
помогла. Влетает в раздевалку, сбрасывает шлем, 
кричит: «Идите вы… со своим хоккеем!» Перерыв 
заканчивается — он все надевает: «Нет, надо до 
конца допеть…» 

Американцы нахамили — судья сделал вид, 
что не заметил. Дарюс Каспарайтис кивает Володе 
Малахову: «Пойдем поучим!» Вышли и наваляли 
по полной программе — судья промолчал. Гладиа-
торы — «красная машина»! Немного не повезло в 
полуфинале…

Жили, помню, в жутких условиях, как в тюрь-
ме. Поселились с доктором Игорем Силиным в 
одной комнате, я мог спать, а он — только сто-
ять: вот вам и хваленая Америка! Пять наших 
олимпийских чемпионов запихнули в каморку 
папы Карло… 

В три часа ночи приехали из WADA проверять 
на допинг, а у нас — игра с утра. Послали с Игорем с 
разрешения руководства всех по известному адре-
су — они ретировались, никаких санкций к команде 
не последовало. Потом, правда, в Олимпийскую 
деревню не пустили — я бросил аккредитацию 
и ушел. Быстро меня разыскали, извинились и 
привезли обратно в деревню.

— Андрей Петрович, юбилей вы встре-
чаете в должности одного из руководителей 
Онкологического института имени Герцена. 
Мне немножко непонятно…

— Где я и где онкология?.. Был период: я ра-
ботал в онкоцентре главного военного госпиталя. 
Года два, кажется… К сожалению, распространены 
костные виды онкологии — я ими занимался.

— Мы не поговорили о главном — о 
семье.

— Любимая жена — Наташа, взрослые сы-
новья — Петр и Денис, крепко стоящие на ногах, 
внуки и внучки — моя услада. Кстати, внучка Катя 
без всякой протекции выбрала профессию врача — 
значит, медицинская династия, которая началась 
с моих родителей, продолжается…

Лечить людей, спасать людей — что может 
быть важнее в этом мире? Вот такая у меня, изви-
ните, простая философия жизни. И переучиваться 
поздно, да и не хочется…

Не оставляет мысль: судьба Сельцовского 
могла бы послужить не фрагментом — гото-
вым сценарием для кино. Только хотелось 
бы, чтобы Андрея Петровича все-таки сыграл 
мужчина.

Петр СПЕКТОР.
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КАРАУЛ
Объявленные Россией меры по усилению 
ПВО Сирии после трагедии с российским 
самолетом, произошедшей по вине из-
раильских истребителей, у некоторых 
стран вызвали если не шок, то некую 
оторопь. Особенно у США и Израиля, ко-
торые до этого рассматривали воздуш-
ное пространство суверенной Сирии как 
свой полигон или вотчину. Россия не раз 
предупреждала, что такая позиция несет 
угрозу не только сирийским гражданам, 
но и российским военнослужащим. Не 
прислушались? Тогда получите ответные 
меры. О том, насколько серьезные шаги 
предприняты для усиления противовоз-
душной обороны в Сирии, «МК» расска-
зал военный эксперт, в прошлом коман-
дующий одного из объединений ПВО.

В США и Израиле поспешили заявить, что 
поставленные зенитные системы С-300 могут при-
вести к эскалации в регионе. Здесь безусловное 
лукавство. Ведь С-300 — это не наступательная, 
а исключительно оборонительная система, то 
есть призванная защищать тех, на кого нападают 
с воздуха. Именно поэтому наш МИД, отвечая на 
заявления из Вашингтона и Иерусалима, отметил, 
что укрепление ПВО Сирии приведет к стабили-
зации ситуации.

Российский министр обороны Сергей Шойгу 
справедливо напомнил, что в 2013 году «по просьбе 
израильской стороны мы приостановили пере-
дачу Сирии комплекса С-300, который уже был 
подготовлен к отправке, а сирийские военнослу-
жащие прошли соответствующую подготовку». И 
вот теперь, после трагедии со сбитым российским 
самолетом и гибелью наших военнослужащих, 
ситуация меняется кардинально и сирийским 
ПВО уже в течение двух недель будет передан 
комплекс С-300.

Разъясняя значение этого шага, эксперт «МК 
пояснил:

— Надо правильно понимать, что такое ком-
плекс С-300, о котором сказал министр. Один 
комплекс — это до шести зенитных ракетных ди-
визионов, в каждом из которых по 12 самоходных 
пусковых установок. Умножьте их еще на четыре, 
так как на каждой пусковой установке имеется 
по четыре ракеты. Грубо говоря, отразить вра-
жеский налет готовы свыше ста зенитных ракет. 
Получается, что вместе с нашими российскими 
комплексами — С-400 и «Панцирь-С», которые 
там защищают все наши военные объекты, это — 
мощная сила. Она способна полностью закрыть 
небо над всей сирийской территорией. И к тому 
же, никто не говорил, что Сирии будет поставлен 
всего один комплекс — точные цифры поставок 
вообще не озвучивались.

Ну а кто же будет обслуживать сирийские 
комплексы С-300? Как рассказал эксперт, в Си-
рии есть такие военные специалисты. Еще когда 
несколько лет назад был заключен контракт о 
продаже Дамаску комплексов С-300, который 
позже расторгли по просьбе Израиля, сирийские 
военнослужащие проходили подготовку в Рос-
сии. Они в течение полугода обучались у нас в 
Ленинградской области. А это значит, что сегодня 
сирийская армия располагает специалистами, 
которые смогут обслуживать эти комплексы.

Одно из направлений усиления сирийской 
ПВО, как сообщил на этой неделе Сергей Шойгу, 
это оснащение командных пунктов сирийских 
соединений и воинских частей противовоздуш-
ной обороны автоматизированными системами 

управления. До этого такие АСУ поставлялись 
только в российские Вооруженные силы. По сло-
вам российского министра, такой шаг обеспечит 
централизованное управление всеми силами и 
средствами ПВО Сирии. 

А как будет работать эта система на практике? 
Что, нам придется поделиться с сирийцами частью 
своих военных секретов, например, кодами систе-
мы радиолокационного опознавания «свой-чужой». 
Как разъяснил эксперт, этого не потребуется. 

— После недавней трагедии было очень много 
разговоров по поводу системы «свой-чужой». Ка-
кой только ерунды на этот счет не писали в СМИ. 
Вот и сейчас тоже, — сказал генерал ПВО. — Пой-
мите, никаких кодов нам передавать не потребу-
ется. Будет создана единая система управления 
силами и средствами ПВО на всей территории 
Сирии, с включением в нее российских радио-
локационных и огневых средств. Примерно такая 
система управления у нас существует в рамках 
ПВО СНГ. То есть все будет заведено на единый 
центральный командный пункт, в рамках которого 
сирийцы будут опознавать цели с помощью своей 
системы, мы с помощью своей. При этом наши 
военные дополнительно будут идентифицировать 
их и подтверждать сирийцам, кто это летит — свой 
или чужой. Так что никаких кодов и секретов пере-
давать не потребуется. 

В числе мер, которые, по словам Сергея 
Шойгу, способны остудить «горячие головы» — 
усиление системы радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). По словам министра, радиоэлектронное 
подавление спутниковой навигации, бортовых 
РЛС и систем связи боевой авиации, атакующей 
объекты, будет осуществляться на всей сирийской 
территории.

— Здесь следует понимать, — рассказал 
эксперт «МК», — что это будут полностью наши 
системы РЭБ. Мы их Сирии  не передаем. Но под-
черкиваю: президент и министр обороны четко 
сказали, что все это делается именно для обе-
спечения безопасности наших российских воен-
нослужащих. РЭБовские системы будут защищать 
наши объекты и наших людей. Ну и одновременно 
еще и тех, кто находится рядом с нами, то есть 
сирийских военных. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Дамаск возьмет 
на вооружение 
опыт построения 
Объединенной системы 
ПВО СНГ

Герою России, генерал-полковнику 
Анатолию Романову 27 сентября испол-
няется 70 лет. В 1995 году он, будучи ко-
мандующим Объединенной группиров-
кой федеральных войск в Чечне, начал 
переговорный процесс по разоружению 
незаконных формирований. Серьезно 
рискуя, он, безоружный, приезжал в 
горные селения и на понятном старей-
шинам языке, языке самой жизни, объ-
яснял, что нужно сделать, чтобы в респу-
блике закончилась братоубийственная 
война. И был услышан и поддержан. Как 
уверены многие, он довел бы начатое 
до успеха еще тогда, что позволило бы 
избежать многих и многих человеческих 
трагедий. Но для тех, кто готовил Чечне 
судьбу, отдельную от России, безоруж-
ный военный, обезоруживающий ре-
спублику шаг за шагом, стал как кость в 
горле... 
Сегодня генерал, чудом выживший в 
результате покушения, продолжает бо-
роться за жизнь.

— Это высокоодаренный военный интелли-
гент с особым, убедительного склада характером, 
умеющий четко, вдумчиво и качественно пред-
полагать, планировать и отстаивать свою точку 
зрения, что крайне редко встречается в пред-
боевой и боевой обстановке, — рассказывает о 
герое Роман Насонов, выпускник Саратовского 
высшего военно-командного училища, где во 
время его учебы майор Романов был командиром 
батальона. — А у Романова это получалось. От-
сюда — огромная привязанность и уважение к 
нему, в том числе всех его подчиненных. 

Рассказывая о чеченском отрезке службы 
генерала, Насонов вспоминает:

— В ситуации, когда кто-то требовал боль-
шей, формально скажем, результативности, даже, 
может, большей агрессивности, Романов само-
стоятельно принял решение действовать, что на-
зывается, минимальной кровью. В этом решении 
был его личный риск как человека, который готов 
без оружия, и даже без всякого словесного бряца-
ния им, идти на переговоры с врагами и тем самым 
их обезоруживать. Он приходил в населенные 
пункты, где со старейшинами очень уважительно 
и доброжелательно обсуждал необходимость 
разоружения. Делал это грамотно — предлагал 
рассмотреть ситуацию так, что оружие в любом 
случае начнет стрелять, поэтому от него надо 

избавляться. Он говорил: надо, чтобы вы сами 
убрали из села тех людей, которые здесь не живут, 
они вам ничего хорошего не принесут. И у него 
стало получаться — шаг за шагом он приводил 
все к определенному порядку. И начиная с апреля 
по август 1995 года он, по сути, действуя впереди 
войск, достиг того, что наша группировка почти 
бескровно дошла до предгорий. Но те люди, ко-
торые были недовольны таким поворотом, стали 
бояться его огромного влияния...

Мощный взрыв прозвучал 6 октября 1995 

года на площади Минутка, когда Романов ехал 
на встречу с Хасбулатовым, предложившим себя 
в качестве посредника между федералами и 
сепаратистами для урегулирования конфликта. 
Радиоуправляемый фугас заложили под маши-
ну генерала, ее разметало в ошметки. В то, что 
сам Романов после такого выживет, никто даже 
не верил — его и опознали-то только благодаря 
уникальной портупее. Но военные врачи сделали 
и делают до сих пор все возможное. Тогда — 
чтобы спасти его жизнь. Сегодня — чтобы под-
держивать ее в стабильно удовлетворительном 
состоянии. 

Анатолий Александрович так и не научился 
после тяжелейшего ранения заново разгова-
ривать, но, по мнению его супруги Ларисы Ва-
сильевны, которая все эти годы всегда рядом с 
мужем, достигнуто очень многое. После трагедии 
Романов был, казалось бы, в безнадежном состоя-
нии — глаза, руки, голова не двигались совсем, 
эмоций — ноль. Жена по совету врачей предпри-
нимала все, чтобы пробудить его сознание.

Много экспериментировали, ведь было 
непонятно, какие органы — обоняния, зрения 
или слуха — оживут в первую очередь. Лариса 
Васильевна готовила в палате ароматный кофе, 
развешивала семейные фотографии и картины с 
изображением родных для мужа мест, включала 
аудиокниги его любимых писателей. Достучать-
ся до памяти, души Анатолия Александровича 
удалось классической музыке. Она и дала тол-
чок к восстановлению. Сегодня Романов может 
двигаться, у него неплохо работает одна рука, 
он хорошо понимает происходящее и даже не-
много «скандалит» с супругой — не стесняется 
показывать свое настроение.

— Мы обычно гуляем с ним каждый день, — 
рассказывает Лариса Васильевна. — А тут погода 
испортилась, я пришла к нему, а он сидит, насу-
пившийся, расстроенный похолоданием, совсем 
не хочет, чтобы я его вывозила на улицу. 

По словам Романовой, мужем необходимо 
заниматься дальше, это даст результат. Только 
вот медицина, судя по всему, в этом случае пока 
мало чем может помочь. Очень уж неординарный 
случай.

— У него так и осталось внутри множество 
осколков. Сколько их, где именно они засели, мы 
не знаем, даже томограф ему противопоказан, — 
рассказывает супруга.

Но если бы и узнали, оперировать в таком 
возрасте крайне рискованно. Лечащие врачи 
действуют по принципу «не навреди» — не при-
меняют никаких непроверенных методик с непо-
нятным прогнозом. Анатолий Александрович не 
подопытный, нужна стопроцентная уверенность в 
эффективности каждого шага. Да и пока эффек-
тивных методик, к сожалению, во всем мире не 

найти — Романов относится к немногочисленной 
категории больных, выживших и продолжающих 
жить при столь разрушительном воздействии 
взрывной волны. Видимо, за рубежом считается, 
что заниматься такими пациентами нецелесоо-
бразно, очень дорого.

— Вот если бы он мог рассказать, что его 
беспокоит больше всего, — мечтает Лариса Ва-
сильевна. — Тогда можно было бы понять, куда 
нам дальше двигаться, как сделать, чтобы ему 
было лучше.

При этом, по словам Романовой, родные и 
врачи не опускают руки.

— Мы постоянно следим за всем, что по-
является в этой области, — говорит супруга. — И 
вот появилась надежда. Молодые российские 
ученые предложили сделать специально для нас 
высокотехнологичное устройство для общения 
с мужем. Они инициативные, талантливые, им 
только нужна поддержка... 

Если в двух словах, то это приспособление, 
при помощи которого Анатолий Александрович 
мог бы глазами посылать сигналы на специаль-
ную нейрочувствительную клавиатуру. Слова 
появлялись бы на мониторе, и таким образом 
супруги могли бы общаться. 

— Что бы вы хотели услышать от мужа в пер-
вую очередь? — спрашиваю.

— Пока об этом я только могу мечтать, — от-
вечает Романова, — но Толик мог бы сказать, что, 
например, у него рука болит или голова...

О словах благодарности, о признании мужем 
ее женского подвига Лариса Васильевна даже 
и не думала. 

— Что здесь такого героического? Вы бы 
как поступили, если бы такое случилось с вашим 
близким человеком? Разве бросили бы? Мы 47 лет 
прожили вместе, он мой муж, а я его жена, — от-
резает такое направление беседы Романова.

Роман Насонов, ученик генерала: 
— В день рождения Анатолия Александро-

вича главком Росгвардии (Романов в прошлом 
— командующий внутренними войсками МВД РФ, 
на базе которых сформирована Росгвардия. — 
«МК») подарит ему одну из самых совершенных 
инвалидных колясок — со всеми мыслимыми 
вариантами страховки, с возможностью макси-
мально комфортно в ней расположиться. Коляска 
позволит существенно облегчить его прогулки. 
Это очень важный для Анатолия Александровича 
подарок, его выбирала сама супруга генерала. У 
Романова уже есть подаренная ему кровать со 
специальной конструкцией, она позволяет из-
бежать пролежней. Все, какие есть, потребности 
у этого человека обеспечиваются, все возникаю-
щие у него проблемы решаются. 

— Совершенно недопустимо, чтобы ге-
рои, как Романов, забывались. Что делается 
в Росгвардии для того, чтобы его пример 
всегда был на виду? 

— Многое делается. В частности, в на-
рушение существующих правил в Саратове в 
прошлом году была установлена скульптурная 
композиция, посвященная Анатолию Романову. 
Можно сказать, что его прижизненно увекове-
чили. Командование Росгвардии также приняло 
крайне индивидуальное решение о ежегодном 
проведении в день рождения героя финальных 
боев войск Росгвардии по самбо и боевому самбо. 
В этом году в день его 70-летия будет проведен и 
конкурс профессионального мастерства. Призы 
победителям будет вручать от его имени Лариса 
Васильевна. 

Алена ПАВЛОВА.

Супруга Героя России 
Анатолия Романова, 
прикованного 23 года 
к постели после 
покушения в Чечне, 
очень ждет помощи 
от науки и новых 
технологий

ВЕРА, 
НАДЕЖДА, 
ЛЮБОВЬ 
И ЛАРИСА

С-300 В СИРИИ: 
ГОРЬКОЕ 
ЛЕКАРСТВО 
ДЛЯ «ГОРЯЧИХ 
ГОЛОВ»

ЮБИЛЕЙ
В середине 80-х на хоккее в 

лужниковских кулуарах 
знаменитый врач легендарного 

ЦСКА Игорь Силин, спеша в 
раздевалку, на ходу представил 
коллегу: «Доктор Сельцовский — 
оперировал Валерия Харламова».
Мне — начинающему журналисту — 
надо было, как писал поэт Александр 
Аронов, посвятивший жизнь «МК»: 
«Остановиться, оглянуться…» Но я 
тоже торопился по каким-то, как 
казалось, неотложным делам, 
упуская в репортерской суете — 
главное…
И не то чтобы я сейчас пытаюсь 
наверстать упущенное, 
воспользовавшись юбилейной 
датой Андрея Сельцовского. Просто, 
в отличие от себя тогдашнего, 
делавшего первые шаги в профессии, 
сегодня, кажется, осознаю истинный 
масштаб личности профессора 
Сельцовского. Потому, десятилетия 
спустя, и напросился к нему на 
интервью.

Хирург милостью Божией справляет  
80-летний юбилей

МЕДИЦИНСКИЙ САКВОЯЖ

“Московский коМсоМолец”    
27 сентября 2018 года 

В операционной. Слева 
— Андрей Сельцовский.

С женой Наташей.

С родителями.

Анатолий Романов 
после покушения 
23 года прикован 
к постели.

Романов во время службы 
в Чеченской Республике.



Опытного водителя отличают 
отнюдь не умение проскальзывать 
между рядами машин, немыслимые скорост-
ные рекорды и навыки объезда «стада баранов» 
по обочине. Опытный водитель — это совершен-
но о другом. Его стиль вождения, неспешный и 
предельно безопасный, определяется высокой 
культурой, интеллектом, знаниями и мастер-
ством. Такие автомобилисты, как правило, не 
заметны в потоке. И их, к сожалению, в наши дни 
ничтожно мало: на дорогах нашей необъятной Ро-
дины преобладают эгоисты, в глазах которых все 
окружающие — особенно те самые неторопливые 
опытные водители — глупцы и неучи. Они же, 
крутые и неповторимые, выступают зачинщиками 
множества крайне абсурдных аварий, в результа-
те которых травмируется не только железо, но и 
живые люди, дети. И дабы напомнить хамоватым 
шоферам о незатейливых нормах поведения за 
рулем, российские власти с 1 августа запустили 
социальную кампанию «Культура на дорогах», 
которая охватит 15 регионов.

Напомним в этой связи, что в январе нынеш-
него года Правительство РФ подписало новую 
программу повышения безопасности дорожного 
движения на 2018–2024 годы, получившую назва-
ние «Стратегия 0» и подразумевающую снижение 
смертности на дорогах до нулевого уровня к 2030 
году. Так вот кампания «Культура на дорогах» и 
стартовала в поддержку этого проекта. Август 

был выбран инициаторами — Российским союзом 
автостраховщиков, ГИБДД, Минтрансом, Миноб-
рнаукой и экспертным центром «Движение без 
опасности» — не случайно. Ведь именно на этот 
месяц приходится летний пик аварийности (хотя 
в нынешнем году он пришелся на июль).

— Кампания направлена на все категории 
участников дорожного движения и призвана соз-
дать тот самый культурный пласт поведенческих 
норм, который будет включать в себя не только 
следование букве правил, но и появление ка-
нонов культурного поведения на дороге. Чтобы 
возникающие в ходе взаимодействия вопросы 
решались прежде всего исходя из взаимного 
уважения и понимания, — поясняют предста-
вители Минтранса.

В качестве инструментов нового проекта 
власти используют образовательные фильмы, 
информационные видеоклипы, баннеры, конкур-
сы и активности в социальных сетях и на улицах, 

воспитательные занятия со школьниками, а также 
профилактическую работу со взрослым насе-
лением — пешеходами и, конечно, водителя-
ми. Телевизионные ролики, кстати сказать, уже 
транслируются на основных каналах.

«Культура на дорогах» является уже третьей 
по счету информационной кампанией, иницииро-
ванной российскими властями. И учитывая про-
шлый опыт, можно с уверенностью предположить, 
что и этот проект принесет свои плоды. Напом-
ним, три года назад в нашей стране проходила 
социальная акция «Сложности пере-
хода», которая способствовала 
снижению количества аварий 
с пешеходами на 12%, а 
числа погибших в таких 
ДТП — на 24%.

Виктория 
БАЗЫЛЕВА.

Ни для кого не секрет, что в 
нашей стране культурный 

уровень автомобилистов 
крайне низок. Водители 

позволяют себе лихачить, 
пренебрегать правилами 

приоритета, парковать свои 
машины где им вздумается 

и оскорблять других 
участников дорожного 

движения, провоцируя их 
на агрессию. А ведь все 

эти выходки, идущие не от 
большого ума, напрямую 
влияют на безопасность — 
и потому неудивительно, 

что российские власти 
всерьез занялись вопросом 

воспитания шоферов.

Кампания «Культура на дорогах» снижает аварийность
НЕ ХАМИ

АВТОКУЛЬТУРА

Согласно статистике ГИБДД, за первые 
семь месяцев нынешнего года в России про-
изошло 24 525 дорожных аварий с участием 
пешеходов, которые унесли жизни 2311 че-
ловек. Анализируя в том числе показатели 
аналогичного периода года минувшего, когда 
произошло 25 722 ДТП и погибли 2496 граж-
дан, можно увидеть, что число подобных про-
исшествий в нашей стране снижается. Едва-
едва, но все же снижается.

Несмотря на это, цифры, которые сегодня 
отображены в пропитанных кровью сводках 
автоинспекции, неприемлемые и катастро-
фические. Решение проблемы безопасно-
сти пеших участников дорожного движения 
никак не терпит отлагательства. Само собой 
разумеется, что тут требуется комплексный 
подход: работа с автомобилистами, установ-
ка дополнительных знаков и светофоров на 
опасных нерегулируемых переходах, а также 
обустройство пешеходных зон, чтобы гражда-
нам лишний раз не приходилось пересекать 
проезжую часть.

И вот на днях Минтранс РФ опубликовал 
новые методические рекомендации по разви-
тию пешеходных пространств, адресованные 

региональным властям. Ключевой 
целью совершенствования при-

дорожных территорий явля-
ется повышение уровня 

безопасности. Кроме 
того, правитель-

ство намерено 
увеличить ин-

тенсивность 
движения 

пешеходов 
и создать 
для них 
макси-
мально 

комфортные условия. Не забывают авторы 
проекта и о природе — в списке задач значится 
снижение экологических рисков: меньше авто-
мобильных дорог — больше деревьев.

Согласно документу, выбирать места для 
обустройства пешеходных зон будут исходя 
из нескольких факторов. В их числе — бли-
зость к остановкам маршрутных транспортных 
средств, культурным и коммерческим объек-
там, а также возможность выбора альтернатив-
ного пути для автомобилистов. Помимо этого 
дорожники учтут пожелания самих граждан и 
даже климатические особенности — пешеход-
ные пространства на открытых территориях, 
со всех сторон обдумываемых холодными ве-
трами, не появятся.

Кстати сказать, о пожеланиях жителей. 
Москвичи смогут поделиться своим видением 
проблемы — сделать замечание или высказать 
какое-либо предложение — посредством мо-
бильного приложения «Активный гражданин». 
На этом портале власти будут проводить ре-

гулярные опросы, за прохождение которых 
граждан порадуют небольшими бо-

нусами. Как планируется 

выстраивать взаимодействие с обитателя-
ми городов и поселений в регионах — пока 
неизвестно.

Если говорить конкретнее, то в ближайшие 
несколько лет удобные и безопасные тротуары 
соорудят вдоль обычных дорог и скоростных 
магистралей. Особое внимание уделят пеше-
ходным уровням в составе развязок, которые 
в настоящее время доставляют гражданам 
массу хлопот. В обозримом будущем станет 
и больше улиц, где движение транспортным 
средствам полностью запрещено — как на 
Арбате в Москве или Малой Конюшенной в 
Санкт-Петербурге.

Да, автомобилистам в свете этих событий 
придется потесниться. И наверняка подобные 
нововведения вызовут по сложившейся тради-
ции недовольство моторизованных россиян, 
вынужденных искать пути объезда и простаи-
вать в «багровых» пробках. Но если такие меры 
властями принимаются, значит, это необхо-
димо. К тому же бездумно вешать «кирпичи», 
запрещающие проезд машин, никто не будет. 
Прежде чем произойдут перевоплощения авто-
мобильных улиц в пешеходные, ответственные 
лица проведут не одно исследование, включая 
социологические опросы населения.

Виктория БАЗЫЛЕВА,  
обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».

Строительство многострадальной ав-
тострады, о возведении которой заговори-
ли впервые еще при СССР, откладывалось 
десятилетиями. Причем буксовало даже в 
новейшей автодорожной истории, когда ре-
шение о скорейшем возведении магистрали 
было принято на самом высоком уровне. Что, 
впрочем, понятно, если учесть, что из казны 
на очередную стройку века выде-
лялись колоссальные суммы и в 
«реставрации» бетонных плит, 
представляющих собой ме-
стами даже дорогу, хотелось 
принять участие многим 
государственным и ком-
мерческим структурам. И 
в борьбе за лакомый кусок, 
собственно, стройка опять 
отошла на второй план.

Его хотели урвать Мин-
транс и Росавтодор, а также 
подмосковное и столичное 
правительства с аффилирован-
ными бизнес-структурами. А пока 
ведомства мерились друг с другом 
то ли объемами карманов, то ли умением 
эффективно работать, лучше трасса ожидаемо 
не становилась. Скорее наоборот.

До тех пор, пока в дело не вмешался лично 
премьер-министр Дмитрий Медведев, спра-
ведливо потребовавший ускорить строитель-
ство и реставрацию магистрали длиной в 525 
километров, ориентированной для проезда 
автотранспорта с расчетной скоростью 140 
км/ч. Пожурив участников потенциального 
«распила» пальчиком, премьер еще и укоротил 
сроки сдачи автодороги в эксплуатацию.

В итоге государственная компания «Авто-
тор» изменила условия конкурса на строитель-
ство третьего комплекса ЦКАД, взяв на себя 
часть инфляционных рисков по концессион-
ным соглашениям. В новой версии договора 
участникам конкурса снизили так называемый 
объем финансового обеспечения, все же чу-
точку поиграли со сроками сдачи проекта и 
минимизировали штрафные санкции за «не-
своевременное представление документов 
на этапе переговоров».

Обычному автовладельцу, желающему 
лишь ехать по хорошего качества полотну, да 
еще и без заторов, все эти тонкости не сильно 
понятны и не очень нужны. А вот строители, 
в чьей компетенции доведение «бетонки» до 
уровня, хотя бы превышающего тот, что был 
раньше, необходимое для себя уяснили.

Даже несмотря на то, что и сегодня есть 
риски непредоставления земли под рабо-

ты, а также не исключена возможность-
невозможность сноса и обхо-

да коммуникаций, 
темпы 

возведения «третьего 
пускового комплекса 
Центральной кольцевой 
автомобильной дороги» 

сильно увеличились. 
Но ведь могут, когда 

хотят! На половине всего 
пути, а это свыше 50 из 105 

километров, уже уложен асфальт. 
Да не абы какой, а весьма пристой-

ного качества. До конца года дорожники 
планируют завершить работы на 85% проезжей 
части. Строительство ведется одновременно 
на всем протяжении ЦКАД-3.

Как сообщили порталу «АвтоВзгляд» в 
пресс-службе «Автотора», «многие объекты 
находятся в завершающей стадии и в высокой 
степени готовности». Мы не поленились и про-
ехались по глобально подвергшейся тюнингу 
трассе, чтобы оценить реальные перспективы 
ее модернизации, о которых некогда с харак-
терными хвастовством и пафосом упоминали 
в Минтрансе. Мол, средства направляются в 
проекты, где по итогам «полученный синер-
гетический эффект почувствуют все». Речь, 
как нетрудно догадаться, идет об отсутствии 
пробок на подступах к Первопрестольной и 
въездах-выездах из областных городов, а так-
же об удобной логистике для автомобилистов. 
Кроме того, «бетонка» нового поколения по-
зволит сильно разгрузить другие транспортные 
узлы — не в последнюю очередь благодаря 
тому, что фуры и прочие большегрузы не бу-
дут мешать беспрепятственному проезду ав-
тотранспорта, как это сейчас происходит на 
МКАД и едва ли не всех стыкующихся с ней 
загородных шоссе.

Но самое главное, что магистраль будет 
соответствовать всем европейским стандар-
там, что помимо прочего принципиальным 
образом отразится и на уровне аварийности. 
Хороший свет, отсутствие дыр и ям, правильная 
разметка и ограждения, пешеходные переходы 
— похоже, это сон… Или все же реальность, 
пусть и в обозримом будущем?

Дачи, отпуск, пробки — вы держитесь 
там, это временно. Зато на мостах через реку 

Прорваниха в Пушкинском районе, 
реку Воря и Соколов-

ское озеро 

под Ногинском уже вовсю идет обустройство 
проезжей части. Проверено лично: выложены 
бетонные плиты, их шлифуют и готовят к ги-
дроизоляции, а также монтируют барьерные 
ограждения, устраняют деформации стыко-
вочных швов, устанавливают новую систему 
освещения. Дорожники обещают, что без вся-
кого ограничения движения уже совсем скоро 
проезжая часть расширится до шести полос. 
Почаще бы г-н Медведев брал в руку шашку!

Одним из ключевых объектов является пу-
тепровод над железной дорогой Ярославского 
направления, что в районе Софрина. Почти 
круглосуточно на данном участке А-107 соби-
раются многокилометровые заторы — новый 
трехпролетный путепровод устранит их, строи-
тельные работы практически закончены.

Усердно трудятся рабочие на двухуров-
невой развязке через Малую бетонку и старое 
Ярославское шоссе. Когда завершится про-
цесс бетонирования опор и ригелей, а также 
сборка металлоконструкций, водители получат 
беспрепятственный выезд с ЦКАД на Ярослав-
ку. Пока же придется потерпеть, простаивая 
в «бордовой» пробке, но чего не сделаешь 
ради собственной безопасности и светлого 
будущего.

Только представьте, какой технически со-
вершенной и безаварийной станет ЦКАД, когда 
завершится ее реанимация. Четырехполосная 
трасса первой категории с расчетной скоро-
стью движения 140 км/ч, к примеру, позволит 
водителям за час преодолевать маршрут с 
северо-запада Московской области на юго-
восток Подмосковья.

Третий пусковой комплекс станет самым 
длинным отрезком в составе всей кольцевой 
автодороги, он пройдет параллельно Мало-
му бетонному кольцу на удалении от 100 до 
700 метров и соединит новые скоростные 
автодороги М-11 Москва—Санкт-Петербург 
и М-7 «Волга». К слову, для этого в настоящий 
момент концессионером привлечено свыше 
4,5 млрд заемных денег, выделенных синди-
катом банков.

Круто? Еще как! Если, конечно, при строи-
тельстве и ремонте этих и других российских 
направлений будут не «пилить» деньги, а дей-
ствительно направят их по назначению.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Уже 
никто и 

не верил, 
что когда-

нибудь 
плиты 

и куски 
асфальта под 

названием ЦКАД 
станут все больше 

походить на дорогу. 
Между тем свершилось 

— еще чуть-чуть, и бывшая 
Малая бетонка поедет по-новому. 
А вместе с ней и столь ненавистные 
всеми, кроме гаишников, 
большегрузы.

Кроме того, состояние многих подобных кон-
струкций — одна из главных проблем отечествен-
ных дорожников. Например, только в 2015–2016 
годах в Сибири и на Дальнем Востоке обруши-
лось не менее восьми мостов, возведенных еще 
во времена СССР. Многие другие находятся в 
аварийном состоянии. Так, в конце 2017 года ад-
министрация Уфы запретила проезд грузового 
транспорта по мосту через реку Белую, в опоре 
которого были обнаружены повреждения. Сре-
ди причин, вызывающих столь разрушительные 
реакции, — повсеместный подъем уровня рек и 
паводковых вод, существенное увеличение на-
грузок на транспортную инфраструктуру. Тем не 
менее мы не только латаем старье, но и возводим 
новые, высокотехнологичные переправы, многим 
из которых даже нет аналогов в мире. И главная 
жемчужина в этом списке — Крымский мост.

Крымский вопрос
В том числе и по стоимости на стадии реали-

зации проекта. Так, по данным одной из крупней-
ших российских дорожно-строительных компаний 
«Автобан», общий объем инвестиций в эту «стройку 
века» составит 228 млрд руб. И удивляться столь 
колоссальной сумме не приходится, поскольку 
это реально самый дорогой, масштабный и самый 
технически сложный проект в истории российского 
дорожно-мостового строительства.

19-километровый мост начинается на Таман-
ском полуострове, проходит по 5-километровой 
дамбе и острову Тузла, пересекает Керченский 
пролив и выходит на Керченский полуостров в 
районе устья реки Джарджавы. Беспрепятствен-
ное прохождение судов обеспечивает широкий 
коридор между опорами высотой 35 и длиной 
227 метров. Высокая инвестиционная себестои-
мость вызвана помимо солидной протяженности 
большим объемом предпроектных и проектных 
работ и крайне сложными гидрогеологическими 
и сейсмологическими условиями. По дну про-
лива идет тектонический разлом, поэтому мост 
должен выдерживать землетрясения до 9 баллов 
и не деформироваться при возможном движении 
тектонических плит.

Чтобы выбрать наиболее безопасный марш-
рут, экспертный совет рассмотрел 74 варианта 
расположения моста. Помимо риска землетря-
сения строительство усложняет слабый грунт — 
покрывающие дно десятки метров смеси глины 
и вязкого ила. Под каждую из 595 опор бурили 
скважину, а сваи вбивали на глубину от 17 до 100 
метров, чтобы закрепить в плотном грунте. После 
завершения строительства 4-полосная автомо-
бильная трасса способна пропускать до 40 000 
автомобилей в сутки с расчетной скоростью дви-
жения до 120 км/ч. 

По Оби
По сравнению с Крымским мост через Обь 

в Сургутском районе Ханты-Мансийского авто-
номного округа не очень длинный, всего 1,6 км, 
однако общая протяженность перехода гораздо 
внушительнее — 44 км. Надобность в этом проекте 
чрезвычайно высока, поскольку именно здесь со-
средоточен основной объем грузовых перевозок. 
Это жизненно необходимый для региона проект, 
ведь загруженность старого моста, который оста-
ется единственным связующим звеном между 
ХМАО и Ямало-Ненецким автономным округом и 
«большой землей», уже превысила нормативный 
показатель в 2,5 раза. В этом году будет проведен 
открытый концессионный конкурс на право строи-
тельства мостового перехода, по итогам которого 
будет окончательно определен пул инвесторов.

Любопытно, что на стройку будут привлечены 
и средства, заработанные системой «Платон», 
взимающей плату с большегрузов за проезд по 
федеральным трассам. Цена всего проекта — 43 
млрд рублей.

Восточный выезд
Третий по сложности и дороговизне россий-

ский мостовой проект (34 млрд рублей) — так на-
зываемый Восточный выезд — самый масштабный 

инфраструктурный проект Башкирии. Транспорт-
ный узел включает мост протяженностью 2500 
метров, 50-метровый мост через озеро Долгое, 
тоннель длиной 1250 метров, объездную дорогу 
длиной 14 километров и развязку на трассе М-5. 
Расчетная пропускная способность дороги — 
23 000 автомобилей в сутки, скорость движения 
— 90 км/ч. Дорога и эстакада будут четырехпо-
лосными, прокладка тоннеля предусматривает 2 
отсека по две полосы движения в каждом. 

Идея строительства тоннеля обсуждалась 
еще в советскую эпоху, однако строительство 
началось только в 1992 году, но из-за перебоев с 
финансированием работы постоянно прерывали. 
В 2007 году финансовый ручеек окончательно ис-
сяк, и проект на долгие годы был заморожен, пре-
вратившись в один из самых дорогих долгостроев 
страны. Сейчас тоннель будет расконсервирован, 
восстановлен и интегрирован в современный 
инфраструктурный проект. 

Восточный выезд позволит существенно раз-
грузить городские трассы и обеспечить жителям 
наиболее удобный и быстрый доступ к федераль-
ной дороге М-5 «Урал». Сдача проекта в эксплуа-
тацию запланирована на 2022 год.

Сердце Пармы
Похожая судьба и у моста через реку Чусовую 

в Пермском крае (цена вопроса — 14 млрд руб.). 
Старый мост через Чусовую начали строить еще в 
советский период — в 1988 году, но из-за денежных 
проблем ввели в эксплуатацию лишь в 1996 году. 
По мере роста города переход стал стал самым 
узким местом на направлении Пермь—Березники, 
образовав пресловутое «бутылочное горлышко» 
и собирая многокилометровые пробки.  

В июне 2017 года между правительством 
Пермского края и «Пермской концессионной ком-
панией» было подписано соглашение на строитель-
ство нового моста, а в ноябре 2017-го — договор 
подряда. На строительство моста привлечено 
более 9,6 млрд рублей из федерального бюдже-
та, 1,3 млрд рублей инвестирует правительство 
Пермского края и более 3,1 млрд рублей составят 
средства концессионера. Инвестиционный про-
ект включает капитальный ремонт старого моста, 
новый мост длиной 2 километра и подъездные 
дороги к нему, три новые развязки и еще один мост 
через железнодорожные пути. Будут расширены 
эстакада со стороны Перми, участок Восточного 
обхода и мост через железную дорогу. Новый мост 
свяжет Пермь с городами северного Прикамья 
и позволит развивать внутренний транспорт-
ный коридор Москва—Казань—Пермь—Ханты-
Мансийск—Сургут—Томск. Срок сдачи моста через 
реку Чусовую — 2021 год.

Китайский маршрут
А вот мост между российским Благовещен-

ском и китайским Хэйхэ — один из ключевых про-
ектов Амурской области и федеральной програм-
мы развития Дальнего Востока и Байкальского 
региона. По Амуру проходит государственная 
граница, между упомянутыми городами действует 

безвизовый режим. Летом между Благове-
щенском и Хэйхэ курсируют пассажирские тепло-
ходы, осенью и весной — катера на воздушной 
подушке. Однако моряки не справляются с воз-
растающим пассажирским потоком и тем более 
не в состоянии решить задачу международных 
грузоперевозок. Переговоры между Россией и 
Китаем о строительстве моста шли с конца 80-х 
годов прошлого века, однако соглашение было 
подписано только в 2014 году, а к строительству 
смогли приступить в декабре 2016 года. Вантовый 
мост длиной 1 километр рассчитан на 2 полосы 
движения — по одной в каждую сторону. Общая 
длина мостового перехода составляет 19,9 кило-
метра и помимо моста включает 13,5 километра 
подъездных дорог, транспортные развязки, виа-
дук и мост через протоку Каникурганскую. 13,4 
километра перехода будет проходить по россий-
ской территории и 6,5 километра — по китайской. 
Россия инвестирует в проект 13,6 млрд рублей, 
еще 5,2 млрд рублей — инвестиции КНР. После 
введения в эксплуатацию мост позволит увеличить 
объем грузовых потоков с 300 тыс. тонн в 2014 
году до 2,7 млн тонн и станет ключевым звеном 
«Ледяного шелкового пути» — международного 
торгового коридора Китай —Амурская область — 
Республика Саха — Северный Ледовитый океан. 
Открытие автомобильного движения запланиро-
вано на 2020 год.

Где деньги, Зин?
— Строительство мостов — один из ключе-

вых инструментов оживления экономики городов 
и регионов России, — комментирует ситуацию 
начальник инвестиционно-аналитического управ-
ления компании «Автобан» Дмитрий Стерлягов. 
— Исторически в средней полосе России боль-
шинство городов строилось на высоком берегу 
реки. Города разрастались, и в наши дни недо-
статок мостов приводит к тому, что река разры-
вает территорию города. Это создает неудобства 
жителям, вынужденным простаивать в постоянных 
пробках, усложняет и удорожает внутренние и 
международные грузоперевозки, не дает уста-
новить прочные транспортные и деловые связи 
между регионами.

И если мы хотим связать регионы нашей стра-
ны в единое целое, интегрировать нашу страну в 
международную транспортную систему, необхо-
димо выполнить два условия. Первое — увеличе-
ние объемов государственного финансирования 
строительства мостов и более интенсивное раз-
витие ГЧП-проектов. По отдельности ни бизнес, 
ни государство, ни местные власти не в состоя-
нии осилить строительство тысяч новых мостов. 
Второе условие — включение в состав участни-
ков концессии профессионального генерального 
подрядчика. Квалифицированная строительная 
компания снизит инвестиционную себестоимость 
проекта без ущерба качеству за счет новых иннова-
ционных технологий и материалов, специалистов 
с многолетним опытом работы и собственного 
парка дорожно-строительной техники...

Александр РОСТАРЧУК.

«Мостовой» вопрос в нашей стране стоит, увы, 
довольно остро. Достаточно сказать, что по 

строительству мостов мы заметно отстаем от 
экономически развитых стран. Скажем, на 

территории Гамбурга — более 2300 мостов, в 
Берлине — 1662, в Амстердаме — 1281, в Венеции 

— 398. А, скажем, на Новосибирск, третий по 
численности населения город России, приходится 
8 мостов чрез Обь, из них автомобильных — всего 

три. По территории США протекает 250 тыс. рек, 
через которые построено 600 тыс. мостов. В России 

— 2,8 млн рек и только 72,5 тыс. мостов.

АВТОНОВОСТИ
СИМВОЛ МЕЧТЫ
Амбициозная правительственная «Страте-

гия безопасности дорожного движения на 
2018–2024 годы», представленная МВД еще в 
начале года, получила на днях собственный 
логотип. Его будут использовать при про-
ведении различных социальных кампаний, 
цель которых одна — снижение смертности 
на дорогах к концу следующего десятилетия 
до нулевого уровня.

На логотипе можно увидеть стилизованную 
цифру 0, выполненную из разноцветных гра-
фических изображений участников дорожного 

движе-
ния (пешеход, 
велосипедист, мотоциклист), 
знаков и схематических обозначений 
элементов дорожной инфраструктуры. Такое 
художественное решение должно подчер-
кнуть, что каждый участник движения влияет 
на безопасность, на снижение аварийности, 
сообщает пресс-центр ГИБДД РФ.

Напомним, что, согласно задумке авторов 
стратегии, всего за указанные несколько лет 
нужно убедить поголовно всех участников до-
рожного движения соблюдать ПДД; максималь-

но 
снизить риски 
попадания в ДТП детей 
и пешеходов; усовершенствовать 
улично-дорожную сеть; ужесточить меха-
низмы допуска транспорта и водителей к уча-
стию в движении, а также модернизировать 
систему оказания помощи пострадавшим 
в авариях.

АВТОМОСТЫ
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Пешеходное пространство — 
неотъемлемая и очень важная часть 

транспортной инфраструктуры. 
Однако во многих городах нашей 

необъятной Родины тротуаров, 
дорог и площадей для прогулок 
на своих двоих по-прежнему не 

хватает. Российские власти об этой 
насущной проблеме прекрасно 

осведомлены. И, похоже, совсем 
скоро, на радость безлошадных 

граждан, пешеходных зон — 
удобных и безопасных — станет 

значительно больше.

ПОЛОСА РАЗГОНА

ПЕРЕПРАВА
Как строят мосты в России
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Сергей М. три раза нарушал 
закон: дважды сидел по 206-й 
статье УК РФ («Хулиганство») 
плюс условный срок по «народ-

ной» 228-й статье УК РФ («Незаконные приоб-
ретение, хранение, перевозка, изготовление, 
переработка без цели сбыта наркотических 
средств, психотропных веществ или их 
аналогов»).

— Последнюю судимость сняли досрочно 
два года назад, но до сих пор не могу нику-
да устроиться работать! — сообщает он. — 
Работал в ИП и ООО, где не надо было за-
полнять анкету. Недавно переехал в Москву к 
родственнику, так даже простым водителем 
с этим волчьим билетом никуда не берут. У 
всех теперь служба безопасности, которая 
«пробивает» на судимости. Я так понял, мне 
теперь всю жизнь работать дворником. И то 
если возьмут. 

По результатам соцопроса, проведенного 
исследовательским центром портала SuperJob.
ru среди 500 российских компаний, лишь 8% 
работодателей готовы взять на работу человека 
с непогашенной судимостью, и то при условии 
подробного знакомства с обстоятельствами со-
вершенного преступления. Не хотят принимать 
такого соискателя 67% респондентов. Четверть 
участников опроса «затруднилась с ответом», но 
и они скорее «нет», чем «да».

Существует целый список профессий, в ко-
торые судимым по вполне понятным причинам 
путь заказан. Их никогда не примут на работу 
в образовательные учреждения. Им не бывать 
сотрудниками прокуратуры, адвокатуры и су-
дебных органов. Они не нужны на таможне, в 
авиации, в ФСБ…  

На самом деле запрет на профессию тракту-
ется намного шире. Людей, вернувшихся из мест 
не столь отдаленных, не ждут нигде. Их боятся, им 
не доверяют. Если работодатель узнает о судимо-
сти, сразу следует отказ в приеме на работу без 
объяснения причин. Снята судимость давно или 
было условное наказание 10 лет назад — роли не 
играет. Получается, что такое пятно в биографии 
— пожизненное клеймо, которое автоматически 
превращает бывшего осужденного в человека 
второго сорта, в изгоя, по сути.

— К нам на «горячую линию» поступает около 
10 звонков в неделю от тех, кто освободился и не 
может найти работу, — говорит Петр Курьянов, 
эксперт фонда «В защиту прав заключенных», 
который занимается поддержкой отбывающих 
наказание в исправительных учреждениях. О 
проблемах бывших зэков он знает не понаслышке 
— сам не раз оказывался в таком же положении. 
— У нас нет договоренности ни с одним работо-
дателем, который бы принимал эту категорию 
на работу. Я не хочу никого обнадеживать, зная 
по себе, как это — жить без денег. ФСИН дает 
крохи на проезд. Второй-третий день на воле — и 
человеку уже нечего есть. 

Он вспоминает, как фонду в свое время 
помогало крупное строительное управление, 
возводившее дома по всей Москве. Была до-
говоренность о трудоустройстве судимых мо-
сквичей. Но компания обанкротилась, а других 
желающих помогать вчерашним сидельцам пока 
не нашлось, хотя работы в Москве, по мнению 
Петра, хоть отбавляй!  

— Сколько строек кругом, но везде рабочие 
из Средней Азии! Рядом с нашим офисом раз-
вязку делают — почему не взять наших людей? 
Мы направляем сведения в Центр занятости на-
селения Москвы, отправляем анкеты по Ватсапу. 
Заместитель директора Лариса Анатольевна 
Непочатых всегда вникает и делает что может. 
Но проблема в другом: аппарат неповоротливый. 
Кроме того, чиновники часто относятся к человеку 
с судимостью с пренебрежением. 

— Чем вы еще можете помочь?
— Дать телефон, компьютер, открыть эти 

базы «Работа в России». Часто сам садишься за 
компьютер, начинаешь звонить: «Здравствуйте! 
У вас есть вакансия? Я недавно освободился 
из мест лишения свободы. Возьмете меня?» — 
«Нет». Говорю прямо о судимости, чтобы избавить 
человека от лишних поездок и трат на дорогу. 
Приходил вчера человек, у него слезы на глазах: 
не хочет в тюрьму, а жить не на что. Когда слышу 
очередной отказ, иногда просто не выдерживаю: 
«Вы ему сейчас отказали — не обижайтесь, если 
именно вы или ваша супруга попадетесь ему на 
дороге. Хорошо, если просто отберет сумку, а 
не даст по башке!» 

Проблема еще и в том, что после 5–7 лет в 
колонии прежние трудовые навыки утрачива-
ются, теряется квалификация. Мало кому уда-
ется найти за колючей проволокой работу по 
специальности. 

— Это единичные случаи, — соглашается 
Петр, — но наши люди готовы на любую работу: 
копать, грузить. Порой соглашаются даже на 
рабские условия от полной безысходности. Лишь 
бы платили и не «кидали». Существуют «серые» 
схемы. Слышали про перекупщиков рабочих рук? 
Они составляют договор на 500 человек, создают 
ресурсы в Интернете. Человек работает месяц, а 
потом ему говорят: «Денег нет. Вопросы не к нам, 
а к тем, кто нанимал!». А тех и след простыл. 

■ ■ ■
…У Инны Бажибиной, координатора фонда 

«Русь сидящая», совсем другая история. В январе 
2010 года она была осуждена на 15 лет лишения 
свободы (ч. 4 ст. 188 УК РФ и ч. 3 ст. 174-1 УК РФ) 
и взята под стражу в зале суда.

— Преступление было экономическим, и 
через два года статью, по которой меня пригово-
рили к огромному сроку, декриминализировали. 
Руководитель моей фирмы провел в тюрьме три 
года, а я два, — рассказывает Инна. — Я работала 
главным бухгалтером и после этой истории по-
няла, насколько легко законопослушному гражда-
нину оказаться под уголовным преследованием. 
Поэтому возвращение в специальность для меня 
было закрыто. Не потому что не брали — мне 
хватило моих пятнадцати лет. Мне поступали 
предложения о работе главным бухгалтером, но 
настолько меня эта ситуация перевернула, что 
даже подумать было невыносимо.

Она вышла на свободу с другими глазами, 
когда все, что происходит вокруг, воспринимается 
по-другому и мир, казавшийся безопасным, вдруг 
являет свои уродливые очертания.

— Ты идешь по улице и видишь, сколько 
наркоманов вокруг, потому что ты их научилась 
различать по рукам, по глазам. Гуляя у дома, ты 
обращаешь внимание на шприцы «красная ша-
почка» (инсулиновый шприц, первые «инсулинки» 
были с красным колпачком. — Е.С.), разбросанные 
вокруг школ, — значит, кто-то снабжает детей 
наркотиками. И ты постоянно ощущаешь: тюрьма 
очень близко.

— Понимаю, почему вы раз и навсегда за-
крыли для себя тему возврата в профессию. 
Но наверняка есть бухгалтеры, которые после 
освобождения вновь решились засесть за фи-
нансовые отчеты?

— Знаю одну женщину-коллегу, с которой 
повстречалась в камере. Она тоже не хотела воз-
вращаться в профессию, но образовавшиеся за 
время отсидки крупные долги вынудили ее на 
это пойти: не секрет, что главный бухгалтер — 
достаточно высоко оплачиваемая должность. 
Это парадоксальная ситуация, но те бухгалте-
ры, которые прошли через тюрьму, ценятся еще 
выше, потому что у них большой опыт общения 
с нашими правоохранительными органами. Его 
больше ниоткуда не почерпнешь. Я вам больше 
скажу. Когда я сталкивалась по разным житейским 
поводам с представителями этих структур, они 
говорили: «Вы крутые!» А когда они сами туда 
попадают, то оказываются на порядок слабее 
и трусливее.

— Инна, к вам как координатору правозащит-
ного фонда, наверное, не раз обращались люди, 
которых после освобождения никуда не берут. 

— Знаю много таких историй. Задача обще-
ства состоит в том, чтобы этот человек интегри-
ровался, но заинтересованности тех, от кого это 
зависит, не вижу. Поэтому у нас 70 процентов 
рецидива. В основном трудоустройство про-
исходит по личным связям. Еще один фактор, 
который существенно влияет на ситуацию: на 
всем протяжении длительного срока отбывания 

наказания люди не трудоустроены, потому что в 
редких колониях есть такая возможность. Там 
производство загибается. Представьте себе: 
нормальный мужик трудоспособного возраста 
8–9 лет не работает. Кем он выйдет? Он уже не 
способен ходить и выполнять регулярную работу. 
Все это подталкивает к рецидиву. Некоторые 
сами являются в отделение полиции и говорят: 
«Осудите меня за какую-нибудь мелочевку. И вы 
преступление закроете, и у меня будет крыша 
над головой».  

Годы, проведенные за решеткой, наклады-
вают штамп на внешность и манеру поведения 
человека. Если даже нет характерных наколок, 
опытный взгляд всегда разглядит в бывшем зэке с 
солидным уголовным стажем трудно смываемый 
отпечаток зоны. Но и в тех случаях, когда на лбу 
ничего не написано, прошлое не скроешь.

Когда-то совершенное преступление пре-
следует человека всю жизнь, потому что инфор-
мация хранится в базе ГИАЦ РФ и в любой момент 
может всплыть. Даже в случае, когда судимость 
погашена и юридически человек считается «чи-
стым», стереть этот факт из базы МВД практи-
чески невозможно. 

Непонятно другое: почему закрытые сведе-
ния доступны сотрудникам всевозможных служб 
безопасности, которые на раз-два выясняют факт 
судимости того или иного гражданина? Бывший 
сотрудник правоохранительных органов, поль-
зуясь старыми связями, может проверить под-
ноготную претендента на рабочее место, грубо 
попирая закон о неразглашении персональных 
данных.

Трудности, которые испытывают судимые 
в поиске работы, часто связаны с тем, что рабо-
тодатели относятся к этой категории населения 
предвзято, предпочитая не вступать в деловые 
отношения. Вдруг такой сотрудник что-нибудь 
украдет, спровоцирует конфликт или разберется 
с начальником «по-мужски». 

Кроме того, далеко не у всех есть регистра-
ция, нередко имеются серьезные проблемы со 
здоровьем. Но основной сложностью, как сооб-
щили мне в Департаменте труда и социальной 

политики, является недостаточная мотивация 
самих бывших осужденных: «Как правило, про-
должительное время не работающие граждане 
привыкают жить вне всяких обязательств и не 
готовы брать ответственность за свое материаль-
ное обеспечение. Но даже при трудоустройстве 
работодатели зачастую вынуждены увольнять 
бывших осужденных из-за того, что те страдают 
алкогольной зависимостью и без уважительных 
причин не выходят на работу».

■ ■ ■
Долгожданное освобождение становится 

для многих дорогой в ад: ни жилья, ни работы. 
Родственники, как правило, не встречают их с 
распростертыми объятиями и часто вообще не 
пускают на порог. Социальные службы пыта-
ются помочь тем, чей срок наказания уже под-
ходит к концу. Есть даже «Школа подготовки к 
освобождению» с осужденными из отрядов по 
хозяйственному обслуживанию следственных 
изоляторов города Москвы. 

В отделении «Востряково» Центра социаль-
ной адаптации для лиц без определенного места 
жительства имени Е.П.Глинки находятся люди, 
которых после тюрьмы нигде не ждут. Сегодня 
там 40 человек, в этом году каждый четвертый 
был официально трудоустроен. 

А сколько тех, кто бродит по городу со 
справкой об освобождении и получает отказ за 
отказом?  

Петр Курьянов выход видит в законе о кво-
тировании рабочих мест для судимых. В ряде 
регионов такой закон уже принят. В частности, в 
Пензенской области работодателей давно уже 
обязали брать на работу бывших заключенных. 
Квота на прием экс-заключенных для предпри-
ятий, где работает от 35 до 100 человек, состав-
ляет одно рабочее место, а для более крупных 
компаний — один процент от среднесписочной 
численности работников. Такой же закон есть и 
в Московской области. 

— В Москве такое количество работодателей 
и тех, кто не может трудоустроиться! — говорит 
Петр. — Здесь ведь множество строительных 
фирм, которым нужны рабочие руки. Если до-
биться принятия такого закона, то организациям 
придется принимать тех, кто освободился из 
мест лишения свободы. В случае отказа можно 
будет сразу писать жалобу в прокуратуру. Хотя я 
сам отправлял запрос в прокуратуру Московской 
области с целью выяснить, сколько было воз-
буждено административных делопроизводств 
за неисполнение закона о квотировании. Пришел 
ответ: ни одного…

Доказать, что человека не приняли на работу 
именно по причине судимости, достаточно про-
блематично. У работодателя всегда найдется 
тысяча отговорок. 

— Сейчас в Москве действует квота исклю-
чительно для инвалидов и для молодежи. Что 
касается бывших заключенных, то, на мой взгляд, 
нужно быть осторожными с административны-
ми рычагами воздействия на рынок труда. Это 
возможно сделать, если у работодателя будет 
прямая заинтересованность и социальная ответ-
ственность в решении этого вопроса, — говорит 
Андрей Бесштанько, заместитель руководителя 
Департамента труда и социальной защиты на-
селения Москвы. — Поскольку эти люди из ка-
тегории граждан, испытывающих трудности на 
рынке труда, у них есть право на меры социальной 
поддержки в связи с безработицей. Ее размер, 
конечно, минимальный, потому что нахождение в 
местах лишения свободы не относится к понятию 
занятости. Дополнительные средства выделяют-
ся из бюджета правительством Москвы.

Ежегодно за содействием в поиске работы в 
Центр занятости населения Москвы обращается 
порядка тысячи человек, освободившихся из мест 
лишения свободы. Возраст от 40 до 48 лет, 60% 
имеют среднее специальное профессиональное 
образование, 40% — высшее, но лишь у каждого 
пятого имеется приемлемый опыт работы по спе-
циальности. География запросов, поступающих из 
ФСИН, широка: это и Ивановская, и Костромская 
области, и Мордовия.

— Далеко не все обращаются в центр за-
нятости. В местах лишения свободы у челове-
ка складывается определенная психология, и 
вернуть его в состояние активного поиска очень 
сложно. Даже если есть мотивация для трудоу-
стройства, найти работу непросто, потому что у 
большинства работодателей не только судимость, 
но и факт открытия уголовного преследования 
претендента вызывают отторжение. Тем не менее 
нам удается трудоустроить каждого четвертого, 
— продолжает мой собеседник, — причем по-
ловина занята на постоянной основе, а половина 
на временной. Обычно речь идет об офисных и 
рабочих специальностях. 

…Василий Гинда из своих 68 лет почти 42 
года провел в местах не столь отдаленных. Не-
сколько сроков по тяжелым статьям. 

— Мокруха есть, я убил человека. И сейфы 
вскрывал, — не скрывает Василий. — Но бывало, 
обвиняли в том, чего не совершал. Мои отпечатки 
пальцев в каждом уголовном розыске. Сидел 
почти без перерывов. А потом решил завязать, 
потому что надоела такая жизнь. Три года назад 
освободился, пытаюсь найти работу, но везде 
— отказ!

Несмотря на далеко не санаторные условия 
жизни, он выглядит значительно моложе своего 
возраста. Чувствует себя, по его словам, на 30 
лет. У Василия есть несколько профессий. Он 
мог бы работать слесарем, водопроводчиком, 
столяром-краснодеревщиком, трактористом. 
Но с его «живописной» биографией никуда не 
принимают. 

— Мое положение катастрофическое, — 
признается он. — Есть маленькая пенсия, но на 
нее не прожить. Нахожу разовую работу — за 
300–500 рублей в день клею этикетки, чтобы 
просто вечером покушать. Много раз пытался 
устроиться, даже депутаты меня сопровождали; 
сразу не отказывали, а через несколько дней зво-
нок: «Извините, все места заняты!». Спрашиваю в 
полиции: «Что мне — воровать?» — «Воруй, но не 
попадайся. Попадешься — посадим!» 

 Елена СВЕТЛОВА. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Карточка с коорди-
натами бизнесмена. 4. Защитник, который 
просит смягчить наказание подсудимому. 10. 
Старинный прием морского боя. 11. Хитрый и 
неискренний коллега «с двойным дном». 13. 
Минеральная желтая или красная краска. 14. 
Батюшка, указы которого зачитывал глашатай 
при всем честном народе. 15. Будущий муж, 
«победивший в кастинге» у красавицы. 16. Съе-
добный гриб на тонкой ножке. 18. Магазин, в 
котором принимает окулист. 20. Один из двух 
обжор, которых прокормил мужик в повести 
Салтыкова-Щедрина. 22. Состояние человека, 
о которого ноги вытирают. 23. Точный порядок 
действий. 24. Пронырливый делец-хитрец. 
27. «Не сотвори себе кумира» среди Божьих 
«наказов». 30. Физик для лирика, бабник для 
однолюба. 32. Белая «завеса» для солныш-
ка. 34. Каждая «история» от Шахерезады. 35. 
Ослепительная девушка со свитой ухажеров. 
36. «Стойло» для «мерина» в коллективном 
гараже. 38. Наследник, подаренной невесткой. 
39. И единица времени, и чистящее средство 
для стекол. 40. «Хитрый» гриб. 41. Оружие 
Калашникова. 42. Гелевая «подушечка» для 
стирки белья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И словесное порицание, и 
характер произношения. 2. Дом, который красен 
не углами, а пирогами. 3. Сладкая «шестерен-
ка» из школьной столовой. 5. Длинная круглая 
палка, на которую насаживается острие копья. 
6. «Приписка» к фамилии писателя Дюма. 7. 
«Цветочная» форма раковины в ванной комнате. 
8. Излишняя пышность форм толстушки с хоро-
шим аппетитом. 9. Короткое рабочее совещание. 
10. Паяц из итальянской комедии дель арте. 12. 
Автомобиль «Победа» в автопарке олигарха-
коллекционера. 17. Тульский мастер Левша «по 
профессии». 19. Специалист по разрушению 
зданий. 20. Лодка, которая является символом 
Венеции. 21. Доктор, «вправляющий язык». 25. 
Выделение слюны при виде вкусной еды. 26. 
«Диплом», который получает выпускник средней 
школы. 27. Музыкальное амплуа дождя в хите 
Владимира Кузьмина. 28. Железнодорожная 
тележка, на которой ехала старуха Шапокляк. 
29. Узкий неглубокий овраг. 31. «Титулованная» 
форма овальной огранки драгоценных камней. 
33. Радиус распространения деревенских спле-
тен. 34. Остроумное бичевание человеческих 
пороков. 37. Трава, готовая к зимовке. 38. Вну-
тренний «цензор» модницы.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
26 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стручок. 4. Просчет. 10. Манжета. 11. Анекдот. 13. Обоз. 14. Сайт. 15. 
Резервуар. 16. Корица. 18. Стража. 20. Защелка. 22. Валежник. 23. Антиквар. 24. Автостоп. 27. 
Бурундук. 30. Алхимия. 32. Столяр. 34. Скидка. 35. Увлечение. 36. Овен. 38. Сбыт. 39. Лопасть. 
40. Контора. 41. Цоканье. 42. Трактир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Строчка. 2. Указ. 3. Обжора. 5. Ракурс. 6. Снос. 7. Тротуар. 8. Каменщик. 9. 
Развилка. 10. Мокрица. 12. Тачанка. 17. Церемония. 19. Тушканчик. 20. Зенитка. 21. Артерия. 
25. Винодел. 26. Похмелье. 27. Бомбежка. 28. Усадьба. 29. Эстонец. 31. Раствор. 33. Ругань. 
34. Сектор. 37. Ноша. 38. Срок.

В пятницу, 28 сентября, с 13.00 до 14.00 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет «круглый стол», посвя-
щенный будущему Донецкой народной 
республики. 

31 августа глава ДНР Александр Захарчен-
ко получил смертельное ранение в результате 
теракта в одном из кафе в центре Донецка. На 
сегодняшний день временно исполняющим 
обязанности назначен Денис Пушилин. Что 
ждет ДНР в дальнейшем и почему основные 
фигуры могут быть не допущены до выборов, 
которые пройдут в республике 11 ноября, обсу-
дят гости «МК»: член комитета Госдумы по делам 

СНГ и связям с общественностью Константин 
ЗАТУЛИН, глава «Союза добровольцев Дон-
басса» Александр БОРОДАЙ, председатель 
комитета госстроительства Новороссии Вла-
димир РОГОВ, а также директор НИИ Миро-
творческих инициатив и конфликтологии Денис 
ДЕНИСОВ. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

Не упустите уникальный шанс встре-
титься с ведущими журналистами и арти-
стами — друзьями газеты «Московский 
комсомолец»! 

В понедельник, 1 октября, в 15.30 в ДК 
«Пушкино» (ул. Некрасова, д. 3) пройдет устный 
выпуск газеты «Московский комсомолец»! 

Встречи с читателями являются фирмен-
ным знаком газеты на протяжении многих лет 
и всегда проходят в атмосфере празднично-
го живого общения! В ходе устного выпуска 
каждый гость сможет напрямую задать во-
просы ведущим журналистам и руководству 
«Московского комсомольца»: заместителю 
главного редактора, редактору отдела Под-
московья Ольге БАКШЕЕВОЙ, редактору от-
дела спорта Алексею ЛЕБЕДЕВУ, редактору 
отдела экономики Дмитрию ДОКУЧАЕВУ и 

корреспонденту отдела политики Анастасии 
РОДИОНОВОЙ. Авторов самых интересных 
вопросов ждут призы (бытовая техника и су-
вениры) от «МК»!

Друзья «Московского комсомольца» — 
звезды эстрады — привезут свои лучшие 
концертные номера. В программе: ВИА 
«ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ!», который исполнит свои 
легендарные хиты, народный артист России 
Владимир ДЕВЯТОВ, участница проекта 
«Песни на ТНТ» певица Лена СЕМЕНОВА, 
заслуженный артист России Владимир 
МИХАЙЛОВ.

Специально для жителей Пушкино 
1 октября с 12.00 до 17.00 в фойе ДК «Пуш-
кино» пройдет подписка на газету «МК» по 
ЛЬГОТНОЙ редакционной цене на первое 
полугодие или на весь 2019 год! 

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ПУШКИНО!

СУДЬБА ДНР: КТО ДАЛЬШЕ?

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

продаю

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс! 
т. 8-925-128-25-99

«МНЕ ДАЛИ 
ВОЛЧИИ 
БИЛЕТ…»
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ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным 
ценам на 6 месяцев 2019 года.
27 сентября с 11.00 до 14.00
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
Орехово-Борисово Южное,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Проспект Вернадского, ул. Удальцова, д. 16
Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
Капотня 1‑й квартал, д. 14
28 сентября с 11.00 до 14.00
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
Марфино, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Сокол, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
Текстильщики,7‑я ул. Текстильщиков, д. 7, корп. 4
29 сентября с 11.00 до 14.00
Алтуфьевский, Путевой проезд, д. 20, корп. 2
Академический, ул. Новочерёмушкинская, д. 20/23, 
вход с ул. Кедрова
Алексеевский, ул. Ярославская, д. 5
Бибирево, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Тропарево-Никулино,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
Фили-Давыдково, ул. Артамонова, д. 6, корп. 2

Жулебино, Жулебинский бул., д. 40, стр. 1
Бутово, ул. Поляны, д. 57
Северное Бутово,  
ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
Улица 1905 года, д. 7, подписной пункт «МК» 
1 октября с 11.00 до 14.00
Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
Выхино, Рязанский просп., д. 64, корп. 2
Раменки, ул. Раменки, д. 8, корп. 2
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4
Таганский, ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
Тверской, ул. Малая Дмитровка, д. 27
Филевский парк,  
ул. 2‑я Филевская, д. 7, корп. 7
Пресненский, Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
Нагатино-Садовники,  
просп. Андропова, д. 42, корп. 1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
28 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, у ТЦ 
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки 

необходимо обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.
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Петр Курьянов, 
эксперт фонда 
«В защиту прав 
заключенных»: 
«У них нет 
ни работы, 
ни денег. Не 
удивляйтесь, 
если вам дадут 
по башке  
и отнимут 
сумку…» 

Василий Гинда 
уже три года после 
освобождения никуда 
не может устроиться. 
Отказ за отказом. 
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НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.09.2018
1 USD — 65,7585; 1 EURO — 77,3846.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анна Ардова (1969), актриса театра, кино 
и телевидения
Александр Галибин (1955), актер, режис-
сер, телеведущий, народный артист РФ
Игорь Лебедев (1972), политик, замести-
тель председателя ГД России
Ани Лорак (1978), эстрадная певица
Александр Митрошенков (1957), 
президент «Трансконтинентальной 
МедиаКомпании»
Станислав Поздняков (1973), президент 
Олимпийского комитета России, фехто-
вальщик, четырехкратный олимпийский 
чемпион

Анатолий Романов (1948), генерал вну-
тренних войск, Герой России
Ирвин Уэлш (1958), писатель («На игле», 
«Эйсид Хаус»)
Сергей Шолохов (1958), журналист, ис-
кусствовед, телеведущий

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день туризма.
Всемирный день моря.
День работников дошкольного 
образования.
1783 г. — в Херсоне спущен на воду первый 
линейный корабль Черноморского флота 
«Слава Екатерине». 
1863 г. — в Санкт-Петербурге открыт пер-
вый в России детский сад.
1883 г. — в Женеве Г.В.Плехановым соз-
дана первая русская марксистская группа 
«Освобождение труда».

1938 г. — Сергей Павлович Королев при-
говорен к десяти годам и отправлен на 
золотые прииски. 
1993 г. — Белый дом в Москве окружен 
войсками.

ПОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4...6°, 
днем — 11...13°. Ночью облачно, дождь; 
днем облачно с прояснениями, небольшой 
дождь, ветер ночью юго-западный, 7–12 м/с, 
с порывами 15–20 м/с, днем западный, 5–10 
м/с, с порывами 13–18 м/с.
Восход Солнца — 6.22, заход Солнца — 
18.18, долгота дня — 11.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.
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© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2018.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Дедушка, вы воспиты-
ваете внука?

— Да.
— А он матерится!
— Так он и пошел рано…

О человеке многое можно 
сказать по тому, как он паркует 
свою яхту.

— Вы в резюме написали, 
что имеете огромный опыт ра-
боты в стрессовых условиях, 
устойчивость к форс-мажорам, 

профессиональные навыки 
выхода из критических ситуа-
ций. В какой области?

— В Челябинской.

— Милочка, как вас 
зовут?

— Не важно.
— Выглядите вы точно 

так же!

Настроение — уйти по-
сле второго урока. Но я на 
работе.

гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2

3

4

5

—  Б о р и с 
Петрович, вы 
ж е  з д е ш н и й 
чемпионат на-
верняка парал-
лельно с россий-
ским смотрите, 
с двух экранов 
поди. Скорости 
сопоставимы?

— Нет, конеч-
но. Преимущество 
в этом компоненте 
у испанского фут-
бола, что уж там 
лукавить, солид-
ное. Речь не только 
о «Реале» с «Барсе-

лоной», ведь еще 5–6 клубов демонстрируют вы-
сочайший игровой темп. Это и переход от обороны 
к атаке, и, самое главное, резкий взрыв перед 
штрафной соперника. 

— Хотя сборную Испании мы совсем не-
давно на чемпионате мира обыграли...

— Наша команда на тот момент была отменно 
подготовлена физически. Но, вообще, это два 
разных футбола — клубный и сборных. Их невоз-
можно сравнивать. В Испании все начинается с 
азов — с детского футбола. Много езжу, смотрю 
разные школы. Здесь уже в юношеских клубах 
такой подбор специалистов, какому наши про-
фессиональные могут позавидовать. Поэтому 
развиваются лучшие качества мальчишек. Если вы 
водите ребенка на тренировки, обратите внимание, 
сколько технико-тактических упражнений дается 
уже в этом возрасте. 

— Обращаю. Вообще, во всем ощущается 
системность.

— Именно. Я смотрел две игры «Эльче». Каза-
лось бы, третий дивизион. Но принципы ведения 
игры как у лучших команд. Поле изумительное, 

красивый стадион почти заполнен, трибуны, раз-
девалки — все на уровне! Играть в закрытый фут-
бол или просто на отбой в такой замечательной 
обстановке просто невозможно. 

— «Зенит» и «Локомотив» тоже не закры-
вались, аж восемь мячей на пару наколотили. 
Согласитесь, трудно было ожидать такой «го-
леады» от поединка лидера с чемпионом?

— Обе команды избрали верную тактику на 
этот матч. «Локомотив», даже играя от обороны, 
умело убегал в атаку, порой большими силами. Ну 
а обилие голов — следствие обоюдной агрессии 
и, как водится, индивидуальных ошибок.

— При определенном превосходстве 
питерцев в первом тайме москвичам уда-
лось сравнять счет. Что за провал случился 
на старте второго?

— Я бы не сказал, что «Локомотив» проиграл 
этот матч на каком-то определенном временном 
отрезке. Но технико-тактические огрехи были про-
сто удивительными. Уверен, ни один из этих игро-
ков таких ляпов в других матчах не допустит.

— Калифом на час при Юрии Семине «Ло-
комотив» никогда не был. Но в чем сегодня его 
главная проблема?

— Одной не назвать, их несколько. Здесь и 
объективные трудности при подготовке к сезону, 
когда большая группа игроков после чемпионата 
мира опоздала к началу сборов. И постчемпи-
онский синдром, с которым сталкивается любая 
команда. Добиться результата всегда проще, чем 
удержать его.

— Видите, за счет чего «железнодорожни-
ки» в состоянии отстоять титул при 13-очковом 
уже отставании?

— Чемпионат ведь состоит не из 8–10 туров. 
А Семин всегда работает без спешки — с толком, 

с тактом, с расстановкой. Видно уже, что команда 
возвращает прошлогоднюю мобильность. Ди-
намика улучшения функционального состояния 
игроков налицо. Скоростно-силовая работа во 

время матчей уже вполне на достойном уровне. 
Но когда в одночасье теряешь Фарфана и 
Крыховяка, конечно, тяжело найти им равно-
ценную замену. 

— Вроде бы и против «Галатасарая» 
в Лиге чемпионов у «Локо» многое полу-
чалось. Но откуда такие несвойствен-
ные командам Семина пробоины?

— Функциональный дисбаланс в 
результате упущенного времени. Отсю-
да детские ошибки. Чем еще объяснить, 
что три игрока просто наблюдали за по-
перечным движением Родригеса, когда тот 
забивал в Стамбуле на девятой минуте? 

Чорлука и Кверквелия приучили нас совсем 
к другому футболу. 

— Если рассматривать произошедшее с 
зенитовских позиций, прибавляют при Сер-
гее Семаке те парни, что угасали в прошлом 
сезоне?

— Безусловно. Он просто раскрывает самые 
сильные качества своих футболистов, от добра до-
бра не ищет. Поэтому каждый теперь четко знает 
свой маневр. Берет на себя игру Дзюба, проявляет 
характер, так и надо загружать его мячами. 

— О Дзюбе уже много сказано. Время 
Шатова, похоже, тоже пришло. При вашем 
тренерском опыте наверняка схожие ситуа-
ции вспоминаются?

— Вполне очевидный эмоциональный 
всплеск у игрока. Ведь при Манчини Шатова по-
терял не только питерский футбол, но и весь наш, 
сборная России. Теперь, понятно, он обрел былую 
уверенность, а с техническим оснащением у Олега 
никогда проблем не было. 

— Уже Кокорин пусть на считаные минуты, 
но вышел. Можно ли помечтать о том, что «Зе-
нит» в состоянии и без аргентинцев с прочими 
легионерами на том же уровне выглядеть?

— Здесь нужно говорить о подспорье, которое 
получает тренер в плане атакующей вариативно-
сти. Расширяется возможность ротации.

— Вообще это важно — сохранять россий-
ский костяк? Или болельщикам, к примеру, 
лондонского «Арсенала» или тульского не 
столь важно, кто за их клубы играет?

— Если Паредес и Дриусси в хорошей форме, 
они должны играть. Но возвращение Кокорина 
требует от того же Дриусси более требователь-
ного отношения к себе. А вводить какие бы то ни 
было искусственные ограничения современный 
футбол не позволит.

— Раз уж всуе упомянул «Арсенал», он при 
Олеге Кононове заиграл как-то по-новому? 
Или, как говорится, наследие Миодрага 
Божовича?

— У Кононова несколько иной подход к футбо-
лу. Вычурный, что ли. Групповое взаимодействие, 
я бы сказал, на более высоком уровне.

— Тему иностранных тренеров не обойти. 
Массимо Каррера после двух поражений зая-
вил, что по собственной воле никуда не уйдет. 
С точки зрения права понятно, а морали?

— «Спартак» по-прежнему в лидирующей 
группе, поэтому какие-то скоропалительные вы-
воды не к месту. Конечно, я за то, чтобы работали 
наши специалисты, но Каррера так или иначе дает 
результат. При этом логично, что от иностранных 
тренеров всегда ждем чего-то большего.

— ЦСКА не уступили, но победный счет 
упустили и выглядели по-прежнему блед-
но. Болезнь «Спартака» еще не похожа на 
хроническую?

— Думаю, что нет. Но не вижу нынешний 
«Спартак» в гонке за чемпионство. 

— Рассказов, Попов, Ханни — в стартовом 
составе. Метания или оправданная ротация 
после Лиги Европы?

— Вот играл Промес, и у тренеров не было 
в нем сомнений. А в остальных они есть, значит, 
у Карреры нет внутренней уверенности в верности 
своего выбора.

— ЦСКА вновь и вновь проявляет харак-
тер. Это характер по Виктору Ганчаренко? 
Или что-то еще от хорошо знакомых вам 
его помощников Виктора Онопко и Сергея 
Овчинникова?

— Конечно, заслуга всего тренерского штаба. 
Ганчаренко занят больше стратегическими вопро-
сами, три помощника делают свое дело здесь и 
сейчас. Вообще, снимаю шляпу перед этим клубом. 
Потерять почти весь состав и вновь добиваться 
успехов! Главное, как быстро удалось выстроить 
скоростную игру да еще такую осознанную. 

— По душе ли вам недавно прибывший 
Обляков, да и вообще обновление армейцев 
как оцениваете?

— Видно, что за Обляковым давно следили, 
поэтому сразу доверили 21-летнему парню место 
в стартовом составе. Я видел несколько матчей 
молодежной сборной, где есть и другие прилич-
ные ребята. Нужно только грамотно их «вести». 
Вообще, у пришедших в ЦСКА новых ребят го-
рячие сердца. Равнодушных в этом коллективе 
нет. Уверен, тренеры, руководство тщательно 
оценивают не только игровые, но и чисто чело-
веческие качества.

— «Динамо» проигрывает дома «Анжи». 
Это не приговор главному тренеру Дмитрию 
Хохлову?

— Ни в коем случае. Напротив, с почтением от-
ношусь к его работе. Мне нравится динамика раз-
вития команды при Дмитрии. Но в этом матче не до 
всех своих игроков ему удалось достучаться. Кто-то 
надеялся взять аутсайдера малой кровью. 

— И еще одна незавидная для молодого 
тренера история складывается в «Крыльях 
Советов». Два крупных поражения кряду по-
терпел Андрей Тихонов. 

— В первую очередь надо сказать о непро-
стом переходе от ФНЛ к премьер-лиге. Половину 
игроков нужно убрать, взять много новых. И это 
отнюдь не точечная селекция. Но по-другому никак. 
Поэтому тренер в такой ситуации должен получать 
карт-бланш хотя бы на один полноценный сезон. 
Видно, что у Аленичева или того же Тихонова есть 
концепт, в их командах ощущается тренерская 
рука. Вообще, хочу сказать, что эти тренеры дают 
отличный пример ныне играющим. Разве это не 
стимул сохранить себя в большом футболе, да 
еще на таком уровне! 

— Как вам почти в 78 — даже не верится — 
удается сохранять такую молодецкую форму? 
Поделитесь секретом вечной молодости с 
российскими футболистами. Да и испанским, 
быть может, тоже пойдет на заметку.

— Частенько играю здесь, в Испании, за ве-
теранские команды. И эти турниры, кстати, орга-
низованы на высочайшем уровне. Квалификация 
выходящих на поле тоже не вызывает сомнений. 
Вообще, продолжаю вести активную жизнь. Плюс 
солнце, воздух и вода и хорошая еда.

— Слухи о 
якобы ведущих-
ся Дмитрием 
Рыболовлевым 
переговорах 
о продаже его 
доли в монегас-
ском клубе и о 
возможных планах 
по покупке футболь-
ного клуба в Английской 
премьер-лиге не соответствуют действитель-
ности. Рыболовлев не планирует продавать 
свою долю в ФК «Монако», считает этот проект 
важным и успешным и уверен в его дальней-
ших перспективах.

Максим ФЕДОСЕЕВ.

ЧМ-2018 по дзюдо заканчивается в 
четверг в Баку смешанным командным 
турниром «стенка на стенку», в кото-
ром примут участие 19 команд, по три 
категории у мужчин и женщин. Слабых 
соперников, как известно, не бывает. 
Готовятся все серьезно — турнир будет 
представлен на Олимпиаде в Токио. 
А личные соревнования завершились 
для сборной России тремя медалями: 
«серебро» и две «бронзы». 

На чемпионате мира в Будапеште-2017 рос-
сийские дзюдоисты завоевали четыре медали 
— «серебро» и три «бронзы». Если отталкиваться 
от этого результата, то «потеряна» одна медаль. 
Если же судить по состоянию команды и ожи-
даниям, то стопроцентно использовать в Баку 
ее потенциал не удалось.

«Ехал сюда за «золотом», но…» — эти слова 
пришлось услышать после схваток наших спор-
тсменов не один раз. Команда — и по оценкам 
специалистов, и по собственным ощущени-
ям дзюдоистов — приехала в Баку в хорошей 
форме. Но татами не предоставляет vip-услуги 
даже за большие заслуги. Увы, и олимпийские 
чемпионы Беслан Мудранов и Хасан Халмурзаев, 
и призер Олимпийских игр Наталья Кузютина, 
и неоднократные призеры чемпионатов мира 
Михаил Пуляев и Кирилл Денисов, и стремя-
щийся заявить о себе во весь голос на взрослом 
уровне Михаил Игольников, и Хусейн Халмурзаев 
оказались в Баку неудачниками. 

«Обидно, но надо понимать: звание олим-
пийского чемпиона не означает победы всегда 
и везде. В дзюдо сейчас очень высокая кон-
куренция. Будем анализировать с тренерами 
все выступления. И будем двигаться дальше. 
До Олимпийских игр еще есть время, его до-
статочно для того, чтобы все было хорошо», 
— говорит главный тренер мужской сборной 
Хасанби Таов. 

Россия могла озолотиться в первый же 
день турнира. Роберт Мшвидобадзе, чемпион 
Европы-2017 (до 60 кг), бился за первое место, 
но ошибся в схватке с бронзовым призером 
Олимпийских игр, а теперь уже и трижды чем-
пионом мира японцем Такато. 

«Счет наших с Такато личных встреч теперь 
— 2:0, — говорил Роберт журналистам, пытаясь 
удержать эмоции, разочарование было слишком 
велико. — Я очень много готовился, был в хоро-
шей форме, ехал сюда за «золотом», но упустил 
свой шанс. На чемпионате мира год назад я 
проиграл в первой же схватке, понадобилось два 
месяца, чтобы прийти в себя. В Баку не позволял 
себе волноваться, добился «серебра». Но через 
год в Токио (а именно там состоится чемпионат 
мира. — Ред.) постараюсь достичь большего. До 
Олимпиады два года, надо работать».

Вторую медаль чемпионата мира — «брон-
зу» — завоевала для сборной России Александра 
Бабинцева (до 78 кг). И была безгранично счаст-
лива награде на дебютном чемпионате мира. На 
вопрос, что дало основание тренерам поверить 
в ее силы и заявить в состав команды, Саша 
смущенно улыбнулась: «Ой, не знаю даже!» 

Но через несколько минут, сама того не 
заметив, все же дала ответ: «Теперь я понимаю, 
что могу побеждать сильных соперниц. Надо 
верить в себя. Эмоции сейчас не смогу передать, 
это супер! Но надо двигаться дальше и выше. 
Мы с тренером проработали, как бороться за 
«бронзу» с китаянкой Ма Чжэньчжао. А когда 

при обоюдном движении оценку «вазари» дали 
в пользу соперницы, я услышала, как с трибун 
начали кричать: «В партер, в партер!» Ну, я пере-
шла в него и провела болевой прием. Честно? 
Даже не помню, как это случилось. Как-то про-
сто, на «автомате» буквально. Я сама замети-
ла, что стала более «бросковая», чувствую, как 
прибавляю».

Третью медаль в личной части турнира при-
нес сборной России Нияз Ильясов (до 100 кг). 
Серьезность его намерений была подчеркнута 
еще в третьем круге — дебютант чемпионата 
мира Ильясов одержал победу над действующим 
чемпионом японцем Аароном Вольфом.

«Схватка за «бронзу» получилась очень 
тяжелой, мы боролись почти девять минут. (В 
поединке за бронзовую медаль россиянин в 
дополнительное время победил египтянина 
Рамадана Дарвиша. – Ред.). В концовке видел, 
что соперник устал. Я чуть-чуть психологически 

добавил, немного обманул — показал движение 
вперед, а бросил назад. Мне очень хотелось 
выиграть «золото», расстроился сильно, было 
тяжело настроиться на борьбу за третье место. 
Но это мой первый чемпионат мира, я получил не 
только «бронзу», но и хороший опыт. В следую-
щий раз, надеюсь, будет «золото», постараюсь 
все для этого сделать. А главный урок — надо 
больше тренироваться. Надо добавлять. И пом-
нить, что новые приемы лишними не бывают». 

Медаль дебютанта Ильясова (на фото спра-
ва), как и Бабинцевой, переломила настроение 
россиян перед командным турниром. Несколько 
дней «безмедалья» в Баку не прибавляли опти-
мизма, а только подгрызали надежды. «Неудачи 
команды, конечно же, отражались и на мне, — 
не скрыл Ильясов. — Мои друзья проиграли, и 
мне было обидно за них, потому что они тоже 
находились в хорошей форме. Мы два месяца 
очень ответственно готовились к чемпионату 
мира, у нас должно было быть гораздо больше 
медалей. Сегодня пришлось бороться и за себя, 
и за всех ребят».

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Баку.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С михаилом  
ПУКШАНСКИм

Невиданную результативность 
поединка лидера с чемпионом, 
закономерность ничьей в мо-
сковском дерби, сенсационное 
поражение «Динамо» и прочие со-
бытия минувшего тура обсуждаем 
с заслуженным тренером Бори-
сом Игнатьевым. Не без сравне-
ний с Европой, как водится, бла-
го оба нынче в Испании. С того и 
начали.

Борис ИГНАТЬЕВ:  
ИСПАНСКИЙ ФУТБОЛ 
КУДА БЫСТРЕЕ

Сборная России закончила 
личную часть чемпионата 
мира с тремя наградами

«Немного обманул —  
за себя и всю команду!» Об этом официальный представитель 

акционера футбольного клуба «Мона-
ко» г-на Рыболовлева 
Дмитрий Чечкин 
сообщил «МК в 
Перми».

НОВОСТЬ ДНЯ

ДЗЮДО

РЫБОЛОВЛЕВ  
НЕ ПЛАНИРУЕТ 
ПРОДАВАТЬ «МОНАКО»

Одно дело — чи-
тать историю, 
совсем другое 
— смотреть на 
нее глаза в гла-
за. «Романовы. 
Семейные хрони-
ки» — это выставка-
погружение. Она о 
людях — не о царях. 
Это возможность пе-
режить личную исто-
рию казненной рево-
люцией венценосной 
семьи, пролистать их 
домашние фотоальбо-
мы. Прежде они никогда 
не показывались публи-
ке. Теперь снимки можно 
увидеть в Новой Третья-
ковке вместе с коллекцией акварелей 
младшей сестры Николая II Ольги, 
скончавшейся в эмиграции в 1960-м.

О трагической судьбе «царя, который был 
не на своем месте» (цитируем главу Госар-
хива РФ Сергея Мироненко) написаны тонны 
литературы, сняты сотни фильмов. История 
все больше обрастает мифами. Но какими на 
самом деле были Романовы? Ответ можно по-
искать на двух выставках — они разместились 
на двух этажах: верхний — фотографический, 
нижний — художественный.

Первая часть — в ч/б. Раритетная кол-
лекция альбомов, искусно отделанных кожей, 
деревом или позолотой (есть даже альбом-
шкатулка), ждала 
своего часа 86 лет! 
Она поступила в 
Третьяковку еще 
в 1932-м из Гат-
чинского дворца, 
где вдовствую-
щая императри-
ца Мария Федо-
ровна жила после 
смерти супруга 
Александра III, и 
Александровско-
го дворца — по-
следней царской 
резиденции се-
мьи императора 
Николая II.

Фотоаппарат «Ко-
дак» появился у импе-
ратрицы в 1860-е годы — тогда она всерьез 
увлеклась фотографией. Вслед за ней все 
члены царской семьи начали снимать и бе-
режно вклеивать отпечатки в альбомы. Фото-
графия — революционный для ХIХ века способ 
фиксации событий — стала неотъемлемой 
частью жизни династии. 

Вспомним, как Александр III сделал пред-
ложение будущей супруге. «Когда мы рас-
сматривали фотографи-
ческий альбом вдвоем, 
мои мысли были совсем 
не на картинках; я только 
и думал, как бы присту-
пить с моею просьбою», 
— писал он отцу в 1886 
году. А ведь принцесса 
Дагмара была обещана 
цесаревичу Николаю, 
старшему сыну Алек-
сандра II. Но после 
помолвки наследник 
неожиданно заболел. 
Отправился лечиться 
в Ниццу и спустя пол-
года умер от тубер-
кулезного менингита. 
За два дня до его кон-
чины в Ниццу прибыл 
Александр II. Невеста 
и младший брат цесаревича 
тоже были у постели Николая, который скон-
чался после 4-часовой агонии. Своего пер-
венца Александр III назвал в честь покойного 
брата — Николаем. 

Фотовыставка начинается с двух Алексан-
дров — отца и сына. Но если Александра II мы 
видим только на студийных фото, в мундире 
и при всех орденах, то Александра III наблю-
даем в обыденной жизни. Во время поездок в 
Польшу фотограф Конрад Бранделем получает 
разрешение свободно снимать высокопостав-
ленных особ. Его репортажи с официальных 
мероприятий — как документальное кино. 
Все в движении. Перед нами тучный высокий 
мужчина — чувствуется, что ему в тягость 
смотры и парады, но он с ответственностью 
относится к государственным делам. Следом 
— совсем другая съемка, интерьерная. На 
фото — безлюдные комнаты Александровского 

дворца и каюты яхты «Зарница», 
что хранят сотни воспоминаний. Они тоже 

герои истории, измененной революцией.
Взять хотя бы съемку Жана Гейзера: перед 

нами «Зарница» — роскошный, оборудованный 
по последнему слову техники корабль. Николай 
II подарил его брату Георгию Александровичу, 
который в 1899-м скончался от туберкулеза. 
Яхта потом сменила нескольких владельцев, 
отвоевала в Первой мировой и нашла свой 
конец в Петроградском военном порту. В 1924-
м брошенное судно во время отлива опроки-
нулось и затонуло, а в 1927-м его подняли и 
разобрали на металлолом. Странно смотреть 
на все это величие, зная его последующую 
печальную судьбу. 

…Николай II с сыном Алексеем идут по 
рельсам на безлюдной остановке по дороге 
на юг. А вот вся семья гуляет по полю: силуэты 
дочерей императора напоминают ускользаю-

щий образ дамы с зонтом со 
знаменитой картины 
Клода Моне «Прогул-
ка». «Живой» формат 
съемки позволяет 
стать свидетелем 
запечатленного мо-
мента, превращает 
снимки в шедевры 
фотоискусства.

Любила фо-
тографировать 
не только мать 
Николая II, но и 
его жена. На вы-
ставке есть тому 

документальное 
подтверждение: две 
фотографии рядом, 

сделанные в один и то же момент. На одной 
— семья царя на палубе корабля, на другой 
виден и фотограф — Александра Федоровна. 
А вот Романовы гуляют по улицам польского 
городка — без конвоя, без лишних глаз и толпы 
(редкий шанс для царской семьи). Алексей на 
этом фото на первом плане — можно загля-
нуть прямо в глаза наследнику престола… и 
увидеть обычного мальчишку, который просто 

выгуливает любимую собаку.
Вот, кстати, 

и Д жой («ра-
дость» — англ.): 
на другом сним-
ке черно-белый 
пес повернулся 
к камере спиной, 
дружелюбно раз-
махивая хвостом. 
Джой — единствен-
ный, кто выжил во 
время расстрела 
царской семьи. Он 
еще долго искал 
Алексея… Говорят, 
собак у подобрал 
октябрист Михаил 
Родзянко, которому 
было суждено уехать 
из России и стать из-
гоем в эмигрантской 

среде. Фото Джоя — из 
личного альбома цесаревича Алексея.

Выставку продолжает удивительная 
история младшей сестры Николая II Ольги 
Александровны. Она, кстати, тоже любила 
фотографировать и даже сама проявляла 
снимки. После смерти мужа и сына Георгия 
императрица не хотела отпускать от себя 
любимую дочь. Когда пришло время выби-
рать мужа, мать выдала ее за принца Петра 
Александровича Ольденбургского, из семьи 
обрусевших немцев. После убийства Николая II 
Ольга не уехала вместе с матерью за границу, 
а отправилась с мужем и первенцем Тихоном 
на Кавказ. В 1919-м семье все-таки пришлось 
уехать — через Константинополь, Белград и 
Вену Куликовские попадают в Данию.

После смерти матери Ольга купила ферму 
неподалеку от города, занималась сельским 
хозяйством, продолжала рисовать и помогать 
нуждающимся. Она была сестрой милосердия 

по время Первой мировой на родине, а в 
годы Второй мировой помогала русским 

пленным и беженцам на чужбине.
Переехав в Канаду, великая 

княгиня продолжала писать и 
успешно продавала свои кар-
тины — на вырученные деньги 
семья и жила. Однако умерла 

она в бедности, через два года 
после мужа. Лишения ее не 

ожесточили. Она хотела ви-
деть мир таким, каким рисо-
вала: без боли, ненависти и 

смерти. 
Мария МОСКВИЧЕВА.

РОмАНОВЫ: ИСТОРИЯ ОЖИВАЕТ В КАДРЕ
В Новой Третьяковке 
показали неизвестные 
снимки царской семьи
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■ ИГОРЬ НИКОЛАЕВ и ЮЛИЯ ПРОСКУРЯКО-
ВА не только выступают вместе на сцене, но и 
играют в кино. Под впечатлением от киноде-
бюта звездной пары «МК-Бульвар» обсудил 
с Игорем и Юлией идеальные съемки, музы-
кальное воспитание и семейную диету.

■ ИРИНА ПУДОВА известна по телепроектам 
о путешествиях, но недавно она начала вести 
утреннее шоу вместе с Родионом Газмано-
вым. «МК-Бульвар» обсудил с телеведущей 
рабочий график, предсказания шаманов и 
лучшего в мире мужчину.

■ А ТАКЖЕ: Алла Пугачева устроила переполох 
на кинопремьере, Виктория Бекхэм разо-
злила своих подписчиков, Евгений Кулик об 
образе жизни, который позволяет сниматься 
в сериале «Молодежка», и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Акварель Ольги Александровны.

Николай II с сыном на остановке 
поезда, направляющегося на юг.

Маленькие 
Романовы 
у моря.

Альбом-шкатулка.
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